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Escola Cidadã Integral Deputado Álvaro Gaudêncio de Queiroz recebeu um investimento de R$ 6,7 milhões, beneficiando 480 estudantes da rede pública. Página 3

Estado entrega reforma de escola em Campina

Fotos: Francisco França/Secom-PB

Shoppings recorrem e vão 
cobrar por estacionamento
Juíza da 1a Vara da Fazenda Pública acatou pedido e shoppings Manaíra e Mangabeira estão autorizados a retomar cobrança. Página 5

CRM interdita três postos
de saúde no Valentina

Empaer estimula produção 
de cordeiro de corte na PB

Reforma da UsF Caminho do sol levou postos a serem 
transferidos para uma associação de moradores sem 
condições adequadas ao atendimento médico. Página 6

Empresa disponibilizou um conjunto de pesquisas com 
indicadores técnicos e econômicos de produtividade
para subsidiar os criadores do Estado. Página 4

ParaíbaFoto: Ortilo Antônio

Foto: Secom-PB

Projeto de reforma 
da Previdência chega 
ao Senado Federal

Lançada eleição para 
a escolha de novos 
delegados do ODE

Presidente da Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia, entregou o texto ontem ao 
senador David Alcolumbre, que comanda 
a Casa Legislativa. Página 14

Edital foi publicado ontem no Diário 
Oficial do Estado. Processo eleitoral 
começa no dia 15 de agosto e segue até 
30 de setembro. Página 7
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Obras de Tennessee 
Williams no palco
da Usina Energisa
Cia. de Teatro Argonautas traz de volta 
a montagem “Tennessee Me”, que 
homenageia um dos mais importantes 
dramaturgos do século XX. Página 9

Tem dias que a gente se sente imersa 
numa trituradora de mundos. E olha 
para nossas filhas mais jovens, e 
segura as mãos das nossas crianças, 
e permite que lágrimas de angústia 
ensopem nosso espírito, a sentir que 
o presente se acha envolto numa 
tempestade, e que o futuro não passa 
de uma palavra vã, imprensada 
entre o desespero e a morte. Página 2

Um fastfood macabro

Joana Belarmino



Há três semanas, mais precisa-
mente no dia 20 de julho, o mundo co-
memorou os 50 anos da conquista da 
Lua (para usar em uma só frase duas 
hipérboles bastante comuns no tex-
to jornalístico). No dia 20 de julho de 
1969, após a alunissagem do módulo 
lunar “Eagle”, oriundo da nave espa-
cial Apolo 11, o astronauta norte-ame-
ricano Neil Armstrong entrava para a 
História como o primeiro ser humano 
a botar os pés no satélite natural do 
planeta Terra.

Até os dias atuais, o jornalismo, a 
literatura e o cinema cuidam de man-
ter bem viva a memória dos intrépidos 
astronautas da Apolo 11, hoje figuras 
de destaque no panteão dos grandes 
heróis da humanidade. A glória é mere-
cida, embora não se tenha dado talvez 
igual destaque ao combustível político 
que impulsionou a pioneira astronave 
norte-americana: a abrasada Guerra 
Fria (1945-1991) envolvendo os Esta-
dos Unidos e a antiga União Soviética.

A Guerra Fria foi a consequência 
ou o prolongamento, na sua falsa for-
matação pacífica, da Segunda Guerra 
Mundial (1939-1945). As duas maiores 
potências mundiais, à época – os Es-
tados Unidos, de bandeira capitalista, 
e a União Soviética, de estandarte co-
munista -, praticamente dividiram o 
mundo (e muitos países) ao meio, sen-
do ambas responsáveis por incontáveis 
conflitos bélicos que resultaram em 
milhares de mortos, incluindo civis.

Dois fatos históricos aparente-
mente antagônicos, cujos aniversá-
rios acontecem em datas vizinhas, 
têm as mesmas origens: se a chegada 
do homem à Lua simboliza o engenho 
e a intrepidez humanos, ligando-se, 
portanto, ao maravilhoso, a explosão 
das bombas atômicas nas cidades ja-
ponesas de Hiroshima (6 de agosto 
de 1945) e Nagasaki (9 de agosto de 
1945) revela a face sórdida da huma-
nidade, remetendo, por conseguinte, 
ao monstruoso.

Da mesma forma que o 20 de julho 
de 1969, o 6 e o 9 de agosto de 1945 
não devem jamais ser esquecidos, por 
associarem os prodígios e crueldades 
humanos, e revelarem que a luz que 
emana em um período de trevas, ao 
contrário do luzeiro salvador, pode ser 
a cintilação que antecede o cogumelo 
medonho de uma bomba nuclear. Até 
quando o milagre científico brotará do 
sangue, numa destorcida imitação da 
flor de lótus, que nasce na lama?

O foguete Apolo 11 chegou à Lua 
trazendo a bordo o sonho humano. Já o 
bombardeiro B-29 sobrevoou Hiroshi-
ma e Nagasaki grávido de dois pesade-
los: a bomba atômica de urânio “Little 
Boy” e a bomba nuclear de plutônio 
“Fat Man”. Um garoto robusto e um 
adulto obeso caíram das nuvens sobre 
as cidades japonesas como anjos diabó-
licos, expelindo de suas barrigas o áci-
do queimante que dissolveu num átimo 
corpos, casas, florestas e edifícios.
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Analogias

“Tem dias que a 
gente se sente, como 
quem partiu ou mor-
reu”. Os versos fortes 
da canção de Chico 
Buarque caem como 
uma luva em nosso es-
tado de espírito. Uma 
tristeza profunda rega nossos ges-
tos, nosso modo de caminhar, as fra-
ses que ousamos escrever, aos arran-
cos, sobre  um mundo estranho que 
cresce à nossa volta, como um polvo 
de mil tentáculos, a deglutir nosso 
presente, a inventar, aos gritos de 
“future-se”, uma maneira ousada de 
desmantelar o que então havíamos 
erguido com nossas mãos, nosso es-
forço, nosso suor.

Tem dias que a gente se sente pa-
ralisada, e até o ato de escrever a co-
luna é como uma espécie de guerra 
perdida com as palavras, com a luci-
dez, verbos e pronomes arrastando-
se pela latitude da tela, enquanto um 
mundo sórdido abastece-se de fatos 
reais, cifras aterradoras. 

Prossegue o desfile dos corpos 
caindo, por entre as balas do justi-
çamento. Persiste o estonteante zu-
nir das motosserras, no âmago da 
f loresta, caminhando de modo galo-
pante para se tornar uma savana de-
sértica. Prossegue a matança infame 
das mulheres, com facas, com chaves 
de fenda, com porretes, com armas 
cujo registro foi convenientemen-
te raspado. Persiste a insônia, uma 
espécie de vigília, com suas tenazes 
de fogo, a abrir nossos olhos para o 
irremediável, a escancarar nossos 
ouvidos para a estupidez protocolar, 
frases insólitas, ditas com a langui-
dez de quem afirma que faltam cal-
cinhas na ilha de Marajó, por isso as 

índias pequenas são abu-
sadas e estupradas.

Frases celeradas, sal-
gadas com a estupidez, 
em lives com milhares de 
curtidas, dando conta de 
que já não há fome, de que 
não há desmatamento, de 

que o aquecimento global é uma fa-
lácia, de que a “revolução” de 1964 
foi um bálsamo para o progresso do 
país, de que não houve incineramen-
tos, torturas, silenciamento das vo-
zes e dos sonhos.

Tem dias que a gente se sente 
imersa numa trituradora de mun-
dos. E olha para nossas filhas mais 
jovens, e segura as mãos das nossas 
crianças, e permite que lágrimas de 
angústia ensopem nosso espírito, a 
sentir que o presente se acha envolto 
numa tempestade, e que o futuro não 
passa de uma palavra vã, imprensa-
da entre o desespero e a morte.

Tem dias que a gente arranca de 
não se sabe onde, um frêmito de es-
perança, e vai buscar algum alento 
na máxima de Marcelo Gleizer: En-
tão, não somos poeira reciclada de 
estrelas? Nossas células, nossos os-
sos, são tão velhos quanto o univer-
so. Nós nos regeneraremos, e ergue-
remos nossos sonhos de novo, num 
lugar limpo e saudável.

 Nesses dias, olhamos para a 
terra, e ela está ensopada de sangue. 
E sentimos, sem ver, os dutos da vida 
contaminados pelos novos agrotóxi-
cos liberados. E tapamos os ouvidos 
para hecatombe das rochas perfu-
radas, sob o vigor dos garimpos nas 
terras dos índios.

Tem dias que a gente escuta o 
canto tupi guarani, e ele é triste, e 
zune como aço na alma da gente.

Um fastfood macabro

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Nós nos 
regeneraremos, e 

ergueremos nossos sonhos 
de novo, num lugar  

limpo e saudável  
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UN Informe

Bruno Farias protocolou no Ministério 
Público da Paraíba notícia-crime contra o 
prefeito Luciano Cartaxo por causa do não 
cumprimento das emendas impositivas. “É 
crime de responsabilidade. Estou infor-
mando ao fiscal da lei, que é o Ministério 
Público, esse crime praticado pelo prefeito 
contra a cidade de João Pessoa para que 
sejam tomadas as providências”.

Ex-presidente da Câmara Muni-
cipal de Cabedelo, Lucas Santino 
teve suas contas rejeitadas pelo 
Tribunal de Contas do Estado, 
ontem, que lhe imputou débito de 
mais de R$ 739 mil, por causa de 
despesas sem comprovação e gas-
tos irregulares com comissionados. 
De acordo com o relator, conselhei-
ro Antonio Gomes Filho, somente 
os gastos com pessoas que “não 
exerceram qualquer atividade na 
Câmara alcançou R$ 284 mil”.

Do vereador Bruno Farias (Cidadania), ontem, 
na Câmara Municipal de João Pessoa, criticando 
o não cumprimento, por parte do prefeito Lucia-
no Cartaxo (PV), das emendas impositivas apro-
vadas pela casa, cuja execução é obrigatória: “Ele 
mente descaradamente, ao dizer que não está 
cumprindo as emendas por culpa dos vereadores, 
por falta de adequações técnicas. É mentira”.

“É mentira”

Contas rejeitadas

Frei anastáCio será tema de tese de doutorado

Lei orgâniCa migração     

tse atesta: a união Fez jornaLismo, sr. presidente

O artigo 127-A da Lei Orgânica 
de João Pessoa determina que 
“É obrigatória a execução orça-
mentária e financeira da pro-
gramação incluída por emen-
das individuais do Legislativo 
municipal em Lei Orçamentária 
Anual”. Já o parágrafo 5º re-
gistra que “A não execução da 
programação orçamentária das 
emendas parlamentares previs-
tas nesse artigo implicará em 
crime de responsabilidade”.   

Vereador do Avante, partido ali-
nhado à base do Governo do Es-
tado na ALPB, Humberto Pontes 
disse ontem, numa emissora de 
TV, que o também vereador Mi-
lanez Neto (PTB) aceitou migrar 
para o partido – a assinatura da 
ficha de filiação deverá ocorrer no 
próximo ano, na abertura da jane-
la partidária. Reza a lenda que ele 
iria para o Avante como potencial 
candidato a prefeito de João Pes-
soa. Tenho cá minhas dúvidas.

Um dos fundadores da Comissão Pastoral da Terra na Paraíba e deputado estadual por quatro 
mandatos, o deputado federal Frei Anastácio (PT) terá sua trajetória política e atuação religiosa 
abordadas em uma tese de doutorado do historiador Carlos Rosso – na verdade um pseudônimo 
usado pelo autor – no curso de Ciências das Religiões da UFPB. O recorte começa em 1964, época 
em que ele ingressou no convento franciscano Ipuarana, em Lagoa Seca. A luta do petista em 
favor da reforma agrária será um dos temas centrais do trabalho acadêmico.  

notíCia-Crime

Há uma máxima popular se-
gundo a qual “a verdade sem-
pre aparece”. E ela se adequa 
perfeitamente ao julgamento 
de uma Ação de Investigação 
Judicial Eleitoral (Aije), pelo Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), 
ocorrida no Plenário daquela 
corte, ontem. À unanimidade, 
os ministros consideraram im-
procedente a ação movida pela 
coligação ‘Brasil acima de tudo, 
Deus acima de todos’, do então 
candidato a presidente Jair Bolsonaro, que acusava favorecimento do Jornal A União à campanha 
de Fernando Haddad (PT), após o primeiro turno das eleições presidenciais, e pedia a inelegibi-
lidade do governador à época, Ricardo Coutinho (PSB), entre outros. A derrota de Bolsonaro no 
Nordeste e na Paraíba, em particular, teria sido o motivo para que a referida coligação protoco-
lasse a destemperada ação. O relator do caso, ministro Jorge Mussi (foto), referendou o que todos 
de boa-fé já sabiam: A União fez tão somente jornalismo. Nada mais que isso. “O conteúdo das 
reportagens não revelam a nítida intenção de denegrir a imagem de Jair Bolsonaro e também 
não podem ser consideradas difamatórias, tampouco inverídicas, estando nos estritos limites da 
liberdade de imprensa”, disse o relator. Cabe-nos aqui dizer, novamente: fizemos jornalismo, sr. 
presidente. A propósito, no primeiro turno da eleição presidencial, Haddad, com quase 1 milhão 
de votos, bateu Bolsonaro, que teve pouco mais de 677 mil votos. Foi o povo, não o jornal, que 
decidiu assim. Caso encerrado. E arquivado.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Roberto Jayme/Ascom/TSE
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Ações integram agenda de inaugurações do Estado com um pacote de obras que soma aproximadamente R$ 52 milhões
O governador João Aze-

vêdo inaugurou, ontem, no 
bairro das Malvinas, em 
Campina Grande, o novo 
prédio da Escola Cidadã In-
tegral (ECI) Deputado Álvaro 
Gaudêncio de Queiroz, cujas 
obras receberam investi-
mentos que ultrapassam R$ 
6,7 milhões, beneficiando di-
retamente 480 estudantes. 
Na ocasião, o gestor também 
entregou a pavimentação e 
drenagem do acesso do dis-
trito de Ligeiro ao conjunto da 
Cinep, onde foram aplicados 
mais de R$ 1,2 milhão, oriun-
dos do tesouro Estadual. As 
ações integram a agenda de 
inaugurações do Governo do 
Estado, previstas até setem-
bro, de um pacote de obras 
que somam recursos de apro-
ximadamente R$ 52 milhões.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual destacou o foco 
constante do governo na me-
lhoria da qualidade do ensino e 
das estruturas físicas das esco-
las para assegurar aos jovens 
a possibilidade de um futuro 
promissor. “Esses investimen-
tos constantes têm permitido 
que os alunos do Ensino Médio 
sejam aprovados no Enem e a 
nossa intenção é fazer com que 
toda a rede passe pelas refor-
mas necessárias. Nós já lança-
mos o programa Bom de Bola 
para construção de mais de 90 
ginásios e estamos lançando 
um programa para construção 
de laboratórios porque só atra-
vés da educação, as pessoas te-
rão a possibilidade de sonhar e 
de voar muito alto”, frisou.

O secretário de Educação, 
Ciência e tecnologia, Aléssio 
trindade, ressaltou que o novo 

prédio da ECI Álvaro Gaudên-
cio representa mais um pleito 
da população atendido pelo Or-
çamento Democrático. “Eu tive 
a oportunidade de conversar 
com ex-alunos da escola que 
nos procuraram para falar do 
orgulho que eles sentem por 
serem responsáveis pela trans-
formação dessa estrutura. Essa 
foi uma construção belíssima 
e já se tornou referência em 
Campina Grande, permitindo 
o protagonismo dos estudan-
tes; enfim, educação é teoria, 
é prática para que os alunos 
cheguem ao topo do que eles 
desejam”, declarou.

A superintendente da Su-
plan, Simone Guimarães, des-
tacou a importância das duas 
obras de infraestrutura entre-
gues pelo Governo do Estado 
na Rainha na Borborema. “A 
intervenção na mobilidade ur-
bana é muito importante para 
a cidade de Campina Grande 
porque viabiliza uma outra 
rota de saída e acesso à Alça 
Oeste, permitindo um tráfe-
go mais rápido pela cidade e, 
principalmente, para quem 
mora na região. 

Já o antigo prédio da Esco-
la Álvaro Gaudêncio, que tinha 
mais de 30 anos, precisou ser 
demolido para ser construída 
uma nova escola no local. É uma 
ação muito importante para os 
moradores das Malvinas por-
que tem um número grande de 
alunos e nós percebemos isso 
ao ver a felicidade dos adoles-
centes. Ao juntar infraestrutura 
e o emprego de uma boa peda-
gogia, os alunos têm todas as 
condições para se desenvolve-
rem e serem bons profissionais 
no futuro”, pontuou.

Campina ganha novo prédio de 
escola e pavimentação de ruas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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Empreender vai liberar R$ 1,7 mi em créditos

Servidores têm salários desbloqueados

O governador João Azevêdo 
assina, hoje, contratos do Progra-
ma Empreender Paraíba que vão 
contemplar 260 empreendedo-
res de João Pessoa, Santa Rita, 
Bayeux, Cabedelo e Bananeiras. 
Os investimentos somam mais de 
R$ 1,7 milhão em créditos para 
implantação ou ampliação de 
pequenos negócios.

Pela manhã, às 10h, o gover-
nador João Azevêdo, ao lado do 
secretário executivo de Empreen-
dedorismo, Fabrício Feitosa, as-
sina os contratos que vão liberar 

R$ 1.729.350,00 para 231 empre-
endedores de João Pessoa, Santa 
Rita, Bayeux e Cabedelo, durante 
solenidade na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no Espa-
ço Cultural José Lins do Rêgo. À 
tarde, às 16h, serão assinados 
os contratos que contemplam 
29 empreendedores de Bana-
neiras com créditos que somam 
R$ 1.666,800. A solenidade será 
realizada no Cruzeiro de Roma.

A assinatura de contrato é 
uma das etapas de concessão de 
crédito na qual o empreendedor 

autoriza o recebimento do crédi-
to em sua conta bancária.

O Programa Empreender 
PB concede crédito produtivo 
orientado com o objetivo de in-
centivar a geração de emprego 
e renda, bem como apoiar e 
fortalecer a economia solidá-
ria, o microempreendedor in-
dividual, o microempresário, o 
empresário de pequeno porte 
e as cooperativas de produção 
da Paraíba.

O programa possui 14 linhas 
de crédito: Para pessoas físicas 

– Empreender Artesanato, Em-
preender Cultural, Empreender 
Juventudes, Empreender Moto-
ciclista Profissional, Empreen-
der Mulher, Empreender Pessoa 
Física, Empreender Profissional 
Liberal, Empreender Profissional 
Liberal Juventudes. Para pessoas 
jurídicas: Empreender Coopera-
tivas, Empreender Cultural, Em-
preender Inovação tecnológica 
(ME-MPE-EPP), Empreender Ino-
vação tecnológica (MEI-EI-EIRE-
LI), Empreender Pessoa Jurídica 
e, Empreender Prefeituras.

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado da 
Administração, está recebendo 
desde terça-feira (6) os servi-
dores estaduais ativos e inativos 
efetivos, comissionados, presta-
dores de serviço, aposentados e 
pensionistas que não realizaram 
a atualização cadastral dentro do 
prazo para desbloquearem seus 
salários, já que os vencimentos 
do mês de agosto ficarão retidos. 
Pelo menos 5.400 servidores, de 
um total de 105 mil servidores, 
estão nesta situação.

Para desbloquear seus sa-

lários, os servidores deverão se 
dirigir até o Centro Administrati-
vo Estadual, que fica no bairro de 
Jaguaribe, no prédio conhecido 
como Bolo de Noiva (que fica 
atrás do Palácio dos Despachos), 
com os documentos obrigatórios 
(identidade e comprovante de 
residência). No local, foi montada 
uma estrutura para receber os 
servidores pendentes.

As Casas da Cidadania de 
Campina Grande, Patos e Gua-
rabira também estão preparadas 
para receber os servidores que 
não realizaram o cadastramen-

to, assim como as 14 Gerências 
Regionais de Educação (João Pes-
soa, Guarabira, Campina Grande, 
Cuité, Monteiro, Patos, Itaporan-
ga, Catolé do Rocha, Cajazeiras, 
Sousa, Princesa Isabel, Itabaiana, 
Pombal e Mamanguape).

Os servidores que moram 
fora do Estado e que perderam 
a oportunidade de fazer a Atua-
lização Cadastral pela internet 
(como aconteceu nos dois me-
ses da campanha), devem fazer 
o procedimento por procuração 
pública. Para mais informações 
sobre como será o desbloqueio, 

o servidor poderá ligar para o 
0800 083 9800. A ligação é gra-
tuita e os atendentes estarão dis-
poníveis de segunda à sexta-feira, 
das 8h às 16h30, inclusive em 
horário de almoço.

Os aposentados e pensio-
nistas não devem confundir 
a atualização cadastral com a 
prova de vida que está sendo 
realizada pelo Banco Brades-
co. São duas ações diferentes.. 
Quem já fez a prova de vida na 
instituição bancária, deve fazer 
também a atualização cadastral 
e vice-versa.

Instituições recebem alimentos arrecadados em show
A primeira-dama do Estado, 

Ana Maria Lins, participou, ontem, 
da entrega simbólica dos alimentos 
arrecadados com o show benefi-
cente da banda Paralamas do Su-
cesso, realizado na segunda-feira 
(5), em homenagem ao aniversário 
da capital. A entrega ocorreu no 
Espaço Cultural José Lins do Rêgo, 
em João Pessoa.

Ao todo, foram arrecadadas 
mais de 6 toneladas de alimentos, 
que vão beneficiar 17 instituições 
que trabalham com pessoas ca-
rentes em João Pessoa, entre elas 
o Lar da Providência, Associação 
Promocional do Ancião (Aspan), 
Hospital Padre Zé e Rede Feminina 
de Combate ao Câncer.

Na solenidade, Ana Maria Lins 
agradeceu o amplo gesto de soli-
dariedade demonstrado pelos pa-
raibanos na última segunda-feira. 
“Quero, em nome do Governo 

do Estado, agradecer a todos que 
colaboraram com esse gesto de so-
lidariedade. O sentimento de todos 
nós é de extrema felicidade”, disse.

A secretária de Estado do 
Desenvolvimento Humano, Neide 
Nunes, destacou que a doação 
reforçou o compromisso do Go-
verno do Estado com os que mais 
precisam e a solidariedade do povo 
paraibano. “Buscamos comemorar 
o aniversário de João Pessoa com 
outro olhar, o olhar de solidarieda-
de, o olhar de compromisso social, 
de compromisso com os que mais 
precisam. Essas doações mostram 
o quanto o pessoense é solidário, 
é sensível”, afirmou.

A Rede Feminina de Combate 
ao Câncer foi uma das benefi-
ciadas. A casa da instituição, que 
funciona no bairro de Jaguaribe, 
em João Pessoa, abriga atualmente 
40 pacientes, sendo grande parte 

destas pessoas oriunda de cidades 
distantes, a exemplo de Patos e 
Cajazeiras.

A presidente da Rede Femini-
na de Combate ao Câncer, Graça 
Brito, ressaltou a importância da 
doação para a instituição. “Esses 
pacientes, a maioria delas vinda 
do interior do Estado, não teriam 
onde ficar para realizar tratamen-
to de radioterapia, por exemplo. 
Vivemos de doações, por isso essa 
atitude do Governo do Estado 
em chamar a solidariedade dos 
paraibanos foi tão importante”, 
comentou.

Outra instituição beneficiada 
foi a Associação Promocional do 
Ancião (Aspan). Localizada no bair-
ro do Cristo, também em João Pes-
soa, a Aspan atende 60 idosos na 
faixa etária dos 65 aos 103 anos. 
A entrega dos alimentos será ama-
nhã, contemplando 17 instituições.

A entrega do novo prédio da ECI Deputado Álvaro Gaudêncio de 
Queiroz demonstra que a educação é o foco constante do Governo na 
melhoria da qualidade do ensino e das estruturas físicas das escolas 
para assegurar aos jovens a possibilidade de um futuro promissor

O senador Veneziano Vital 
do Rêgo disse que o novo prédio 
da ECI Álvaro Gaudêncio repre-
senta o compromisso da gestão 
estadual com a Educação. “Essa 
é a única alternativa para que 
tenhamos uma sociedade mais 
próxima do igualitarismo e onde 
as pessoas possam se respeitar e 
desenvolver suas vocações. Mui-
to obrigado ao governador por, 
mais uma vez, demonstrar aten-
ção à Campina Grande”, ressaltou.

O deputado estadual Inácio 
Falcão destacou a satisfação de 
participar da entrega de uma 
obra relevante para Campina 
Grande. “É uma alegria comparti-
lhar esse momento com todos os 
alunos, ex-alunos, funcionários 
e professores. O povo da nossa 
cidade agradece ao governador 
pela coragem e dedicação à Rai-
nha da Borborema”, observou.

O diretor da ECI Álvaro Gau-
dêncio, Petrúcio Ribeiro, eviden-
ciou o orgulho da comunidade 
escolar pelas novas instalações. 

 A estudante do 1º ano, Ga-
briely Cristina Moura, falou da 
alegria de realizar um sonho.

A construção da escola foi 
projetada obedecendo aos pa-
drões ambientais, observando 
o conforto térmico, acústico e 
visual dos alunos, professores 
e funcionários. também foram 
efetuados serviços para que, de 
forma passiva, não necessite da 
adoção de sistemas de condi-
cionamento de ar e ocorra uma 
melhor utilização da iluminação 
natural, minimizando a neces-
sidade do uso permanente de 

iluminação artificial. A nova es-
trutura também aproveitará a 
água das chuvas, trazendo várias 
vantagens como a redução do con-
sumo de água da rede pública e do 
custo de fornecimento, evitando a 
utilização de água potável na des-
carga de vasos sanitários, irrigação 
de jardins e lavagem de pisos.

O pavimento térreo da 
unidade escolar é composto de 
ala administrativa e pedagógi-
ca, refeitório para 126 pessoas, 
cozinha, banheiros masculino 
e feminino com acessibilidade, 
recreio coberto, biblioteca, vide-
oteca, uma sala de aula, auditório 
para 120 lugares, área central, 
contemplando escadaria, jardim, 
bancos e rampa de acesso ao pa-
vimento superior. O pavimento 
superior tem 11 salas de aula, 
quatro laboratórios (Física/
Matemática, Biologia, Química 
e Informática) e banheiros mas-
culino e feminino, totalizando 
uma área de construção de 2.785 
m². Já a quadra possui 606,76 m² 
e é contemplada com vestuários 
masculino/feminino, bateria de ba-
nheiros, depósito e arquibancadas.

Pavimentação de ruas
Foram contempladas as 

Ruas Leonardo Hélio Cavalcan-
te, Vereador Martins N. Dantas, 
Joari de Sousa Costa Júnior e 
Projetada do Ligeiro, onde fo-
ram executados os serviços de 
pavimentação em paralelepípe-
do, terraplanagem, drenagem, 
piso em concreto, rampa para 
PNE, meio-fio em pedra granítica 
e caiação de meio-fio.

Compromisso da gestão
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Empaer disponibiliza pesquisas com indicadores técnicos e econômicos de produtividade para produção de ovinos de corte no NE
A produção de cor-

deiro de corte desponta 
como uma atividade ren-
tável e capaz de proporcio-
nar substancial melhoria 
da renda dos produtores, 
principalmente dos agri-
cultores de base familiares, 
permitindo com isso suas 
permanências no campo. 
Para subsidiar os criadores 
e servir de base para seu 
criatório, a Empresa Parai-
bana de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fun-
diária (Empaer) está dis-
ponibilizando para quem 
interessar um conjunto de 
pesquisas contendo indica-
dores técnicos e econômi-
cos de produtividade, para 
um sistema de produção de 
ovinos de corte na região 
Nordeste. 

Desenvolvido por uma 
equipe de oito pesquisa-
dores da antiga Emepa, o 
grupo de estudos coorde-
nado pelo doutor em Zoo-
tecnia Wandrick Hauss de 
Sousa, o projeto teve apoio 
financeiro do Governo 
do Estado, da Finep e do 
CNPq, além de instituições 
parceiras como a Univer-
sidade Federal da Paraíba 
e Universidade Federal de 
Campina Grande, os quais 
colaboraram na execução 
e planejamento dos expe-
rimentos realizados na Es-
tação Experimental Benja-
mim Maranhão, em Tacima.

Wandrick reconhece 
que a ovinocultura de cor-
te, sobretudo no Nordeste, 
destaca-se como uma ati-
vidade de potencial econô-
mico e social, importante 
para o desenvolvimento 
da pecuária da região se-
miárida, mesmo existindo 
criatórios que apresentam 

ainda indicadores técnicos 
de produtividade pouco 
competitivos. Destaca ain-
da que o consumo de car-
ne ovina ainda é pequeno, 
mas ressalta existir um 
mercado consumidor bas-
tante promissor a ser con-
quistado.

A baixa produtivida-
de se dá, principalmente, 
devido à adoção de tecno-
logia. Ele reconhece que 
esse quadro pode mudar. 
“Um sistema eficiente de 
produção é reflexo do ma-
nejo alimentar adequado, 
eficiência reprodutiva, es-
colha por grupo genético 
mais produtivo, perfil do 
rebanho e do sistema  de 
produção adotado”, comen-
tou. Ele recomenda elevar 
o padrão tecnológico dos 
atuais sistemas de produ-
ção de ovinos, por meio do 
desenvolvimento de tec-
nologias apropriadas com 
baixo custo e de fácil ado-
ção pelos criadores. 

Com as pesquisas con-
cluídas em 2018, as tec-
nologias estão disponíveis 
para serem levadas ao cam-
po como proposta de al-
ternativas para melhorar a 
regularidade da oferta dos 
cordeiros e disponibilizar 
um produto de qualida-
de contável, com as atuais 
exigências do mercado 
consumidor. Esse mode-
lo alternativo de produção 
constituído de tecnologia 
simples, de baixo custo e de 
fácil adoção, teve um acom-
panhamento técnico e eco-
nômico durante cinco anos, 
contemplando as fases de 
cria e engorda (terminação) 
de cordeiros da raça Santa 
Inês e cruzamentos com a 
raça Dorper.

Criação de cordeiro promove 
renda melhor para produtores

Foto: Secom-PB

As tecnologias serão levadas ao campo como proposta de 
alternativas para melhorar a regularidade da oferta dos 
cordeiros e disponibilizar um produto de qualidade contável, 
com as atuais exigências do mercado consumidor

No Conde

Presos suspeitos de assaltar granjas 
e arrombar residências de veraneio

A Polícia Militar apre-
sentou a primeira resposta 
aos roubos a granjas e ar-
rombamentos de casas que 
vinham ocorrendo no Litoral 
Sul da Paraíba. Três suspei-
tos de atuar com esses cri-
mes na região foram identi-
ficados e presos, na Praia de 
Jacumã, no Conde, em uma 
residência que eles usavam 
como ponto de apoio para 
as ações criminosas.

O comandante da 1ª 

Companhia Independente, 
capitão Francisco de Assis, 
disse que novas prisões po-
dem acontecer nos próximos 
dias. “Desde o mês de julho, 
por determinação do nosso 
comandante-geral, temos 
reforçado o policiamento 
na região. Outros suspeitos, 
que já temos identificação, 
ainda serão presos em bre-
ve”, alertou.

A prisão do trio confir-
mou a suspeita da PM, de 

que já eram pessoas que 
tinham sido presas ante-
riormente, mas retorna-
ram às ruas para continuar 
praticando crimes contra a 
população. Apenas um dos 
presos, de 22 anos, não ti-
nha passagem pela polícia. 
Givanílson Silva Lima, 25, 
já responde processo por 
tráfico de drogas na Vara 
Única da Comarca de Conde 
e Rafael Fernandes Lopes, 
22 anos, responde por fur-

to na 3ª Vara Criminal de 
João Pessoa.

Com eles, foram recu-
perados vários celulares 
roubados, dinheiro, câme-
ra fotográfica, relógios, ta-
blet, joias, documentos de 
vítimas e apreendidas três 
armas de fogo e drogas, 
dos tipos maconha, crack 
e cocaína. O grupo foi apre-
sentado com o material na 
Delegacia de Polícia Civil, 
no Conde.

Hospital Metropolitano 
realiza o projeto Cine Pipoca

Luzes apagadas, pipoca nas 
mãos e filme no telão. Estes são 
os elementos do projeto ‘Cine 
Pipoca’ desenvolvido pela Equi-
pe Multidisciplinar, por meio do 
Serviço Social do Hospital Metro-
politano Dom José Maria Pires. 
A iniciativa faz parte das ativi-
dades de humanização desen-
volvidas na unidade  de saúde e 
visa proporcionar aos pacientes 
e acompanhantes do complexo 
hospitalar um momento diferen-
te na rotina diária da internação, 
contribuindo com a qualidade de 
vida dos assistidos.

Nessa primeira sessão foi 
exibido o filme: ‘Se eu fosse 
você?’, seguido por uma roda 
de conversa a respeito do tema: 
‘Homem cabeça cuida das coisas 
do coração’. Segundo Edilícia Car-
neiro, gerente multidisciplinar, 
o projeto tem um foco terapêu-
tico e reflexivo. “Compreende-
mos que oportunizar atividades 
que fogem da rotina habitual 
dos pacientes é uma forma de 
contribuir para o tratamento de 
maneira exclusivamente positiva. 
Objetivamos com essa ação pro-
piciar um auxílio na melhora dos 
assistidos, como também abrir 
espaço para reflexão de temas 
relevantes, que fazem parte do 
cotidiano deles”, afirmou.

De acordo com Maria Lúcia 

Lira, assistente social, a adesão 
ao projeto por parte dos pacien-
tes e acompanhantes trouxe um 
significado positivo frente à pro-
posta. “Ficamos felizes porque 
todos os pacientes que tinham 
condições de se locomover até 
o auditório estavam lá, antes 
mesmo do horário combinado, 
e as reações deles nos surpreen-
deram no momento de conversa 
que realizamos ao término do 
filme. Isso enche nosso coração 
de alegria e reforça o nosso de-
sejo em trabalhar para que mais 
momentos assim aconteçam”, 
acrescentou.

Patrícia de Sousa, acompa-
nhante de João Sobrinho, interno 
pela cardiologia da unidade de 
saúde, expressou o sentimento 
de alegria em participar do pro-
jeto. “Eu estou aqui encantada, 
essa é a palavra. Soa como algo 
inusitado, estar em um hospital 
assistindo filme e comendo pipo-
ca, mas isso é renovador, acredito 
que não só para mim, mas todos 
aqui. Estou grata ao hospital que 
nos proporcionou um momen-
to como este. É sem dúvida um 
tratamento diferenciado na rede 
pública” narrou.

O projeto ‘Cine Pipoca’ 
acontece todas as sextas-feiras, 
a partir  das 18h, no auditório 
da instituição. Os participantes 

são acompanhados pela equipe 
multiprofissional, da unidade de 
saúde. Esse trabalho está den-
tro do calendário de atividades 
dos projetos de humanização do 
Hospital Metropolitano.  

Projeto Novos Ares
Por meio dele, pacientes po-

dem realizar exercícios fisiotera-
pêuticos no ambiente externo, 
fora do leito de internação. As 
atividades acontecem em uma 
das áreas de convivência na ins-
tituição de saúde. Os horários 
da ação são no início da noite e 
da manhã.

Musicoterapia
O Grupo Bate Coração é 

composto por profissionais vo-
luntários da unidade de saúde, 
que percorrem os corredores 
da instituição, caracterizados, 
cantado e tocando instrumentos 
musicais, com a proposta de le-
var alegria para os internos, ofe-
recendo a estes um atendimento 
cada vez mais humanizado.

Lual Entoando o amor
Uma ação desenvolvida 

pela Equipe Multidisciplinar 
que é realizada trimestral-
mente na unidade de saúde, 
recepcionando os pacientes e 
acompanhantes.

Uma reunião reali-
zada no Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba, ontem, 
definiu 17 instituições 
que irão compor o Gru-
po Interinstitucional 
de Trabalho e Estudos 
Interdisciplinares em 
Saúde Mental (Gitis). 
Essa equipe vai pensar, 
especificamente, uma 
política de atenção in-
tegral às pessoas que 
têm algum tipo de so-
frimento mental e estão 
em conflito com a lei. A 
iniciativa está dentro do 
Programa Justiça Pre-
sente (Eixo Cidadania) 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ). 

O Git is  é  l igado 
ao Grupo de Monito-
ramento do Sistema 
Carcerário (GMF) do 
TJPB, coordenado pelo 
desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho. 
Atualmente, na Peni-
tenciária de Psiquiatria 
Forense de João Pessoa, 
estão 119 homens nes-
sas condições e no Com-
plexo Juliano Moreira, 
sete mulheres.

Equipe terá 
política de 
atenção 
integral

O pesquisador explica que 
no sistema semi-extensivo de 
criação adotada pelos criado-
res, os ovinos não conseguem 
suprir suas necessidades nu-
tricionais para a reprodução 
e produção satisfatórias, du-
rante todo o ano. Em período 
de escassez de forragens, os 
animais perdem condição cor-
poral, prejudicando a repro-
dução e a produção de cordei-
ros, os quais são tardiamente 
desmamados (acima de 120 
dias), comprometendo o abate 
e aumentando o período de 
parto das ovelhas.

A necessidade de um me-
lhor planejamento de estraté-
gias alimentares para o reba-
nho durante todo o ano é outra 
ineficiência constatada pelos 
pesquisadores. A produção e 
a conservação de forragens, 
como ensilagens e fenação e 
escolha de forrageiras adapta-
das ao clima semiárido como 
a palma forrageira, são indis-
pensáveis para melhorar os ín-
dices econômicos de produção 
de ovinos na região.

A equipe técnica faz re-
comendações importantes 
também sobre a suplementa-
ção alimentar das ovelhas no 
período do parto, orientando 
sobre os cuidados no período 
da lactação, período impor-
tante para não causar impacto 
no crescimento das crias, tra-

zendo perdas no rendimento 
do animal.

Agregar valores com a 
inovação dos produtos são fa-
tores que atenderão à pressão 
do mercado e dos consumido-
res de carne caprina que está 
cada vez mais exigente. Isso 
será possível com novas tec-
nologias de criação. O grupo 
de pesquisadores acredita que 
as sugestões modificarão os 
atuais sistemas de produção, 
aumentam a produção garan-
tindo cordeiros para suprir as 
demandas dos frigoríficos. 

Participaram da equipe 
de pesquisadores, além de 
Wandrick Hauss, os doutores 
em Zootecnia Felipe Queiroga 
Cartaxo, João Paulo de Farias 
Ramos, Lenice Mendonça de 
Menezes, Flávio Gomes de Oli-
veira, Milton Daniel Benitez 
Ojeda, Marcílio Fontes Cézar e 
o Mestre em Zootecnia Magno 
Marcos Bezerra da Costa.

Estratégias alimentares

A equipe técnica 
faz recomendações 

importantes também 
sobre a suplementação 
alimentar das ovelhas 
no período do parto

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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“Papo Inspirador”
Estudantes, professores e gestores de escolas estaduais 
falam sobre gênero, feminismo e histórias das 
mulheres em iniciativa da Cendac.  Página 8
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Condomínio Manaíra obteve liminar favorável e decisão deve se estender também para outros estabelecimentos

A lei que dispõe da dis-
pensa do pagamento do es-
tacionamento em shoppings 
centers, mercados e centros 
comerciais da Paraíba, que 
entrou em vigor nas primeiras 
horas de ontem, foi derrubada 
no final do dia em caráter limi-
nar pela juíza Flávia da Costa 
Lins Cavalcanti, da 1ª Vara de 
Fazenda Pública da capital. Ci-
tando a jurisprudência do Tri-
bunal de Justiça, a magistrada 
alegou que compete à União 
Federal e não ao Estado legis-
lar sobre questões relativas à 
propriedade privada. 

A decisão, segundo o 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, se refere ao Condomínio 
Manaíra, que entrou com um 
pedido de Tutela Antecipada, 
questionando a validade da 
Lei 11.411/2019, promulga-
da pela Assembleia Legislati-

va da Paraíba, através da sua 
mesa diretora. 

Dessa forma, até que 
seja apreciado o mérito da 
ação, os órgãos de fiscaliza-
ção não poderão punir o Ma-
naíra Shopping pela cobran-
ça do estacionamento nas 
suas dependências. De acor-
do com o advogado Marcos 
Pires, que representa o gru-
po – o Mangabeira Shopping, 
que também pertence ao 
mesmo proprietário do Ma-
naíra Shopping, recebeu, em 
outra ação, decisão favorável 
da Justiça, podendo também 
cobrar pelo estacionamento 
sem receber punição dos ór-
gãos fiscalizadores.

Marcos Pires, que é ad-
vogado dos dois empreen-
dimentos, foi mais além, e 
adiantou que outros sho-
ppings da Grande João Pes-
soa estão isentos de penali-
dades com relação à mesma 
questão. “Já existem outras 
decisões favoráveis ao Man-
gabeira, ao Mag Shopping, ao 
Altiplano e outros. Todas a 

ações decidiram pela incons-
titucionalidade da lei votada 
pela Assembleia Legislativa. 
Todos se baseiam em uma 
decisão, do final do ano pas-
sado, do Tribunal de Justiça e 
dos seus 19 desembargado-
res que decidiram que a com-
petência para legislar sobre 
esse tema é da União Federal, 
nem é do Estado, nem do Mu-
nicípio”, frisou o advogado.

 
O que diz a lei
A lei, publicada na edi-

ção de ontem do Diário Ofi-
cial do Estado, estabelece 
critérios de gratuidade de até 
20 minutos de permanên-
cia em estacionamentos de 
shopping, supermercados e 
centros comerciais da Paraí-
ba. Além disso, diz que caso 
o consumidor fique no local 
por mais tempo, ele deve 
realizar compras a partir de 
10 vezes o valor da tarifa. Ao 
comprovar a aquisição dos 
produtos através do cupom 
ou outro documento fiscal 
emitido pelo estabelecimen-

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Shoppings poderão voltar a 
cobrar por estacionamento

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Mangabeira Shopping também recebeu decisão favorável e voltará a cobrar pelas taxas de estacionamento

Foto: Ortilo Antônio

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

to onde estava estacionado, 
também tem direito à gratui-
dade do estacionamento.

Ontem, os estabeleci-
mentos de João Pessoa que 
possuem estacionamentos 
e cobram pela permanência 

do cliente já estavam se ade-
quando à nova lei e colocan-
do avisos em cumprimento 
às normas estabelecidas, in-
clusive dando orientações so-
bre como o consumidor deve 
proceder. Ao mesmo tempo 

em que tentavam se adequar 
à decisão, também se mobili-
zavam para tentar invalidar a 
lei através da Justiça.

Leia mais na página 13
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Para o CRM, atendimentos estavam sendo feitos em local inadequado tanto para equipe médica quanto para pacientes

Três postos de saúde da 
família (PSF) localizados no 
bairro Valentina Figueiredo 
foram interditados etica-
mente pelo Conselho Regio-
nal de Medicina da Paraíba 
por estarem funcionando 
provisoriamente em uma 
associação de moradores do 
bairro. O CRM entendeu que 
o atendimento estava sendo 
realizado em local inade-
quado, de forma precária, 
com profissionais atenden-
do no mesmo ambiente - um 
galpão, em mesas dispostas 
lado a lado, comprometen-
do a privacidade tanto do 
ato médico como das infor-
mações prestadas pelos pa-
cientes.

As interdições dos pos-
tos aconteceram na tarde 
dessa quarta-feira, 7, após o 
coordenador de fiscalização 
do CRM, médico João Alber-
to, verificar denúncias feitas 
por moradores daquele bair-
ro e por médicos que fazem 
atendimento no local. A fis-
calização não só constatou 
como também avaliou que o 
espaço era inadequado para 
a prestação de atendimentos 
médicos, além do desrespei-
to à privacidade, tanto dos 
médicos como de usuários 
dos postos. 

Segundo o presidente 
do Conselho, médico Rober-
to Magliano de Morais, os 
três Postos de Saúde (Santa 
Bárbara, Frei Damião e Va-
lentina IV) assistidos pela 
USF Caminho do Sol foram 
transferidos para uma as-
sociação de moradores para 
serem reformadas.

Roberto Magliano infor-

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Conselho de Medicina interdita 
postos de saúde no Valentina

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Foto: Ortilo Antônio

Um estagiário do Ser-
viço Egresso da Fundação 
Desenvolvimento da Crian-
ça e do Adolescente Alice 
Almeida (Fundac) acaba de 
criar um aplicativo que vai 
permitir acesso dos egres-
sos (os que já cumpriram 
medida socioeducativa) à 
rede de serviços. O AppWeb 
Egresso-PB é um aplicati-
vo Wap Web desenvolvido 
para celulares android que 
objetiva proporcionar o 
acesso pela internet (rede 
mundial de comunicação 
via computadores) à rede 
socioassistencial.

Por meio da utilização 
desta ferramenta, o egres-
so vai poder ter acesso a 
informações, por exemplo, 
da relação do Centro de 
Referência da Assistência 
Social (Cras) e Centro de 
Referência Especializado da 
Assistência Social (Creas); 
acompanhar vagas de em-
pregos ofertadas pelo Sine; 
verificar quais cursos estão 
disponibilizados pelo Senac 
e CIEE; ver a relação das es-
colas que ofertam Supleti-

vo do Ensino Fundamental 
e Médio na cidade de João 
Pessoa, entre outras funcio-
nalidades.

Segundo o estagiário 
Marcos Antônio da Silva, 
concluinte do curso de Ser-
viço Social pela Faculdade 
Brasileira de Ensino, Pes-
quisa e Extensão (Fabex), 
a criação do aplicativo sur-
giu a partir da observação 
da frequência com que as 
pessoas acessam as redes 
sociais. “Minha ideia para 
este projeto de intervenção 
era criar algo inovador que 
trouxesse uma contribuição 
não apenas ao campo de es-
tágio, mas para a sociedade 
e principalmente para os 
egressos do sistema socioe-
ducativo do Estado da Pa-
raíba”, destacou, lembrando 
que, mesmo que o App seja 
de forma limitada e restrita, 
vai possibilitar ao egresso 
não só a inclusão digital, 
mas também a sua inclusão 
social.

“Estou feliz por ter con-
tribuído, não apenas no cam-
po do estágio, mas também 

com a sociedade paraibana 
através da Fundac, Diretoria 
Técnica e eixos que desen-
volvem um trabalho de res-
socialização em todo o Esta-
do”, comentou. Para Marcos, 
num contexto de corte das 
políticas sociais vivenciadas 
na atualidade, muitos desses 
direitos não são viabilizados 
e, através desta ferramen-
ta, o jovem/adolescente vai 
perceber que faz parte da 
sociedade e que está incluso 
nesse processo.

A coordenadora do Ser-
viço Egresso, Celyane Sou-
za, supervisora de campo 
do estagiário, este aplica-
tivo de celular trará várias 
possibilidades e oportuni-
dades. Para ela, a funcio-
nalidade do aplicativo tem 
grande relevância por ga-
rantir o acesso a vagas, que 
se dará através do próprio 
celular do egresso. “Esta-
mos estudando a possibili-
dade de, mais adiante, ver 
a viabilidade de conseguir 
baixar e utilizar o aplicativo 
no site do Governo do Esta-
do”, informou.

Arleciane Borges, coor-
denadora do Eixo Estágio, 
Pesquisa e Extensão infor-
mou que a Fundac, por meio 
da Ditec, é a responsável pelo 
acolhimento de estagiários 
em suas unidades socioedu-
cativas e na sede, e acredita 
que “esse aplicativo servi-
rá, além de ferramenta de 
acesso a uma rede socioas-
sistencial, como um meio de 
inclusão social e uma via de 
contribuição para o processo 
de ressignificação das vidas 
dos jovens e adolescentes 
que vão se sentir cidadãos 
no momento em que os seus 
direitos sociais básicos são 
oportunizados”.

“Ficamos agradecidos 
pelo empenho do estagiá-
rio Marcos Antônio ao ma-
terializar esse Projeto de 
Intervenção para conclusão 
do seu estágio na Ditec, de 
forma pioneira inovadora e 
criativa, ao desenvolver um 
aplicativo que poderá ser 
utilizado pelos adolescen-
tes/jovens com extinção 
de medida socioeducativa”, 
comentou.

Estagiário da Fundac cria aplicativo 
para egressos acessarem rede de serviços

Solução de conflitos

Conciliação fazendária 
é debatida na PGE

Os diretores adjun-
tos do Núcleo Perma-
nente de Métodos Con-
sensuais de Solução de 
Conflitos (Nupemec) do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, Antônio Carneiro e 
Bruno Azevedo, se reuni-
ram com o procurador-
geral do Estado, Fábio de 
Andrade Medeiros, para 
tratar sobre a nova cul-
tura de conciliação na Pa-
raíba, referente a área da 
Fazenda Pública, e a res-
peito de futuros convê-
nios entre as instituições.

O encontro ocorreu, 
na manhã de ontem na 
Procuradoria-Geral do 
Estado (PGE), e contou, 
ainda, com a presença do 
procurador, Gustavo Nu-
nes Mesquita.

De acordo com o juiz 
Antônio Carneiro, que 
também é coordenador 
do Centro Judiciário de 
Solução de Conflitos e 
Cidadania da Fazenda 
Pública (Cejuscs), esses 
centros de conciliação e 
mediação precisam do 

apoio e da colaboração 
da PGE, no sentido de via-
bilizar soluções consen-
suais, garantindo ao ci-
dadão uma resposta mais 
rápida as suas demandas.

“Não temos como 
colocar adiante ações de 
solução consensual de 
processos sem a partici-
pação dos procuradores. 
Todo esse procedimento 
tem de estar atrelado ao 
princípio da legalidade e 
acompanhado pelos pro-
curadores. Antes da rea-
lização das audiências, é 
preciso que haja tratati-
vas para esclarecer esse 
novo modelo consensual”, 
disse o diretor adjunto.

Entusiasta  desse 
novo método de concilia-
ção e mediação, o procu-
rador-geral Fábio Andra-
de ressaltou que é muito 
importante que o Poder 
Público e o Poder Judiciá-
rio sejam parceiros para 
resolver esse tipo de si-
tuações, com o desenvol-
vimento de soluções de 
medidas alternativas. .

mou que foi elaborado um 
relatório sobre os motivos 
da interdição, que será en-
caminhado nesta sexta-feira 
(9) à Secretaria de Saúde do 
Município de João Pessoa e 

A Secretaria da Saúde da Prefeitura Municipal de João Pessoa, em nota, esclareceu que:
 
1. A Unidade de Saúde da Família (USF) Integrada Caminho do Sol, localizada no bairro de Valentina, está passan-
do por reforma na parte estrutural e para que os usuários não fiquem desassistidos nesse período, os atendimentos 
foram transferidos para uma Associação de Moradores da região.

2. Na tarde dessa quarta-feira (7), na Associação, os profissionais receberam a visita do Conselho Regional de Medicina 
da Paraíba (CRM-PB) que, avaliou que o espaço não era adequado para prestação de atendimentos dos médicos. 

3. Para garantir a assistência aos usuários da rede municipal, assistidos na USF Caminho do Sol, que conta com três 
Equipes de Saúde da Família (Santa Barbara, Frei Damião e Valentina IV), os atendimentos foram redirecionados, 
desde o inicio do dia de ontem (8), para as USFs Doce Mãe de Deus para que não haja prejuízo à população.

O Valentina Figueiredo é considerado o segundo maior bairro da capital, ficando atrás apenas de Mangabeira, com 
cerca de 80 mil habitantes. Devido à interdição, segundo a nota, o atendimento passa a ser feito na Rua José Carlos 
Dias Brandão, no Posto de Saúde Doce Mãe de Deus, localizado cerca de três quilômetros, vizinho à comunidade 
São Pedro e São Paulo.

Palavra da Prefeituratambém para os diretores 
das respectivas unidades de 
saúde. “Esperamos uma so-
lução rápida dos órgãos com-
petentes”, enfatizou.

Uma placa afixada na 
frente dos postos consta que 
a reforma foi iniciada no dia 
16 de junho com previsão 
de término dentro de 180 
dias e com investimento de 
R$ 51 mil, sendo necessária 
a transferência dos atendi-
mentos para a Associação 
dos Moradores. Com o fecha-
mento, a prefeitura colocou 
um aviso explicando que o 
motivo do fechamento foi 
por conta da reforma, pedin-
do a compreensão e descul-
pas pelo transtorno.

Interdições afetaram os 
Postos Santa Bárbara, 

Frei Damião e Valentina 
IV. Relatório foi enviado 
à Secretaria de Saúde 

do Município

Postos da Saúde da Família foram transferidos para um galpão de uma asssociação de moradores de forma provisória enquanto a reforma não era concluída pela Prefeitura de João Pessoa
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Programação apresenta diversas atividades para geração de negócios e desenvolvimento tecnológico do setor

Cerca de 20 mil pessoas 
devem passar pelo Centro 
de Convenções de João Pes-
soa até próximo sábado (10) 
para participarem do maior 
evento da construção civil 
do Nordeste em 2019. Tra-
ta-se do Congresso Nacional 
de Construção de Edifícios 
(Consaced), que acontece em 
paralelo à Feira Brasileira 
da Indústria da Construção 
e Arquitetura (Construcon), 
além do Congresso da Indús-
tria Moveleira do Nordeste 
(Conemov).

Destinado a profissio-
nais e acadêmicos das áreas 
de Arquitetura, Engenharia 
Civil, Engenharia Ambiental 
e Construção de Edifícios, 
tecnologia, o evento repre-
senta uma plataforma efi-
ciente para geração de ne-
gócios e desenvolvimento 
tecnológico do setor, com o 
intuito de elevar a eficiência 
e aumentar a produtividade 
das empresas do segmento 
como empresas da constru-
ção civil, arquitetura, comér-
cio e indústria moveleira. 

Na programação dos 
encontros acontecerão pa-
lestras, workshops, rodada 
de negócios, encontros se-
toriais, eventos para star-
tups, entre outras ações, 
voltado para discutir as no-
vidades, lançamentos e ten-
dências do setor.

A feira de produtos de 
construção acontece jun-
to ao congresso técnico. 
O coordenador científico, 
Claudino Lins, do Conased 
e Construcon, explica que 
a feira de negócios comple-
menta o congresso técnico. 
“A feira é uma oportunidade 
de fazer contatos comerciais 
e networking enquanto que 
no congresso é possível ad-
quirir maiores conhecimen-
tos técnicos e científicos, se 
atualizar dos processos con-
temporâneos do mercado. 
Nesse sentido, o público e o 
setor da construção civil na 

Evento mostra tendências 
da construção e arquitetura

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Sara Gomes
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Cidadania

Orçamento Democrático lança edital 
para eleição de novos conselheiros

A secretaria executiva 
do Orçamento Democráti-
co Estadual lançou, nessa 
quinta-feira (8), no Diário 
Oficial, o edital convoca-
tório para a eleição de no-
vos conselheiros – biênio 
2020/2021. A convocação 
é para a participação da 
população dos 223 mu-
nicípios, integrantes das 
49 microrregiões, onde 
ocorrerão os processos 
de eleição, no período de 
15 de agosto até 30 de se-
tembro, em conformidade 
com o regulamento geral 
do OD estadual e o edital 
de publicação.

A eleição dos conse-
lheiros será realizada via 
participação popular, por 

meio de assembleia em 
cada uma das 49 microrre-
giões. Cada micro vai eleger 
até oito conselheiros re-
gionais. O quórum da elei-
ção será atingido com 100 
(cem) eleitores votantes, e 
para cada 30 (trinta) elei-
tores presentes será con-
quistada uma nova vaga de 
conselheiro, restando elei-
tos os mais votados. Cada 
pessoa só poderá votar em 
apenas um candidato.

Os interessados em se 
candidatar ao conselho de-
vem realizar a inscrição no 
dia e local da eleição da mi-
crorregião aos quais per-
tencem, mediante o preen-
chimento de formulário, 
em concordância com os 

critérios estabelecidos no 
referido edital.

Apenas os maiores de 
16 anos, com a apresen-
tação de documento com 
foto e comprovante de re-
sidência poderão votar na 
assembleia e participar do 
processo de eleição. Tam-
bém poderá ser candidato 
quem comprovadamente 
for morador da referida 
microrregião, não for de-
tentor de mandato eletivo, 
legislativo ou executivo, em 
qualquer esfera de poder, 
ou integrante da adminis-
tração municipal, estadual 
ou federal, em cargo de pri-
meiro ou segundo escalões, 
além de não ser servidor, 
agente público ou presta-

dor de serviço do Estado 
da Paraíba.

O mandato de conse-
lheiro, de dois anos de dura-
ção, é voluntário, não remu-
nerado, e não gera qualquer 
vinculação funcional junto 
ao Governo da Paraíba. O 
conselho do Orçamento 
Democrático é responsável 
por acompanhar as obras, 
ações e serviços do gover-
no, e ser um intermediário 
direto entre o governo e a 
sociedade civil.

Para saber as datas do 
calendário com as referi-
das datas e locais das as-
sembleias microrregionais 
de eleição de conselheiro 
para a sua região: https://
paraiba.pb.gov.br

Policiais do 4º Batalhão 
da Polícia Militar, com sede 
em Guarabira, realizaram 
mais uma edição da Opera-
ção Segura nas cidades de 
Guarabira, Pirpirituba, Ara-
çagi, Sertãozinho, Cuitegi e 
Alagoinha, com a realização 
de rondas e abordagens a 
pedestres, condutores de 
carros e motos, além de 
bares e estabelecimentos 
similares, que têm como 
objetivo a prevenção de cri-
mes patrimoniais e contra a 
pessoa. A ação foi iniciada 
na terça-feira (6) e se esten-
deu até as primeiras horas 
dessa quinta-feira, 8.

Durante a operação 
foram cumpridos manda-
dos de prisão. No centro da 
cidade de Juarez Távora, os 
policiais da 2ª Companhia 

Independente prenderam 
dois homens com manda-
dos de prisão expedidos 
pelo juiz da Vara Única de 
Alagoa Grande por atraso 
no pagamento de pensão 
alimentícia.

Em outra ação, na ci-
dade de Guarabira, foi cum-
prido mandado expedido 
pelo juiz da 3ª Vara Regio-
nal de Mangabeira, em João 
Pessoa, sendo efetuada a 
prisão de um homem. Não 
foi revelado o crime que ele 
cometeu, sendo encami-
nhado à delegacia para os 
procedimentos legais.

A operação contou 
com a supervisão do ca-
pitão Arimatea, contando 
com a participação das di-
versas modalidades da Po-
lícia Militar, inclusive po-
liciais do trânsito e grupo 
especializado no policia-
mento de motos.

PM realiza Operação 
Segura no Brejo
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Paraíba ganham muito”, disse.
Álvaro Puntoni, arquite-

to e professor da Universida-

de de São Paulo (USP), rea-
lizou a palestra de abertura 
sobre produção do grupo SP 
Arquitetos. Ele ressaltou a 
importância do diálogo entre 
as diferentes áreas da cons-
trução. “É um evento que ten-
ta estabelecer contato entre 
as diferentes áreas da cons-
trução, arquitetura e merca-
do. A arquitetura é uma dis-
ciplina que constrói o mundo 
que não existe a partir de 
tudo que se sabe. Apresentei 
cinco projetos do nosso escri-
tório, expostos recentemente 
na Bienal de Veneza em 2018 
e os que não foram construí-
dos ainda, com o intuito de 

provocar uma reflexão nos 
participantes. Afinal, arqui-
tetura é obra construída mas 
também é ideia”, enfatizou.

Will Fonseca, diretor da 
Luz Criações e organizador 
do evento, avalia que por ser 
o maior evento da constru-
ção civil no Nordeste, outras 
empresas que fazem parte do 
comércio varejista, atacadista 
também estão elevando o ní-
vel técnico. “Isso em curto pra-
zo gera um retorno financeiro 
muito bom porque atraímos 
muitos turistas, ocasionando 
uma injeção de recursos na 
economia. Estamos otimis-
tas que os negócios a serem 

gerados durante a feira de 
negócios ultrapassem R$ 20 
milhões, em uma expectativa 
inicial”, comemorou.

Tiago Barreto é estudante 
do 5º período no Instituto Fe-
deral da Paraíba (IFPB) Caja-
zeiras e veio assistir ao evento 
para entender como funciona 
o mercado, as novidades e ten-
dências para atrelar ao conhe-
cimento acadêmico. “A constru-
ção civil na universidade ainda 
é muito engessada, estudamos 
muitas coisas ultrapassadas. A 
sustentabilidade é uma temá-
tica que precisa ser repensada 
na construção civil”, falou.

A Construcon é aberta 

ao público e terá 50 estan-
des com mais de 100 marcas 
fornecedoras da indústria da 
construção civil, além de es-
paços de associações, entida-
des e representantes gover-
namentais. O 4º Conaced traz 
uma programação acadêmica 
com 20 palestrantes nacio-
nais, com foco voltado para o 
mercado de trabalho. Já o 1º 
Conemov acontece nos dias 9 
e 10 de agosto e vai apresen-
tar as principais novidades 
em gestão e tecnologia no seg-
mento de móveis, tendências 
do setor, além de discutir as 
transformações no mercado 
moveleiro nacional.

Representantes de todo o Nordeste se reúnem no Centro de Convenções, em João Pessoa, onde trocam experiências sobre tecnologias do mercado de construção civil e arquitetura

Foto: Roberto Guedes

É um evento que 
tenta estabelecer 

contato entre as diferentes 
áreas da construção, 

arquitetura e mercado. 
A arquitetura é uma disciplina 

que constrói o mundo que 
não existe a partir de 
tudo que se sabe 
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Tendo como tema “A arte desvelando 
ideias”, a 44a edição do Festival de Inver-
no de Campina Grande será realizada no 
período de 15 a 23 próximos, tendo como 
homenageados Jackson do Pandeiro e Nel-

son Gonçalves. A programação de aber-
tura no Teatro Municipal Severino Cabral 
será “Tributo Jackson do Pandeiro” com 

Cabruêra e Os Fulanos. A principal atra-
ção encerrando a programação do evento 
na sexta-feira (23) será a apresentação do 
cantor Lenine, além das apresentações de 

Flavio Metralha e Pandeiro Drum Bass.

Remígio

Campina Grande
Assustado
n A principal festa adulta de 
João Pessoa, o ‘Assustado’ 
promovido pela jornalis-
ta Ruth Avelino, completa 
19 anos reunindo jovens e 
adultos que curtem ouvir e 
dançar a Dance Music dos 
anos 70 e 80. A festa come-
morativa será hoje nas de-
pendências do Restaurante 
Panorâmico do Clube Cabo 
Branco, a partir das 21h. 
Além de brindes e bolo, a 
festa vai contar com a sele-
ção musical do DJ Zé Marco, 
que também seleciona os 
videoclipes exibidos durante 
todo o evento. 

BAnAneiRAs Areia
nnn A Pousada do Rancho, situada na 
zona rural do município de Areia, região 
do Brejo, conta com um diferencial nos 
meios de hospedagem. O local, que é muito 
aprazível, conta também com o Rancho 
Nova Vida que é uma área destinada para 
acampamento, eventos e retiros. O com-
plexo conta com uma área de 9 hct, ficando 
a 620m acima do nível do mar, propor-
cionando um clima agradável que pode 
chegar aos 12 0C, distante apenas 6 km da 

cidade de Areia. Além de inúmeras frutei-
ras, palco para apresentações, churras-
queira, o lugar tem ainda como atrações, a 
trilha para cachoeira, trilha para barragem, 
trilha de jeep, passeio de cavalo, piscinas 
(adulto e infantil), local para lual e cinema, 
salão de jogos, casa na árvore, wi-fi, redá-
rio, parque para criança, praça da águia, 
quadra de futebol e vôlei de areia e um 
amplo salão principal. Informações: (83) 
999826383 (tim - whatsapp) – Jorge. 

Fotos: Teresa Duarte
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A programação da 
Rota Cultural Caminhos 
do Frio 2019 chega ao 
município Remígio, a 
partir da próxima se-
gunda-feira (12) cuja 
programação conta 
com feira gastronômica 
e de artesanato e, na 
abertura contará com a 
participação de Baixinho 
do Pandeiro. Na cidade, 
ainda acontecem visita-
ções a sítios agroecoló-
gicos, oficinas, trilhas, 
desfile cultural, feira de 
agricultura familiar, ten-
da eletrônica, encontro 
de dança de rua e cor-
ridas. A programação 
musical tem como des-

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

taque o cantor Geraldo Azevedo que se apresenta na 
terça-feira (13) e o Groove da Gota que se apresenta 
na quinta-feira (15). O evento é uma realização do 
Fórum de Turismo Sustentável do Brejo Paraibano, 
contando com apoio do Governo do Estado através da 
EPC – Empresa Paraibana de Comunicação, através 
do Jornal A União e Rádio Tabajara. A Rota Cultural 
segue com a programação para o município de Alagoa 
Nova de (19 a 25) próximos e Alagoa Grande de (26 
de agosto a 10 de setembro).

Alunos, professores e gestores participaram das conversas sobre gênero, feminismo e história das mulheres

Em uma semana vio-
lenta, onde quatro mulheres 
foram vítimas de feminicídio 
no Estado, o Centro de Apoio 
à Criança e ao Adolescente 
(Cendac), em parceria com 
a Secretaria de Estado da 
Educação, Ciência e Tecnolo-
gia, realizou mais um “Papo 
Inspirador”, parte do projeto 
“Ampliando o Diálogo sobre 
a Violência de Gênero nas 
Escolas através da Percepção 
de Novos Olhares na Educa-
ção”. A atividade aconteceu 
na manhã desta quinta (8)

Dessa vez os temas Gê-
nero, Feminismo e Ressig-
nificação da História das 
Mulheres, foram tratados 
com as Comissões de En-
frentamento à Violência, 
formadas por alunos, pro-
fessores e gestores de es-
colas da Rede Estadual de 
Ensino. Os 13 anos da Lei 
Maria da Penha também fo-
ram comemorados.

Escolas dos municípios 
de Sapé, Conde, Santa Rita 
e também de João Pessoa se 
fizeram presentes para mais 
um “Papo Inspirador”. Uma 
das palestrantes do evento, 
a professora doutora do De-
partamento de História da 
Universidade Federal da Pa-

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

escolas estaduais recebem 
mais um “Papo inspirador”

editoração: Bhrunno Fernandoedição: Rogéria Araújo

O município de Bananeiras encerra neste final de semana a programação da 
Rota Cultural Caminhos do Frio 2019. O destaque da programação musical 
para hoje (9) são os shows com os artistas Kevin Ndjana, Tinho e Banda e 
Raio do Sol VIP, enquanto que no sábado (10), ocorrerá apresentação da Or-
questra Filarmônica Jovem da UFPB, Ton Oliveira, Banda Anthares e os Gibi’s.

raíba (UFPB), Martha Falcão, 
pesquisadora da história da 
mulher e de suas lutas ao lon-
go do tempo, falou para uma 
plateia atenta. “A luta por 
uma sociedade mais humana, 
mais justa e mais solidária 
deve começar na cabecinha 
dos alunos na escola, dando 
tarefas iguais e ensinando o 
respeito”, disse.

Célia Gabrielle, estudante 
do 2º ano do Ensino Médio da 
Escola Cidadã Integral e Técni-

ca (ECIT), Ilza de Almeida Ri-
beiro, localizada no município 
de Conde, considera as temá-
ticas, abordadas no projeto, 
extremamente importantes. 
“Mês passado uma comissão 
esteve na nossa escola falan-
do sobre ‘Padrão de Beleza na 
Sociedade’, e foi muito bacana. 
É necessário que as escolas 
tratem esses assuntos com a 
importância que merecem e 
os temas voltados à mulher 
devem ser reforçados”.

O professor José Morei-
ra, responsável pela disci-
plina de Língua Portuguesa 
na Escola Antônia Rangel de 
Farias, no bairro da Torre, 
acredita que as atividades 
extra-classe provocam ainda 
mais o interesse dos alunos, 
que se empolgam quando o 
conteúdo vai além do que é 
apresentado nos livros em 
sala de aula. Já para o do-
cente, o “Papo Inspirador” 
serviu, como o próprio nome 

sugere, de inspiração para as 
próximas aulas. “Vamos sair 
um pouco da literatura mas-
culina e resgatar as grandes 
escritoras, até para que os 
alunos conheçam mais da 
produção das mulheres na li-
teratura”, disse.

Todos esses debates e 
palestras envolvendo temas 
voltados à mulher resultarão 
na “Mostra Mulheres Inspi-
radoras”, lançada durante o 
evento, que acontecerá no fi-

nal do mês de outubro. A in-
tenção é que até lá as escolas 
participantes desenvolvam 
atividades com o objetivo 
de homenagear grandes mu-
lheres da Paraíba, e também 
do Brasil, nos mais variados 
segmentos. A presidente do 
Cendac, Valquíria Alencar, 
se mostrou animada com 
o interesse da comunidade 
escolar e falou sobre a rele-
vância dos conteúdos traba-
lhados. “Primeiro que essas 
ações serão replicadas nas 
regiões de ensino em Campi-
na Grande, Patos e Pombal e 
mais, todo o conteúdo que as 
comissões trabalham é deba-
tido nas escolas e também na 
comunidade”, afirmou.

O resultado desse diálo-
go constante entre Cendac e 
Escolas da Rede Estadual de 
Ensino é uma maior cons-
cientização dos alunos, que 
já entendem que é preciso 
acabar com esse ciclo de vio-
lência que tem vitimado tan-
tas mulheres em todo o país. 
Consciência que Ismael Sil-
va, aluno do 2º ano da ECIT 
Monsenhor Odilon, em Sapé, 
já tem e torce para que se es-
tenda por toda a sociedade. 
“Precisamos acabar com essa 
violência contra a mulher e 
só aprendendo e conhecendo 
mais sobre o tema a gente vai 
poder mudar isso”, finalizou.

Projeto do Cendac incentiva debate nas salas de aula e motiva debates e mais conhecimentos sobre temas que podem ser explorados pelos professores

Foto: Evandro Pereira
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Samba e sapateado
Grupo SambaTap está na programação do projeto Cambada 
deste ano. Músicos se apresentam no Cine-Teatro São José, em 
Campina Grande, já na semana que vem. Página 10
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“Tennessee Me” começa nova temporada e homenageia um dos dramaturgos mais importantes do século XX

A Cia. de Teatro Argo-
nautas retorna ao cartaz para 
cumprir a segunda temporada 
do espetáculo intitulado ‘Ten-
nessee Me’ trazendo novidades 
no elenco, que passa a contar 
com os atores Ricardo Lohrd e 
Gabriela Logrado. A montagem, 
que é dirigida por Tony Silva e 
presta homenagem a um dos 
dramaturgos mais importan-
tes do século XX, o norte-ameri-
cano Tennessee Williams (1911 
- 1983), será encenada a partir 
de hoje até o domingo (11), 
sempre a partir das 20h, na 
Sala Vladimir Carvalho, na Usi-
na Cultural Energisa, localizada 
na cidade de João Pessoa. Os 
ingressos para a peça - que tam-
bém será apresentada nos dias 
16, 17 e 18 deste mês de agosto 
e tem classificação indicativa de 
16 anos - custam R$ 20 (inteira) 
e R$ 10 (meia e antecipado). A 
aquisição pode ser feita junto às 

equipe de produção e artistas, 
por meio das mídias digitais. 
mais informações pelo número 
de telefone (83) 98861- 5501.

Espetáculo aborda modelos de 
opressão sexual, racial e social

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

SERVIÇO 
n Espetáculo: Tennessee Me 
n Dramaturgia: Tennessee 
Williams
n Direção: Tony Silva
n Datas: Hoje (9), sábado 
(10), domingo (11) e dias 
16, 17 e 18 de agosto
n Hora: 20h
n Local: Usina Cultural 
Energisa, em João Pessoa
n Endereço: Rua João 
Bernardo de Albuquerque, 
n0 243, bairro de Tambiá
n Ingressos: R$ 10 (meia e 
antecipado) e R$ 20 (inteira) 
n Classificação indicativa: 
16 anos
n Realização: Cia. de 
Teatro Argonautas
n Informações: 
(83) 98861-5501 

Realismo psicológico, inspirador das criações do período pós-guerra
O espetáculo reúne três das obras 

curtas escritas por Tennessee Williams 
escolhidas pela Cia de Teatro Argonau-
tas. Uma se intitula ‘Fala comigo doce 
como a chuva’, cuja história retrata 
a conturbada relação de um jovem 
casal que, ao longo do tempo, foi se 
desgastando até não conseguir mais 
poder se relacionar. Diante da situação, 
se inicia o embate entre os desejos 
de ambos, num momento caótico do 
relacionamento, no qual a solidão, o 
passado e o incerto futuro norteiam - 
mas também desnorteiam - as mentes 
dos dois personagens.

A segunda obra, denominada ‘Essa 
propriedade’ está condenada, retrata 
a história de Willie, uma menina de 13 
anos envelhecida pela ação do tempo. 
Em um dos devaneios da garota, ela 
encontra Tom, um garoto um pouco 

mais velho com quem compartilha sua 
infância de perdas, lembranças da irmã, 
sua realidade de ilusões e o ser mulher. 
Ambos se envolvem entre brincadeiras, 
esperanças e medos. O terceiro espetá-
culo intitula-se ‘E contar tristes histórias 
das mortes das bonecas’, cujo enredo 
mostra como, em apenas uma noite, 
pode haver reviravoltas imprevisíveis 
entre duas pessoas, que são o jovem 
adulto Candy Delaney, que vai para seu 
apartamento no bairro francês tendo 
como sua companhia a figura de uma 
cidade costeira, Karl, um marinheiro de 
olhar distinto, que varia da ingenuidade 
à malícia. Em um jogo onde a atração 
e a repulsa ditam o ritmo, o casal inicia 
um ritual de sedução onde dominador 
e dominado se confundem permanen-
temente até o fim da trama.

“Estas peças marcantes, de apenas 

um ato cada, nos revela o lado mais 
sutil e dramático do dramaturgo que 
incendiou a Broadway e o teatro ame-
ricano”, ressaltou o diretor Tony Silva. 
Ele esclareceu que “o espetáculo surgiu 
da ideia de fazermos uma homenagem 
a um dos dramaturgos mais importan-
tes do século XX, Thomas Lanier Wil-
liams, mais conhecido como Tennessee 
Williams. Nos deparamos com as obras 
curtas deste autor, que questionava 
temas como a opressão sexual, racial e 
social, revelando em seu estilo, às ve-
zes, tamanha violência e crueza. Suas 
tramas se desdobram, normalmente, 
na região sul dos EUA, em um ambien-
te tumultuado, povoado por psicopatas 
e pessoas deslocadas socialmente. Ele 
foi o escritor teatral mais inspirador 
do período pós-guerra. Uma marca 
deste autor é o uso de elementos mu-

sicais, de luz e de cores, que procuram 
simbolizar os estados emocionais dos 
personagens. Além do que, muitas de 
suas obras são caracterizadas pelo 
realismo psicológico”. 

O diretor também justificou a troca 
dos atores. “Dois dos atores da mon-
tagem inicial, Brunno Hofmann e Eslia 
Maria, precisaram se ausentar da com-
panhia por motivos profissionais, mu-
dando-se para outros estados. E, para 
resolver isso, foi aberto um processo de 
seleção de elenco para atores e atrizes 
de João Pessoa e proximidades, em que 
vivenciaram duas etapas: vivência com 
elenco e cenas com textos da monta-
gem. Após os dois dias de audição, 
dois nomes foram escolhidos: Gabriela 
Logrado e Ricardo Lohrd. Ambos têm 
o perfil, a técnica e a vontade de levar 
Tennessee Me adiante”, disse Tony Silva.

Uma das marcas de Tennessee Williams (1911 - 1983) é o uso de elementos musicais, luzes e cores para simbolizar estados emocionais dos personagens

Elenco da peça fará uma 
apresentação por noite, a partir 
de hoje até domingo, na Usina  
Cultural Energisa, localizada
na capital

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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Grupo SambaTap é atração do projeto e show acontece no Cine-Teatro São José, em CG, na semana que vem

Unindo a brasilidade e 
a poesia do samba à dança 
e a percussão do sapatea-
do o grupo SambaTap é a 
atração do projeto ‘Camba-
da’ em Campina Grande na 
semana que vem. O show 
acontece próximo dia 16, 
às 20h, no Cine-Teatro São 
José. Os ingressos cus-
tam R$ 10 (inteira) e R$ 5 
(meia entrada) e a bilhete-
ria abre com uma hora de 
antecedência. 

SambaTap é um gru-
po experimental que sur-
giu em 2017, no municí-
pio de Campina Grande, 
através da parceria entre 
a sambista Savanna Aires 
e a sapateadora Thaynara 
Policarpo, contando mais 
tarde com os músicos Tia-
go Perdigão (violão), Mi-
guel Arcanjo (cavaquinho), 
João Marinho (percussão) 
e Yale Moreira (percussão 
e voz). 

Em dois anos de exis-
tência, o SambaTap vem 
descobrindo a cada show 
novas formas de apresen-
tar esta curiosa mistura, 
que celebra a infinita di-
versidade da música e traz 
esta novidade para o públi-
co paraibano, o sambatea-
do. O repertório conta com 
canções de grandes nomes 
do samba, como Chico 
Buarque, Candeia, Dona 
Ivone Lara e claro, o “rei do 
ritmo” Jackson do Pandei-
ro, que neste show recebe 
uma homenagem especial 
pelo seu centenário. 

O grupo apresenta, 
ainda, letras autorais de 
Savanna Aires, como “In-
finito samba”, “Memória - 
Impulso” e o baião “Pode 
vir só”. No mês de julho, 
SambaTap foi um dos des-
taques do Festival de Artes 
Jackson do Pandeiro, em 
João Pessoa. 

Projeto
O Cambada foi lan-

çado em janeiro de 2016, 
com a ideia inicial de se 
realizar uma temporada 
anualmente. Com o nome 
que faz referência ao cole-
tivo de caranguejos, virou 
sucesso de público, e a fre-
quência de shows passou a 
ser mensal. 

A proposta consiste 
em realizar uma série de 
shows onde artistas da 
terra ou radicados na Pa-
raíba se apresentam com 
repertório construído com 
músicas de compositores 
paraibanos. Além da qua-
lidade das atrações, outro 
atrativo do projeto é o pre-
ço popular, uma forma de 
estimular o público a con-
sumir e apreciar os artis-
tas locais.

Casamento entre o samba e 
o sapateado no “Cambada”

Edição: Cecília Noronha

SERVIÇO 
n Evento: Projeto 
Cambada apresenta 
SambaTap
n Data: 16/8, às 20h
n Local: Cine-Teatro 
São José (Campina 
Grande)
n Entrada: R$ 10
 inteira e 
R$ 5 estudante

No Itaú Cultural

Vladimir Herzog e sua veia cinematográfica 
é tema de mostra em SP, na série “Ocupação”

Um perfil pouco co-
nhecido de Vladimir 
Herzog (1937 - 1975): 
o de jornalista ligado às 
artes e que desejava se-
guir a carreira de cineas-
ta, mas foi morto duran-
te a ditadura militar no 
Brasil. É o que vai revelar 
mais uma grande mostra 
da série Ocupação que 
o Itaú Cultural abrirá 
em homenagem a Vlado 
- como ele também era 
conhecido - na próxima 
quarta-feira (14), às 20h, 
no piso 2 A do Itaú Cul-
tural, situado na Avenida 
Paulista, nº 149, em São 
Paulo (SP). A exposição 
vai reunir e exibir, pela 
primeira vez, trabalhos 
de sua autoria no cine-
ma, teatro e fotografia, 
além de ter informações 
sobre a vida do home-
nageado desde que, ain-
da pequeno, saiu com a 
família de sua terra na-
tal Osijek, hoje Croácia, 
na antiga Iu goslávia, até 
se tornar um ícone da 
luta por justiça e pelos 
direitos humanos. O pú-
blico poderá fazer visi-
tas gratuitas ao local até 
20 de outubro, sempre 
de terça a sexta, das 9h 
às 20h (permanência até 
as 20h30), enquanto aos 
sábados, domingos e fe-
riados vai ser das 11h às 
20h.

A curadoria da mos-

tra é das equipes de Co-
municação e Audiovisual 
e Literatura do Itaú Cul-
tural, com cocuradoria do 
arquiteto e produtor cul-
tural Luis Ludmer e par-
ceria com o Instituto Vla-
dimir Herzog. Para se ter 
uma ideia da afeição de 
Vlado pelas artes, quando 
ele foi morto, por exem-
plo, ele estava preparando 
um roteiro sobre Canudos 

e Antonio Conselheiro. 
Mas deixou realizado e fi-
nalizado o minidocumen-
tário intitulado Marim-
bás, de 1960, resultado de 
um curso de cinema que 
fez com o cineasta sueco 
Arne Sucksdorff (1917 - 
2001). 

A exposição reúne 
muitas cartas, uma delas 
está lida em áudio grava-
do pelo escritor Milton 

Hatoum especialmente para 
esta mostra, na voz do pai 
de Vlado, contando so-
bre o período da família 
na Segunda Guerra Mun-
dial. Outra é da atriz Eva 
Wilma, gravada em 2009, 
sobre a leitura de carta 
da mãe do jornalista, em 
1978, para o juiz Márcio 
José de Moraes.

E, como não poderia 
ser diferente, o Caso Her-

zog também foi incluído 
na exposição, pois está in-
timamente ligado à vida e 
obra de Vlado. Este nicho 
apresenta toda a docu-
mentação oficial do caso, 
do início até as notícias 
mais recentes. No entan-
to, essa história – e que 
ele era jornalista e dirigiu 
a TV Cultura – é pratica-
mente tudo o que se co-
nhece sobre ele. 

Banda surgiu a partir de um trabalho experimental, realizado em 2017;  no repertório,  estão sucessos conhecidos de Chico Buarque, Candeia, Dona Ivone Lara e Jackson do Pandeiro

Jornalista deixou realizado e finalizado o minidocumentário intitulado ‘Marimbás’ de 1960, resultado de seu curso de cinema com diretor sueco

Fotos: Divulgação
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Alternativa sustentável para 
cultura da moda consciente

A quarta edição do Retrôcando 
Bazar acontece nesta sexta (9) das 
9h30 às 18h30 no Hotel Globo, loca-
lizado no bairro do Varadouro, João 
Pessoa. O evento é um encontro pa-
raibano de brechós, que tem como  
objetivo abrir espaço para empreen-
dedores do ramo de brechós e tam-
bém valorizar e incentivar a economia 
local.

Os brechós, além de preços aces-

síveis, atendem demandas diversas, 
que vão do infantil ao plus size, e pe-
ças de grife por um preço mais em 
conta, sempre com uma boa curado-
ria de moda e cuidados/reparos cons-
tantes nas roupas, além de higieniza-
ção no capricho.

Os brechós funcionam como uma 
alternativa de moda sustentável e 
consciente, que valoriza o uso pro-
longado das peças. Assim, colabora 
com a construção de um sistema sus-
tentável, visando minimizar o impac-
to ambiental causado pela indústria 

têxtil, além de ser uma ótima opção 
em momentos de crise, com produ-
tos de qualidade disponíveis a baixo 
custo.

Esta edição terá a presença de 20 
expositores de brechós de vários seg-
mentos: vestuário feminino, masculi-
no e infantil; plus-size, entre outros. 
Os visitantes poderão encontrar um 
espaço de alimentação com comidas 
típicas da época junina. A entrada é 
gratuita. Além de toda a programação, 
tem atrações musicais durante o pôr 
do sol, a partir das 16h.

Kássia Paz 
Especial para A União

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Cecília Noronha 

Velozes & furiosos: Hobbs & sHaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), um 
agente confiável do Serviço Diplomático de Segu-
rança Americano, e Shaw (Statham), ex-agente da 
elite militar britânica, se enfrentaram pela primei-
ra vez em 2015 em Velozes 7, a dupla trocou chu-
tes e pontapés enquanto tentavam se derrotar. Mas 
quando o anarquista Brixton (Idris Elba), genetica-
mente aprimorado, toma o controle de uma arma 
biológica pergiosa que pode alterar a humanidade 
para sempre - e para isso vence um brilhante e 
destemida agente do MI6 (Vanessa Kirby de The 
Crown), que por acaso é a irmã de Shaw - esses 
dois inimigos jurados terão que se unir para der-
rubar o único cara que pode ser mais malvado do 
que eles. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Sho-
pping.  

o rei leÃo (EUA, ação, aventura e fantasia) 
O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é 
fiel ao seu destino de assumir o reinado. Mas nem 
todos no reino pensam da mesma maneira. Scar, 
irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus 
próprios planos. A batalha pela Pedra do Reino é 
repleta de traição, eventos trágicos e drama, o que 
acaba resultando no exílio de Simba. Com a ajuda 
de dois novos e inusitados amigos, Simba terá que 
crescer e voltar para recuperar o que é seu por di-
reito.  Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Man-
gabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.      
  
Homem-aranHa: longe de casa (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em 
viagem de duas semanas pela Europa, ao lado de 
seus amigos de colégio, quando é surpreendido 

pela visita de Nick Fury. Convocado para mais uma 
missão heroica, ele precisa enfrentar vários vilões 
que surgem em cidades-símbolo do continente, a 
exemplo de Londres Paris e Veneza, e inclusive a 
aparição do enigmático Mysterio. Cinépolis Ma-
naíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.           

Ted bundy - a irresisTíVel face do 
mal (EUA) Ted Bundy foi um dos serial killers 
mais perigosos dos anos 1970, e, além de ser um 
assassino, era sequestrador, estuprador, ladrão 
e necrófilo. Sua namorada, Elizabeth Kloepfer, 
tornou-se uma de suas defensoras mais leais, 
recusando-se a acreditar na verdade sobre Ted. 
A história de seus numerosos e terríveis crimes é 
contada pelos olhos de Elizabeth. Cinépolis Manaí-
ra Shopping.

rainHas do crime (EUA) Nova York, 1978. 
Com suas casas de penhores, lojas de artigos eró-
ticos e bares de péssima reputação, os 20 quartei-
rões entre a 8ª avenida e o rio Hudson dominados 
pela máfia e conhecidos como Hell’s Kitchen nunca 
foram um bom lugar para se viver. Porém, para 
Kathy, Ruby e Claire, esposas de mafiosos vividas, 
respectivamente, por Melissa McCarthy, Tiffany 
Haddish e Elisabeth Moss, as coisas estão prestes 
a ficar ainda mais complicadas. Quando seus ma-
ridos são presos pelo FBI, elas têm que assumir as 
rédeas do negócio, cuidando das falcatruas e elimi-
nando a concorrência... literalmente. Agora, elas 
mandam na vizinhança. Cinépolis Manaíra Shopping.

my Hero academia: 2 Heróis (JAP) Um 
dos animes contemporâneos mais conceituados na 
atualidade, agora faz sua estréia na tela dos cinemas! 
Nosso favorito  jovem aprendiz de herói está em um 
passeio surpreendente quando os vilões ameaçam a ci-

dade artificial em movimento, I-Island. Deku e All Might 
recebem um convite para a I-Expo, a principal exposição 
mundial de habilidades de Quirk e inovações tecnológi-
cas dos heróis! Em meio à empolgação, patrocinadores 
e profissionais de todos os cantos, Deku conhece Melissa, 
uma garota que é Quirkless assim como ele já foi . De 
repente, o sistema de segurança mais avançado da I-Ex-
po é hackeada por vilões, e um plano sinistro é iniciado. 
É uma séria ameaça à sociedade dos heróis, e um ho-
mem detém a chave para tudo isso - o símbolo da paz, 
All Might. Cinépolis Manaíra Shopping.

o amigo do rei (BRA) `O Amigo do Reí  é um 
híbrido de documentário e ficção que tem como tema o 
maior crime ambiental da História do Brasil: o rompi-
mento da barragem da Samarco em Mariana (MG) e 
suas consequências. O filme acompanha de modo ficcio-
nal o cotidiano do deputado federal Rey Naldo nos bas-
tidores do Congresso Nacional, mostrando as relações 
íntimas existentes entre política e mineração. Cinépolis 
Manaíra Shopping.

no coraçÃo do mundo (BRA) Na periferia de 
Contagem, Marcos busca uma saída para sua rotina de 
bicos e pequenos delitos. Surge uma oportunidade arris-
cada, mas que pode solucionar todos os seus problemas. 
Para isso, ele precisa convencer sua namorada, Ana, a 
se juntarem a Selma e executarem o plano que pode 
mudar suas vidas para sempre. Cine Bangüê, 18h30.

VermelHo sol (BRA) Em meados da década de 
1970, uma onda de violência política sem precedentes 
começa a se desenrolar na Argentina. Isso, no entanto, 
parece ter pouco efeito em uma pequena cidade rural 
onde Cláudio, um advogado bem conhecido, leva uma 
vida tranquila com sua família. O curso normal das coi-
sas é interrompido quando Dario entra em uma discus-
são acalorada que fica fora de controle. Cine Bangüê, 
20h30

Esta 4ª edição terá a presença de 20 expositores de brechós de vários segmentos, como vestuários feminino, masculino e infantil, além de plus-size

Foto: Divulgação

Rodrigo Teixeira é o nome do produtor-símbolo 
do cinema brasileiro que dá certo neste ano da graça de 
2019. Posa de midas do setor. Com razão. É da autoria 
de Rodrigo a façanha de reunir nomes como Penélope 
Cruz, Gael García Bernal e Rodrigo Santoro em filme di-
rigido por francês baseado num livro de brasileiro desti-
nado a abocanhar o mercado estadunidense.

Transas do cara sobre as quais fiquei sabendo na 
entrevista que a “Folha” trouxe esta semana. Coisa de 
cinema. 

Sua agenda inclui diálogos permanentes com festi-
vais como os de Veneza e Cannes, Sundance e Locarno, 
entre outros de prestígio igual ou maior. 

Não há menor nessa agenda estrelada em que ele 
não é apenas ouvido, mas olho, nariz e garganta.O cara 
desponta como um dos seus construtores mais expres-
sivos. 

O nome de Rodrigo remete ao de outro produtor 
não menos importante. Refiro-me, é óbvio, e a leitora já 
adivinhou, ao nome de Luiz Carlos Barreto. 

Barretão é outro midas do cinema brasileiro. Des-
de o início dos anos 1960 que ele coleciona prestígio, 
mercado, talento, espaço internacional, premiações e 
uma incontornável paixão por fazer a arte acontecer. 
Sem produtor, não há como o filme acontecer. Não há o 
que o diretor dirigir. 

É da lavra de Barreto a produção de clássicos como 
“Vidas secas”,  “A hora e a vez de Augusto Matraga”,”Co-
mo era gostoso o meu francês”, “Dona Flor e seus dois 
maridos”, “Bye bye Brasil”... São incontáveis os sucessos 
por ele realizados que projetaram ao mundo a qualida-
de dos filmes brazucas desde 1962.

Mas como uma história puxa outra, falar em Barre-
to atrai outro vagão da história na locomotiva do audio-
visual nacional. 

Franco Zampari é o nome do produtor. Mais que 
um vagão do nosso audiovisual, Zampari é locomotiva. 
Há exatos 70 anos ele fundava a Vera Cruz. 

A Companhia Cinematográfica Vera Cruz trouxe de 
volta ao Brasil naquele ano um dos mais importantes 
cineastas de todos os tempos, o carioca Alberto Caval-
canti. 

Cavalcanti é o cara que moldou com uma geração 
o melhor do cinema europeu durante o período em 
que viveu na França e na Inglaterra. Produziu cinema 
paradigmático. Estruturou a linguagem e elevou o do-
cumentário ao mais alto nível em que se possa colocar 
a arte cinematográfica. Fez-se produtor no Brasil da 
Vera Cruz, instalou as bases da nossa indústria a partir 
da importação de mão-de-obra e mostrou que era pos-
sível conquistar a melhor expressão técnica para uma 
cinematografia sul-americana. A Vera Cruz produziu “O 
Cangaceiro”, 1953, vencedor de Cannes.  

O nome de Alberto é imã que atrai outra personali-
dade histórica do cinema que fundamentou as bases da 
nossa produção. 

Humberto Mauro é o produtor-diretor que, vinte 
anos antes de a Vera Cruz ser inaugurada, conquistaria 
o Brasil com o mega-sucesso “Thesouro perdido”, filme 
misto de romance e aventura. 

No mesmo ano do sucesso do filme, Humberto 
Mauro se transferiu de sua Cataguases, cidade onde 
passou a infância (nasceu em outro município de Minas, 
Volta Grande, em 1897) para o Rio de Janeiro onde se 
integrou, em 1929, à estruturação da produtora que es-
trearia no próximo ano,  a Cinédia, do grande Adhemar 
Gonzaga. .

Em 1930, o sucesso de estreia da Cinédia foi um fil-
me de Humberto Mauro, contemporâneo do paraibano 
Valfredo Rodrigues, outro ás da produção nacional, pio-
neiro nos anos 1920 do documentário brasileiro.

A década de 1920 começaria entre nós com a 
inauguração de mais um cinema na capital da Paraíba. 
O pesquisador, escritor, cineasta e jornalista Wills Leal 
informa em “O discurso cinematográfico dos paraiba-
nos” que o Cine-Theatro Edson “foi inaugurado em 9 de 
janeiro de 1919”. 

Cem anos depois, Rodrigo Teixeira, produtor-sím-
bolo do cinema brasileiro que dá certo, afirma em en-
trevista ao diário “Folha de S. Paulo”, que, diante das 
ameaças explícitas do presidente Bolsonaro à produção, 
ameaças como extinção da Ancine (Agência Nacional de 
Cinema), corte de recursos para o audiovisual do país e 
censura temática em caso de possível apoio do Governo 
Federal, “não somos um partido político, não podemos 
nos aglutinar como um partido político” e que “a gente 
tem que dialogar com o Governo. (...). O foco é econô-
mico, dizer que o mercado é correto, que as produtoras 
trabalham dentro da lei e têm zelo pelo dinheiro públi-
co. Somos produtores de cinema. Temos que debater 
como empresários, explicar a importância do incentivo 
e da liberdade de escolha”.

Está certo, o diálogo será sempre recurso indis-
pensável à convergência de ideias e atitudes concretas 
para superar entraves de qualquer ordem. Mas, ao que 
parece, no caso de Bolsonaro se trata do diálogo da gui-
lhotina Governo com o pescoço cinema. Espero sincera-
mente estar errado quanto a essa convicção.
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“A Passagem das Espinharas”, de Wanderley e Erik Brito, será lançado hoje na Fundação Casa de José Américo

Escrito em parceria 
com o seu filho, Erik Brito, o 
presidente do Instituto His-
tórico de Campina Grande 
(IHCG), Vanderley de Brito, 
lança hoje, a partir das 19h, 
na sede da Fundação Casa 
de José Américo (FCJA), lo-
calizada na cidade de João 
Pessoa, o livro intitulado ‘A 
Passagem das Espinharas’. A 
obra, cujo processo total de 
pesquisa e impressão foi fi-
nanciado pela Prefeitura de 
Passagem, possui 261 pági-
nas, custa R$ 35, é de cunho 
lúdico e relata a saga dos Oli-
veira Ledo na conquista do 
Sertão da Paraíba. O leitor 
ainda vai encontrar referên-
cias bibliográficas, notas ex-
plicativas e se deleitar com 
as ilustrações.

“O livro ‘A Passagem 
das Espinharas’ é um ro-
mance histórico, ou seja, é 
um livro de história da Pa-
raíba romanceado, mistu-
rando personagens reais e 
fictícios, e fatos históricos 
ilustrados com descrições 
paisagísticas, odoríficas, fe-
nótipas, sensoriais, além de 
enriquecida com acréscimos 
‘fatuais’ imaginativos para a 
composição de uma trama 
fictícia que venha a seduzir 
o leitor”, afirmou. “Enfim, 
é um livro lúdico sobre a 
história da conquista dos 
sertões paraibanos e de geo-
grafia física desses mesmos 
sertões”, disse Vanderley 
de Brito sobre a obra, cujas 
ilustrações também são de 
sua lavra. 

O presidente do IHCG 
também esclareceu qual foi o 
intuito de escrever o livro. “O  
objetivo dessa trama fictícia 
é tornar os eventos históricos 
mais interessantes e facilitar 
a compreensão da conquista 
do Sertão, onde o leitor pos-
sa se envolver no romance 
ao passo que aprende His-
tória, retendo na memória 
imagens que enriquecem a 
narrativa, bem como assi-
milando com descontração 
inúmeras particularidades 
antropológicas, etnográficas, 
genealógicas, cenográficas, 
linguísticas, culturais e com-
portamentais dos recortes 
históricos em apreço”, disse 
Vanderley de Brito.

O livro é dividido em 
dois atos. O primeiro foi es-
crito por Vanderley de Brito 
e remonta ao período co-
lonial, narrando a saga dos 
Oliveira Ledo no processo de 
conquista dos sertões e cujos 
principais personagens são 
Antônio de Oliveira Ledo, 
Gaspar Pereira de Oliveira, 
Theodósio de Oliveira Ledo 
e Antônio Martins Pereira. 
“São figuras reais de nos-
sa história. Além desses, há 
personagens indígenas que 
são fictícios. No primeiro ato, 
enquanto se narra a conquis-
ta do sertão das Espinharas, 
desenvolve-se uma trama 
fictícia de muita aventura e 
misticismo”, comentou ele.

Já o segundo ato, escrito 
por Erik Brito, se passa em 
dias mais atuais e narra a 
história do livro em si, o que 
inclui até a pesquisa que pai 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Passado e futuro enlaçados 
na saga histórica do Sertão

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

e filho realizaram para escre-
vê-lo. Os personagens são os 
próprios escritores e o prefei-
to da cidade de Passagem. E, 
paralelamente a esta história, 
vem a continuidade da trama 
do primeiro ato, envolven-
do genealogia e uma missão 
carmática. Toda a trama gira 
em torno de um misterioso 
feiticeiro indígena e uma pro-
fecia anunciada que trata de 
um cometa de maus pressá-
gios, que cruzou os céus em 
1682, deflagrando guerras e 

genocídio. Cabe aos persona-
gens de 2017, descendentes 
diretos dos personagens co-
loniais, uma missão genética 
de consertar os erros do pas-
sado.

Vanderley de Brito co-
mentou que a ideia de escre-
ver o livro surgiu de forma 
casual. “A priori, a intenção 
era escrever a história do mu-
nicípio de Passagem, nos mol-
des técnicos e convencionais 
de historicizar. Mas, diante da 
enorme falta de documentos 
respectivos a esse Município, 
que é muito jovem enquanto 
município, a distância entre 
Campina Grande e o objeto 
de estudo - bem como as cida-
des que detém documentação 
sobre a região, como Patos 
e Pombal - e a exiguidade de 
tempo que nos foi oferecido 
para desenvolver a pesquisa 
- seis meses -, foi que nos ilu-
minou a ideia de romancear 
para estender a narrativa”, 
disse o historiador. 

Durante o trabalho de 
pesquisa, Vanderley de Bri-
to e seu filho viajaram deze-
nas de vezes ao Município 
de Passagem, onde esqua-
drinharam todos os recan-
tos da cidade e zona rural, 
além de terem subido ser-
ras, percorrido riachos, vi-
sitado sítios e entrevistado 
os habitantes. “O prefeito 
da cidade, Magno Martins, 
acompanhou pessoalmente 
inúmeras dessas expedi-
ções. Ao final do trabalho 
os autores e o projeto do 
livro eram de conhecimen-
to de toda a cidade. Fica-
mos conhecidos como “os 
professores barbudões” e, 
por causa da simpatia por 
onde passamos, a Câmara 
Municipal aprovou a con-
cessão do título de cidadãos 
passagenses para nós. Foi a 
primeira vez na história que 
o Município de Passagem 
concedeu tal título”, disse 
Vanderley de Brito.  

No primeiro ato, 
enquanto se narra a 

conquista do sertão das 
Espinharas, desenvolve-
se uma trama fictícia de 

muita aventura e 
misticismo 

Sobre os autores
Naturais da cidade de Campina Grande, 

Vanderley de Brito, que tem 53 anos de idade, é 
historiador e arqueólogo. O seu filho, Erik Brito, 
tem 25 anos e é historiador e cineasta. Os dois, 
que já publicaram vários livros, são membros 
do Instituto Histórico de Campina Grande e da 
Sociedade Paraibana de Arqueologia.

Wanderley ressaltou que 
o leitor também aprende 
sobre a História da Paraíba 
durante a leitura do 
romance, que foi elaborado 
junto com seu filho

Fotos: Divulgação

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
de livro
n Título: A Passagem 
das Espinharas
n Autores: Vanderley 
de Brito e Erik Brito  
n Data: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, n0 3336, 
bairro do Cabo Branco
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Reforma no Senado
Depois de 168 dias tramitando na Câmara, a reforma da 
Previdência chegou ao Senado na tarde de ontem. Maia foi à 
presidência do Senado e entregou ao chefe da Casa.  Página 14
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Deputados e vereadores já haviam alertado para a possibilidade do texto ser barrado nos tribunais

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Parlamentares fazem críticas
à "Lei dos Estacionamentos"

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Promulgada pelo presi-
dente da Assembleia Legisla-
tiva, Adriano Galdino (PSB) 
e publicado ontem no Diário 
Oficial do Estado, a lei que dis-
pensa o pagamento da taxa de 
estacionamentos em shoppin-
gs centers, mercados e centros 
comerciais de todo o Estado, 
de autoria do deputado esta-
dual Taciano Diniz (Avante), 
causou alvoroço entre os par-
lamentares paraibanos.

Muitos deputados e verea-
dores comemoraram a publi-
cação da lei, mas houve tam-
bém quem anunciasse estar 
torcendo para que a medida 
fosse derrubada pelos tribu-
nais superiores. A torcida, 
certamente, saiu vitoriosa do 
embate, já que, ainda ontem à 
noite, decisão liminar da juíza 
Flávia da Costa Lins Cavalcan-
ti, da 1ª Vara de Fazenda Públi-
ca da capital, atendeu ação do 
Shopping Manaíra, que poderá 
voltar a cobrar a taxa.

Antes da liminar, no en-
tanto, o assunto rendeu em-
bates e discussões nas Casas 
Legislativas da Paraíba. “Eu 
não vejo como o Estado pode 
interferir na iniciativa priva-
da ao ponto de chegar e dizer, 
‘olha, agora o que é seu não 

pode ser mais cobrado’”, cri-
ticou o vereador Carlos An-
tonio de Barros, o Carlão do 
Cristo (DC).

Para o vereador, os depu-
tados estaduais foram “muito 
infelizes” quando aprovaram a 
matéria na Assembleia Legis-
lativa; ao mesmo tempo, exal-
tou a iniciativa da Câmara de 
João Pessoa que, no primeiro 
semestre, a reprovou.

Já o autor do projeto na 
Câmara, vereador Marcos 
Henriques (PT) disse, em 
entrevista à repórter Cibele 
Almeida, da Rádio Tabajara, 
estar de alma lavada. “Eu 
acho que a Câmara deixou 
passar uma chance de apro-
var uma lei muito importante 
para os consumidores", jus-
tificou o petista. 

Ao contrário de Carlão, 
na Câmara, na Assembleia 
Legislativa, os deputados que 
votaram contra preferiram cri-
ticar em “off” ou optar pelo 
silêncio. Um deles, que prefe-
riu não se identificar, chegou 
a dizer que, “se é bom para os 
consumidores, melhor que a 
medida acabe dando certo e 
não tenha resposta negativa 
nos tribunais. É inconstitucio-
nal, tudo bem, mas, se uma lei 
é ruim, é preciso mudar a lei e 
não os homens”, argumentou 
o parlamentar.

Cartazes vão avisar
O presidente da Assembleia Legislativa, Adriano 

Galdino, explicou que a lei foi promulgada devido 
ao fato de o governador do Estado, João Azevêdo, 
não ter sancionado ou vetado. Ele disse ainda que 
a lei começou a valer a partir de ontem mesmo, 
quando foi publicada no Diário Oficial do Estado. 
Além disso, os estabelecimentos devem divulgar o 
conteúdo através de letreiros ou cartazes expostos 
nas suas dependências com todas as informações 
necessárias aos consumidores.

A dispensa do pagamento está condicionada 
à realização de compras que totalizem um valor 
igual ou superior a dez vezes o que for cobrado 
do consumidor pelo seu tempo de permanência 
no estacionamento. O cliente deverá comprovar 
a compra através de documentação fiscal emitida 
pelo estabelecimento ou loja, desde que seja do 
mesmo dia.  O consumidor também terá uma 
tolerância de 20 minutos para permanecer no 
estacionamento sem pagar.

Taciano Diniz, autor da lei, ressaltou que o be-
nefício previsto só poderá ser utilizado pelo cliente 
que permanecer por, no máximo, cinco horas no 
interior do estabelecimento. Caso ultrapassado o 
tempo de permanência do veículo do cliente dentro 
do estacionamento, o tempo excedente será cobrado 
conforme tabela de preços utilizados normalmente 
pelo estabelecimento.

De acordo com o deputado, a lei tem como 
objetivo a proteção aos consumidores e seus in-
teresses econômicos. "A nossa intenção é colocar 
o poder público em defesa dos direitos dos cida-
dãos que buscam esses estabelecimentos para 
satisfazer suas necessidades de consumo e lazer. 
Também acreditamos que a gratuidade dos esta-
cionamentos também poderá estimular o consumo 
com consequente aumento de faturamento", disse 
Taciano Diniz.

O deputado justificou ainda que a lei garantirá 
um acréscimo à arrecadação do ICMS, pois prevê que 
o benefício só será concedido perante a apresentação 
de notas fiscais. "A obrigatoriedade da emissão de 
nota fiscal faz com que não ocorra sonegação de 
imposto, resultando assim maior benefício não só 
para os consumidores, mas também para os estados 
e municípios", destacou Taciano Diniz.

Foto: Divulgação/ALPB Foto: Divulgação

Deputado Taciano Diniz (Avante) foi o autor da lei promulgada pela Assembleia; vereador Carlão do Cristo (DC) apostou na derrota da lei e ganhou

ParlaNordeste

Galdino discute Pacto Federativo com 
outros presidente de Assembleias

O presidente da Assem-
bleia Legislativa e vice-presi-
dente do ParlaNordeste, Adria-
no Galdino (PSB), participou 
ontem, em Aracaju, de mais um 
Encontro de Presidentes de As-
sembleias Legislativas dos Es-
tados do Nordeste onde foram 
discutidas diversas questões de 
interesse do Nordeste, entre 

elas, o Pacto Federativo, Sanea-
mento Básico, Reforma da Pre-
vidência e Criação de Fundos 
Municipais para os Idosos.

"Esses encontros tem 
acontecido de forma regular 
e vamos manter uma pauta 
estadual e também nacional, 
para defender os interesses do 
povo nordestino. É um evento 

bastante proveitoso, pois va-
mos todos unidos em busca de 
melhorias para o nosso povo", 
declarou o presidente.

Adriano destacou que os 
presidentes também discu-
tiram uma agenda periódica 
para tratar do fortalecimento 
do Poder Legislativo, além de 
ações que possam aproximar 

as Assembleias da população. 
“Nós temos reforçado a neces-
sidade de união e participação 
de todos os Legislativos Esta-
duais Nordestinos na defesa de 
nossos interesses, conscientes 
de que os problemas que afli-
gem o povo do Nordeste são 
de natureza comum a todos os 
estados”, afirmou.

A água gerada pelos 
condicionadores de ar 
em edifícios comerciais e 
residenciais gera sujeira, 
danifica fachadas e, ainda 
por cima, é desperdiçada. 
Embora não seja potável, 
essa água pode ser utiliza-
da para diversas atividades, 
como lavagem de calçadas 
e garagens, rega de jardins 
e descarga de vasos sani-
tários.

Pensando nisso, o de-
putado Ricardo Barbosa 
(PSB), líder do governo 
na Assembleia Legislativa, 
protocolou projeto de lei 
que dispõe sobre a obri-
gatoriedade de instalação 
de mecanismo de captação, 
armazenamento e conser-
vação para reúso de água 
proveniente de aparelhos 
de ar-condicionado. 

Pelo projeto, as novas 
edificações residenciais 
multifamiliares, comerciais 
e industriais na Paraíba fi-
carão obrigadas a instalar 
esses mecanismos. As edi-
ficações já existentes ou em 
fase de construção ou re-
forma, quando da entrada 

em vigor da lei, terão um 
prazo de cinco anos para 
se adaptar às novas regras.

O descumprimento 
dessas regras será punido 
com multa correspondente 
a 50 UFR/PB para prédios 
residenciais e de 100 URF/
PB para as comerciais e in-
dustriais. “A crise hídrica 
preocupa todo o país e pre-
cisamos reduzir ao máximo 
esse desperdício. 

Trata-se de uma me-
dida simples e sem gran-
de dispêndio financeiro e 
ainda serve de estímulo a 
novos projetos voltados ao 
uso eficiente da água e de 
fontes alternativas para a 
sua captação”, justificou o 
deputado.

Uma comissão de ve-
readores da Câmara Muni-
cipal de João Pessoa (CMJP) e 
representantes de Sindicatos 
da Saúde do Município estive-
ram reunidos com o secretário 
municipal de Saúde, Adalberto 
Fulgêncio. Eles trataram de 
várias reivindicações da ca-
tegoria e também reabriram 
a mesa de negociação, defi-
nindo datas para as próximas 
reuniões.

Além do secretário Adal-
berto, participaram os vere-
adores Milanez Neto (PTB), 
líder do governo na CMJP; 
Marcos Henriques (PT); 
Raíssa Lacerda (PSD); Bos-
quinho (PSC); João Almeida 
(Solidariedade) e Humberto 

Pontes (Avante); bem como 
representantes dos Sindica-
tos de Odontologia, Fisiote-
rapia, Nutrição, Enfermagem 
e Agentes de Saúde.

No encontro ficou defi-
nido para o próximo dia 15 a 
primeira reunião da mesa de 
negociação entre o secretário 
Adalberto Fulgêncio e os pro-
fissionais de saúde. 

Também ficou acorda-
do que no dia 20 de agosto a 
categoria vai se reunir com o 
secretário de Administração 
do Município, Lauro Mon-
tenegro, para tratar de um 
possível reajuste salarial, do 
pagamento da data-base e do 
Plano de Cargos, Carreiras e 
Remuneração (PCCR).

Ricardo Barbosa lança 
projeto para tratar água

Vereadores querem 
data-base na Saúde

Reunião dos vereadores foi com o secretário da Saúde da PMJP

Foto: Divulgação

 Projeto de lei que 
dispõe sobre a 

obrigatoriedade de 
instalação de mecanismo 

de captação e 
armazenamento
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Depois de 168 dias na Câmara, projeto foi entregue por Rodrigo Maia ao presidente da Casa, Davi Alcolumbre

 Depois de 168 dias tra-
mitando na Câmara, a refor-
ma da Previdência chegou ao 
Senado na tarde de ontem. O 
presidente da Câmara, Rodri-
go Maia (DEM-RJ), foi à presi-
dência do Senado e entregou 
ao chefe da Casa, Davi Alcolum-
bre (DEM-AP), a PEC (proposta 
de emenda à Constituição).

De posse do texto aprova-
do na noite de quarta-feira (7) 
na Câmara, Alcolumbre fará a 
leitura da matéria em plenário 
e então a encaminhará à CCJ 
(Comissão de Constituição e 
Justiça), por onde tem início a 
tramitação.

O relator da PEC no Senado 
será Tasso Jereissati (PSDB-CE), 
que pretende já ver aprovado 
na semana que vem um re-
querimento para realização de 
uma audiência pública.

A expectativa de Alcolum-
bre, Jereissati e da presidente da 
CCJ, Simone Tebet (MDB-MS), é 
que a proposta passe um mês 
na comissão. São necessários 
14 votos dos 22 membros.

Aprovada, ela segue para 
o plenário, onde é preciso ser 

votada em dois turnos. Aqui, 
em cada uma das votações, são 
necessários  ao menos 49 votos 
dos 81 senadores. A expectati-
va do presidente do Senado é 
que a reforma da Previdência 
seja aprovada até, no máximo, 
o início de outubro.

O Palácio do Planalto quer 
resolver esta questão até o fim 
de setembro. Em nota, o líder 
do governo no Senado, Fernan-
do Bezerra Coelho (MDB-PE), 
disse esperar aprovação em 
seis semanas, ou seja, até 20 de 
setembro.

Se não houver alterações 
neste texto, ele segue para pro-
mulgação. Caso contrário, tem 
que voltar para a Câmara.

Somente após a aprova-
ção do texto principal é que 
começará a tramitar a cha-
mada PEC paralela, na qual 
o Senado pretende incluir 
estados e municípios na re-
forma. Outras alterações 
também podem ser incluídas 
neste novo texto. O relator da 
PEC paralela também será 
Tasso Jereissati.

Enquanto isso, a Câmara 
vai discutir a aposentadoria de 
militares. A comissão deve ser 
instalada na semana que vem.

Daniel Carvalho  
Da Folhapress

Reforma da Previdência chega
ao Senado e começa a tramitar 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

O presidente do Senado, Davi Alcolumbre, recebeu de Rodrigo Maia o texto da reforma da Previdência, aprovado em primeiro e segundo turnos na Câmara

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Numa tentativa de colo-
car fim à pressão pela troca 
de comando do Coaf (Conse-
lho de Controle de Ativida-
des Financeiras), o ministro 
Paulo Guedes (Economia) es-
tuda transferir o órgão, hoje 
vinculado à sua pasta, para o 
Banco Central. 

Em paralelo, Guedes 
quer dar celeridade ao pro-
jeto que dá autonomia ao 
Banco Central e, com isso, 
garantir uma “blindagem po-
lítica ao Coaf”. A aliados ele 
tem dito que o órgão é atual-
mente alvo de uma “guerra 
entre instituições”.

De um lado, vê uma pres-
são popular pela investigação 
da classe política e represen-
tantes dos demais Poderes. 
De outro, uma reação das 
instituições, manifestada 
por decisões recentes do STF 
(Supremo Tribunal Federal) e 
por parlamentares da “velha 
política” que se queixam de 
perseguição. 

Como mostrou a Folha 
de S.Paulo no sábado (3), o 
ministro da Economia vem 
sendo pressionado pelo Palá-
cio do Planalto, com anuência 
de Jair Bolsonaro, a demitir o 
presidente do Coaf, Roberto 
Leonel, aliado do ministro 
Sergio Moro (Justiça).

Segundo auxiliares, 
Bolsonaro está incomodado 
com o comportamento do 
comando do Coaf em rela-
ção à decisão do presidente 
do STF, ministro Dias Toffoli, 
de suspender investigações 
criminais pelo país que usem 
dados detalhados de órgãos 
de controle -como Coaf, Re-
ceita Federal e Banco Central- 
sem autorização judicial.

Toffoli atendeu a um 
pedido da defesa do senador 
Flávio Bolsonaro (PSL-RJ), fi-
lho mais velho do presidente, 
alvo de investigação realiza-

da pelo Ministério Público do 
Rio de Janeiro.

Em manifestação en-
viada à Folha de S.Paulo na 
semana passada e publicada 
na quarta-feira (31), o Coaf 
criticou a decisão de Toffoli 
sobre o uso de seu material 
em investigações. O órgão 
afirma que a medida preju-
dica o combate à lavagem 
de dinheiro.

Guedes tem resistido a 
demitir Leonel e dito que a 
simples troca de comando 
não solucionará os problemas.

Na noite de quarta (7), 
após reunião com o chefe do 
Coaf, disse que “cabeça pode 
rolar”, mas que ele buscava 
uma solução institucional 
para o órgão.

Na ocasião, sem dar de-
talhes, o ministro disse que 
poderia ser feito um ajuste de 
estrutura. Ele afirmou estar 
dialogando com outros Pode-
res e que esperava apresentar 
uma solução para o caso até 
a próxima semana.

A possibilidade de trans-
ferir o Coaf para o BC já foi le-
vada pelo ministro da Econo-
mia ao presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), com 
quem também trata em para-
lelo sobre dar celeridade ao 
projeto de independência da 
autoridade monetária.

Órgão responsável por 
fazer uma “devassa” nas tran-
sações financeiras, o Coaf tem 
sido alvo de disputas desde o 
início da gestão Bolsonaro.

Inicialmente, o presi-
dente o subordinou ao Minis-
tério da Justiça ao prometer 
uma “superpasta” a Moro, se-
guindo a promessa eleitoral 
de intolerância com o crime 
e a corrupção.

A instituição voltou a 
ser vinculada à Economia du-
rante a votação da reforma 
administrativa do governo. 
Esse foi um sinal claro do 
Congresso de descontenta-
mento em relação a Moro.

Guedes quer levar 
o Coaf para o BC 

Pauta econômica

Governo vai enviar ao Congresso 
texto próprio de reforma tributária

Embora tenha participa-
do de acordo para que só um 
projeto de reforma tributária 
tramite no Congresso, o Mi-
nistério da Economia não vai 
mudar a estratégia de apre-
sentar proposta própria para 
reestruturar a arrecadação e 
distribuição de impostos.

Instrumento que en-
contra resistência entre 
parlamentares, a contribui-
ção sobre pagamentos, uma 
espécie de CPMF ampliada, 
será mantida na proposta, 
informaram à reportagem 
membros da equipe econô-
mica que participam da ela-
boração do texto.

Atualmente, diferentes 
ideias de reforma tributária 
são gestadas em ao menos cin-
co frentes. Além do governo, 
Câmara e Senado têm projetos 
próprios. Há ainda sugestões 

trabalhadas por governadores 
e por empresários.

Somente após a apresen-
tação do texto ao Congresso, 
o governo pretende abrir o 
diálogo e começar a negociar 
eventuais alterações ou fusões 
com trechos de outros textos.

Interlocutores do minis-
tro Paulo Guedes afirmam que 
o governo está disposto a ce-
der em parte da proposta para 
uma reforma de consenso.

Na segunda-feira (5), 
após reunião entre Guedes 
e os presidentes do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
e da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), foi anunciado 
acordo para ser construído 
apenas um texto que aten-
da a interesses de todas as 
partes envolvidas.

Membros do Ministério 
da Economia afirmam que, 
ainda assim, o governo vai 
apresentar sua proposta.

O texto do governo Jair 

Bolsonaro (PSL), formatado 
pelo secretário da Receita, 
Marcos Cintra, deve prever a 
fusão de cinco tributos (PIS, 
Cofins, IPI, CSLL e IOF) no im-
posto único federal.

Como forma de buscar 
apoio, o governo vai incluir 
um dispositivo para que os 
estados tenham direito a ade-
rir ao novo regime tributário 
depois que o modelo já estiver 
em funcionamento.

Para permitir uma de-
soneração da folha de pa-
gamentos, a proposta cria a 
contribuição sobre pagamen-
tos, aplicável sobre qualquer 
transação.

Ainda estão previstas al-
terações no Imposto de Renda 
para pessoas físicas e empre-
sas, com redução das alíquotas 
máximas e aumento da faixa 
de isenção.

Internamente, membros 
do Ministério da Economia 
esperam que todos os agen-

tes envolvidos na discussão 
abram mão de parte de suas 
propostas em prol de uma re-
forma possível.

Nessa negociação, o go-
verno deve se mostrar irre-
dutível em alguns pontos. A 
equipe econômica não acei-
ta, por exemplo, a proposta 
apresentada por secretários 
estaduais de Fazenda que dei-
xa a União de fora do comitê 
gestor de impostos, além de 
inverter a distribuição dos 
recursos, que seriam admi-
nistrados pelos governos 
regionais e parcialmente re-
passados à União.

Guedes planeja apresen-
tar a proposta de reestrutura-
ção de tributos depois que a 
Câmara encerrar a votação da 
reforma da Previdência.

Ele prepara uma expo-
sição ampla dos planos do 
ministério para os próximos 
meses. A reforma tributária 
será tratada como prioridade.

Bernardo Caram
Da Folhapress

Eike Batista é preso pela segunda 
vez em desdobramento da Lava Jato

O empresário Eike Batista 
foi preso temporariamente on-
tem pela segunda vez na Ope-
ração Segredo de Midas, novo 
desdobramento da Operação 
Lava Jato no Rio de Janeiro.

A Polícia Federal também 
cumpre mandados de busca e 
apreensão em endereços ligados 
a dois filhos do empresário, Thor 
e Orlin. Há ainda um mandado 
de prisão preventiva contra Luiz 
Arthur Andrade Correia.

O juiz Marcelo Bretas tam-
bém determinou o bloqueio de 
bens até o valor de R$ 1,6 bilhão 
em nome de Eike e seus dois fi-
lhos alvos da ação.

Todos são suspeitos de atu-
ar num esquema de manipula-
ção de mercado e lavagem de 
dinheiro. A operação é fruto da 
delação premiada do banquei-
ro Eduardo Plass, dono do TAG 
Bank, do Panamá.

De acordo com o Ministé-
rio Público Federal, Eike e Cor-
reia usavam uma empresa de 
Plass (TAI - The Adviser Invest-

ment) “para compra e venda de 
ações no mercado financeiro 
nacional e internacional com o 
objetivo de manipular os ativos 
de pessoas jurídicas”.

Segundo a Procuradoria, 
os dois operavam clandesti-
namente nas bolsas de valo-
res por meio de interposta 
pessoa, a TAI, que não tinha 
autorização para operar para 
terceiros. No total, foram mo-
vimentados US$ 800 milhões 
ilegalmente, segundo o Minis-
tério Público Federal.

Em sua decisão, o juiz Mar-

celo Bretas relata duas opera-
ções suspeitas na bolsa de va-
lores de Toronto (Canadá) para 
aumentar seu lucro na venda de 
companhias de mineração. Há 
ainda fraudes, segundo o magis-
trado, em negociações de ações 
da MMX, MPX e OGX.

Todas as operações suspei-
tas que envolvem Eike foram re-
alizadas de 2010 a 2013. Bretas 
considerou a prisão temporária 
necessária para “busca a obten-
ção de elementos de informação 
a fim de confirmar a autoria e 
materialidade dos delitos”.

Ítalo Nogueira
Da Folhapress

Talita Fernandes
Da Folhapress
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Após ataques a tiros que deixaram 31 mortos, 200 gestores pedem lei urgente para controlar o uso de armas no país

Mais de 200 prefeitos 
americanos pediram ao Se-
nado ontem para adotar 
uma lei urgente que permi-
ta estabelecer um controle 
sobre as armas, após dois 
grandes ataques a tiros no 
fim de semana que deixa-
ram 31 mortos.

A missiva é destinada 
aos líderes republicano e 
democrata do Senado, Mit-
ch McConell e Chuck Schu-
mer, respectivamente. Nela, 
os prefeitos exigem que seja 
convocada uma sessão ex-
traordinária para aprovar 
os projetos de lei já foram 
aprovados na Câmara dos 
Representantes, os quais 
permitiriam verificar os 
antecedentes de todos os 
compradores de armas.

“Em 2019, já houve 
mais de 250 ataques a tiros 
em massa”, explicaram os 
214 membros da conferên-
cia de prefeitos dos Esta-
dos Unidos, entre eles Dee 
Margo, prefeito de El Paso, 
e Nan Whaley, de Dayton, as 
duas cidades onde os ata-
ques do fim de semana dei-
xaram 31 mortos.

Da AFP 

Da  NHK  

Prefeitos pedem ao Senado dos 
EUA maior controle de armas

O muído da Ancine

Cananéa
andrecananea2@gmail.com

André 

A Ancine - Agência Nacional de Cinema - continua 
rendendo muito muído. Em julho, Jair Bolsonaro, en-
quanto celebrava 200 dias de governo, achou de dizer 
que haveria mudanças na agência, cuja finalidade é fo-
mentar, regular e fiscalizar o audiovisual brasileiro, não 
só o cinema, mas TVs e, agora, streaming. O presidente 
chegou a dizer que poderia até extingui-la, confundindo-
se com o ex-presidente Collor, que pôs fim ao ancestral 
da Ancine, a Embrafilme.

Pois bem: esta semana, o porta-voz da Presidência, 
Otávio Rêgo Barros, deu uma declaração - e ele é a voz 
da Presidência, não custa lembrar - que a Ancine precisa 
estar “adaptada aos preceitos que a maioria da socieda-
de vivencia” e que “É muito importante que o produto 
da Ancine esteja alinhado com o sentimento da maioria 
da nossa sociedade. Um sentimento de dever, de cultura 
adequada, um sentimento cristão”. Sentimento cristão? 
Como assim? E o Estado não é laico?

Também esta semana, o senador Flávio Bolsonaro, 
o “zero um”, voltou ao assunto, alinhado com o pai-presi-
dente: haverá mudanças, sim, na agência e declarou que 
não haverá censura quanto ao conteúdo das produções 
financiadas com a verba, mas “filme ‘pornô’ não pode”. O 
que ambos os Bolsonaros enxergam como pornográfico 
é o filme ‘Bruna Surfistinha’, que o presidente admitiu 
que nem viu. Então é apenas preconceito, uma condena-
ção baseada em “achismo”.

‘Bruna Surfistinha’, baseado no best-seller ‘O Ve-
neno do Escorpião’, da ex-garota de programa Raquel 
Pacheco, atraiu dois milhões de pessoas aos cinemas e 
gerou 500 empregos diretos, sem falar na bolada que 
rendeu aos confres públicos através de impostos. E não 
é pornográfico, embora tenha linguagem chula e con-
teúdo erótico. Mas pornográfico, como o clã Bolsonaro 
imagina, não é.

Pornográfico é não saber - ou não querer entender 
- o que é cinema no Brasil, o mercado que se cria a par-
tir da produção audiovisual, a maneira como fortalece a 
identidade de um povo, como contribuiu para o cresci-
mento intelectual ou, simplesmente, relaxa mentes can-
sadas e estressadas através de comédias besteirol que 
tanto lotam os cinemas.

Collor nem é o grande vilão do cinema brasileiro: 
ele apenas pregou o último prego no caixão da Embrafil-
me, que já vinha muito mal das pernas uns dez anos an-
tes da canetada. Quando encerrou a Embrafilme, o país 
produzia dois longas ao ano, quando muito.

É diferente de hoje, quando o Brasil produz cerca de 
200 longas-metragens por ano financiados pela Ancine, 
empregando milhares de pessoas e gerando receita ao 
Governo através dos impostos. Ou seja, o que o Estado 
investe em cinema, volta para o poder público. E só para 
este ano, há cerca de R$ 700 milhões disponíveis para a 
realização desses filmes.

Desde a chamada retomada, que começou ali em 
1995 com ‘Carlota Joaquina’ e produziu clássicos mo-
dernos, conhecidos em todo o mundo, como ‘Central do 
Brasil’, ‘Cidade de Deus’, ‘Tropa de Elite’ e, mais recen-
temente, ‘Bacurau’, o país tem feito grandes filmes, pro-
movido emprego e renda e, sobretudo, colocado o Brasil 
no mapa dos países que promovem bem a sua cultura. 
Autoestima, identidade e arte refinada são alguns dos 
itens desse pacote.

E o Brasil não é o único país do mundo a depender 
do subsídio do Estado para fomentar sua produção au-
diovisual. A maioria dos países é assim. Até Hollywood 
depende de recursos do Estado. Recentemente, encon-
trei uma matéria de 2016 em que se lia que o diretor 
Michael Bay havia resolvido fazer ‘Transformers 5’ em 
Detroit (EUA) por conta de incentivos fiscais promovi-
dos pela política local.

A reação de realizadores, produtores e artistas ao 
desdém de Bolsonaro com o cinema brasileiro pode ter 
influenciado o presidente, que voltou atrás e já não con-
sidera mais extinguir a agência - talvez alguém tenha 
soprado no ouvido dele que, ao contrário da canetada de 
Collor, agora ele precise da anuência do Congresso para 
poder fechar um órgão federal -, mas ainda estuda mu-
dar a sede da Ancine, do Rio de Janeiro, para Brasília, 
“para ficar na nossa asa aqui”, como respondeu em uma 
entrevista recente à jornalista Leda Nagle.

Há de haver controle sobre o financiamento público 
de qualquer obra, seja audiovisual, literária, musical etc. 
Mas, sobretudo, deve haver critérios técnicos e justos 
que sejam, acima de tudo, democráticos e contemplem 
obras relevantes para a cultura brasileira. Esse é o ca-
minho.

Editoração: Joaquim IdeãoEditoração: Carlos Vieira

O presidente da confe-
rência, Bryan Barnett, disse 
que seus membros estão “na 
linha de frente” diante de 
uma epidemia que não pode 
esperar uma solução do go-
verno federal e acrescentou 
que este não é um problema 
dos partidos.

A carta faz referência a 
dois projetos de lei de com-
provação de antecedentes 
aprovados pela Câmara dos 
Representantes, controlada 

pelos democratas, em feve-
reiro. Ambos os textos foram 
bloqueados por McConnell 
no Senado, que está nas 
mãos dos republicanos. O 
partido é próximo do princi-
pal lobby do setor no país, a 
NRA, que se opõe a qualquer 
obstáculo à venda de armas.

Os prefeitos explicaram 
que, se as leis tivessem sido 
aprovadas antes, grandes 
massacres poderiam ter 
sido evitados. 

Na quarta-feira (7), o 
presidente Donald Trump 
disse apoiar a legislação 
proposta no Senado que 
proíbe a venda para pes-
soas com doenças mentais. 
Acrescentou, porém, que 
acredita não haver apoio 
político suficiente para 
aprovar uma lei mais rigo-
rosa, como a que já passou 
pela Câmara, ou as proibi-
ções de fuzis altamente le-
tais.

Dados sobre junho

Uruguai registra a maior taxa de 
desemprego dos últimos 12 anos

O desemprego no 
Uruguai registrou no mês 
de junho, segundo dados 
divulgados pelo Instituto 
Nacional de Estatística do 
país, 9,8%, o maior índice 
desde julho de 2007, quan-
do ultrapassou os 10%. 
O segundo trimestre teve 
uma taxa de desemprego 
de 8,9%, também a pior 
marca dos últimos 12 anos. 
Estima-se que, no último 
ano, o país perdeu aproxi-
madamente 15 mil postos 
de trabalho.

O Uruguai é um país 
pequeno, que faz frontei-
ra com o Sul do Brasil, e 

tem uma população de 3,5 
milhões de pessoas. Co-
nhecido por ser um país 
progressista, com forte es-
tabilidade política e social, 
uma democracia consoli-
dada e com grande segu-
rança jurídica, o Uruguai 
amarga números negativos 
em relação ao emprego. 
Há, atualmente, cerca de 
190 mil desempregados no 
país. O ministro da Econo-
mia, Danilo Astori, disse 
que o emprego é o “prin-
cipal problema econômico 
do Uruguai”.

A taxa de emprego, em 
junho deste ano, ficou em 
55,3%, a mais baixa desde 
2006, com uma queda de 
1,7 ponto percentual em 

relação ao mesmo mês do 
ano passado. Para o trimes-
tre passado (abril, maio, 
junho), a taxa de emprego 
entre homens e mulheres 
variou 16,6%, sendo que 
64,9% dos homens estão 
empregados e 48,3% das 
mulheres.

Entre os mais jovens 
(de 14 a 24 anos) e entre 
os idosos (com mais de 
60 anos), a taxa de empre-
go é menor do que o res-
to da população. Entre as 
pessoas de 14 a 24 anos, 
47,4% dos homens estão 
empregados e 35,4% das 
mulheres. Considerando a 
população economicamen-
te ativa, entre 25 e 60 anos, 
cerca de 93% dos homens 

estão empregados, assim 
como 78% das mulheres.

Brasil
A taxa de desocupação 

no Brasil, no trimestre en-
cerrado em junho de 2019, 
ficou em 12%, o que signifi-
ca uma redução de 0,7 pon-
to percentual em relação 
ao trimestre anterior. No 
período anterior (janeiro, 
fevereiro e março), a taxa 
tinha ficado em 12,7%. Há 
12,8 milhões de pessoas 
sem trabalho no país.

Os dados são da Pesqui-
sa Nacional por Amostra de 
Domicílio - Contínua (Pnad 
Contínua), divulgada pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil  

Governo japonês mantém alerta sobre
atividade vulcânica do Monte Asama

O governo do Japão pe-
diu  ontem que as pessoas 
mantenham distância do 
Monte Asama, na região cen-
tral do país, em decorrência 
de uma leve erupção que 
ocorreu no vulcão na noite 
de quarta-feira (7).

A erupção aconteceu 
depois das 22 horas, em uma 
montanha localizada entre 
as províncias de Nagano e 
Gunma, levando a Agência 
de Meteorologia a elevar o 
alerta de atividade vulcânica 
de 1 para 3, em uma escala 
que vai até 5. Nenhuma nova 

erupção foi observada até o 
momento.

Autoridades da agência 
afirmam que a fumaça pro-
veniente da cratera chegou 
a alcançar mais de 1.800 
metros acima da montanha, 
e que grandes rochas foram 
lançadas a uma distância de 
até 200 metros da cratera. 
Segundo as autoridades, cin-
zas vulcânicas foram obser-
vadas em algumas áreas da 
província de Gunma.

Cinzas vulcânicas
A Agência de Meteorolo-

gia enviou técnicos ao local 
para investigar a situação, 

incluindo a distância viajada 
pelas cinzas vulcânicas.

A agência está manten-
do o alerta no nível 3, com 
base na possibilidade de que 
uma nova erupção venha 
a afetar locais próximos a 
áreas residenciais.

Está ainda pedindo a 
pessoas que vivem dentro de 
um raio de 4 quilômetros da 
cratera que se mantenham 
alertas para a possibilidade 
de lançamento de grandes 
rochas, além de fluxos piro-
clásticos de gás quente, cin-
zas e rochas.

O governo também está 
alertando pessoas fora da 

área de 4 quilômetros para as 
possibilidade de ventos car-
regando pequenas quantida-
des de rochas vulcânicas e de 
janelas se quebrando em de-
corrência de vibrações cau-
sadas por uma nova erupção.

Erupção aconteceu depois 
das 22 horas, em uma 
montanha localizada 
entre as províncias de 

Nagano e Gunma

Vítimas foram homenageadas em frente ao Walmart de El Paso, Texas, onde 21 pessoas morreram em ataque a tiros

Foto:  Mark Ralston/AFP
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Relatório publicado ontem focaliza a conexão entre o uso da terra e seus efeitos sobre a mudança climática

A população da terra 
está crescendo e, com ela, o 
consumo. Essa tendência só 
irá aumentar em um futuro 
próximo, mas os recursos do 
planeta são limitados – e o 
solo não é uma exceção.

Um relatório do Painel 
Intergovernamental sobre 
Mudanças Climáticas (IPCC) 
publicado ontem focaliza a 
conexão entre o uso da terra e 
seus efeitos sobre a mudança 
climática.

O documento destaca 
como, em uma espécie de cír-
culo vicioso, solos e florestas 
doentes agravam as mudanças 
climáticas, que, por sua vez, 
causam impactos negativos na 
saúde das florestas e do solo.

As conclusões do IPCC são 
resultado de dois anos de tra-
balho de 103 peritos de 52 paí-
ses, que participaram volunta-
riamente do estudo. Antes do 
seu lançamento, o relatório foi 
discutido com os governos no 
início de agosto em Genebra, 
na Suíça, e aprovado por con-
senso por todos os países que 
participam do IPCC.

Acordo de Paris
O relatório aponta que, 

se o aquecimento global 
ultrapassar o limite de 2º 
Celsius estabelecido pelo 
Acordo de Paris, provavel-
mente as terras férteis se 
transformarão em desertos, 
as infraestruturas vão se 
desmoronar com o degelo 
do permafrost e a seca e os 
fenômenos meteorológicos 
extremos colocarão em risco 
o sistema alimentar.

É um quadro sombrio, 
mas os autores do IPCC en-
fatizam que as recomenda-
ções do relatório poderiam 
ajudar os governos a preve-
nir os piores danos, reduzin-
do a pressão sobre a terra 
e tornando os sistemas ali-
mentares mais sustentáveis, 
enquanto atendem às neces-
sidades de uma população 
crescente.

“Minha esperança é que 
este relatório tenha algum 
impacto sobre como consi-
deramos a terra no contexto 
das mudanças climáticas e 
sobre as políticas que promo-
verão a gestão sustentável da 
terra e sistemas alimentares 

ONU diz que mudança no clima 
ameaça produção de alimentos

Editoração: Joaquim  IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Deutsche Welle 

sustentáveis”, afirmou Ali-
sher Mirzabaev, coautor do 
relatório do IPCC.

Solos e florestas
Os solos e as florestas 

são aliados perfeitos contra 
as alterações climáticas. Eles 
atuam como sumidouros de 

carbono, reservatórios natu-
rais que impedem que o CO2 
chegue à atmosfera.

Como aponta Barron Jo-
seph Orr, cientista chefe da 
Convenção das Nações Uni-
das de Combate à Desertifi-
cação, a gestão insustentável 
os transforma no oposto: em 

grandes contribuintes para 
as mudanças climáticas.

Da área terrestre do mun-
do que não é coberta por gelo, 
cerca de 70% já estão sendo 
usados para a produção de ali-
mentos, têxteis e combustíveis.

Os ecossistemas como as 
pradarias são fundamentais 

para um clima estável, embora 
sejam muitas vezes ignorados.

Estas vastas áreas, que em 
grande parte são desprovidas 
de árvores e arbustos, atuam 
como grandes sumidouros de 
carbono. Elas também permi-
tem que o gado paste sem que 
seja realizado o corte de árvo-
res. A tendência de usar essas 
terras para lavouras significa 
uma maior liberação de CO2 
para a atmosfera.

“Enquanto é dada muita 
atenção às florestas, savanas 
e pradarias são uma paisa-
gem que devemos abordar 
urgentemente”, afirmou João 
Campari, líder global para a 
prática de alimentos da WWF 
Internacional. “Mais de 50% 
da conversão para a produção 
frutífera ocorrem em prada-
rias e savanas.”

As turfeiras, por exem-
plo, tipo de área úmida que 
cobre apenas 3% da super-
fície terrestre, são outro im-
portante sumidouro de car-
bono, mas constituem até 5% 
das emissões globais anuais 
de CO2. Cerca de 15% das 
turfeiras conhecidas já estão 
destruídas ou degradadas.

As mudanças climáticas estão trazendo sérias consequências para a produção de alimentos, segundo estudo da ONU

Foto: Agencia Brasil
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Eletroeletrônicos
Governo federal apresentou proposta para que fabricantes, 
importadores e comerciantes assumam o compromisso de dar o 
destino adequado aos resíduos eletroeletrônicos. Página 18
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Programa Universidade para Todos e o Fundo de Financiamento Estudantil são os principais afetados pelo problema

A Polícia Federal (PF) 
está investigando indícios 
de sabotagem de serviços 
prestados e sistemas inter-
nos do Ministério da Edu-
cação. O ministro Abraham 
Weintraub anunciou ontem 
(8), em entrevista coleti-
va, que a pasta tem sofrido 
ataques cibernéticos há al-
gumas semanas e que isso 
tem prejudicado alguns pro-
dutos oferecidos pelo portal 
na Internet.

“Não estamos acusan-
do ninguém, mas há indí-
cios fortes de sabotagem 
que nos levaram a acionar 
a Polícia Federal. Não é 
nosso papel investigar”, ex-
plicou Weintraub. Segundo 
ele, a população não será 
prejudicada pelos ataques. 
“Qualquer serviço que for 
suspenso terá prazo am-
pliado”, assegurou.

O Programa Universida-
de para Todos (ProUni) e o 

Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies) são os princi-
pais afetados pelo problema. 
Segundo técnicos do minis-
tério, os dois serviços estão 
intermitentes desde a últi-
ma segunda-feira (5). Outro 
produto afetado é o Sistema 
Presença, utilizado para o 
pagamento dos benefícios 
do Bolsa Família. O MEC 
ainda detectou prejuízos no 
funcionamento do principal 
sistema de negócios da pas-
ta, conhecido como SiMEC.

De acordo com a equipe 
da pasta, técnicos estão tra-
balhando para reestabelecer 
todo o funcionamento o mais 
rapidamente, mas não há 
prazo para que os serviços 
estejam totalmente norma-
lizados.

Força de Segurança
Esta semana foi autori-

zada a presença do uso da 
Força Nacional de Seguran-
ça Pública nas imediações 
do prédio onde funciona o 
Ministério da Educação - o 

Carolina Gonçalves 
Repórter da Agência Brasil

Vladimir Platonow 
Repórter da Agência Brasil

PF é acionada para apurar 
ataques cibernéticos ao MEC

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

m romance do paranaense Mi-
guel Sanches Neto, “A máquina 
de madeira”, conta a história ve-
rídica do padre paraibano Fran-
cisco João de Azevedo (1814-

1880), que criou a máquina de escrever 
alguns anos antes da americana Reming-
ton, fabricante de armas, lançar o mesmo 
equipamento em 1874. 

Sanches Neto, um escritor sério, disci-
plinado, reconhecido em todo o Brasil, fez 
pesquisas durante anos para “A máquina 
de madeira”, chegando a viajar para o Rio 
de Janeiro, Recife e João Pessoa, em bus-
ca de dados sobre o padre Azevedo e sua 
invenção. Em seu livro, fez entrar em cena 
um país que não conseguer ser contempo-
râneo de suas melhores mentes e que, com 
isso, acaba ultrapassado.

A invenção do padre Azevedo foi leva-
da clandestinamente aos Estados Unidos 
por um comerciante americano, em visita 
ao Brasil. A Remington terminou indus-
trializando a máquina de escrever como 
invenção sua, enquanto o nome do padre 
era apagado.

Entre a fé, a ciência, o amor e o dever, 
o padre paraibano foi a vanguarda de uma 
nova mentalidade, no século 19. Entretan-
to, o Brasil tinha - e continua a ter em ple-

Pela adaptação à “open innovation”
no século 21 - a vocação, o 
prazer de ser colônia (pois, 
ainda ela somos). O Brasil 
do livro de Sanches Neto 
já era o mesmo de hoje, no 
horrível descompasso que, 
por exemplo, uma Coreia 
do Sul ou uma Finlândia 
jamais teriam: as velhas 
tradições nacionais e nun-
ca nacionalistas barrando 
as ideias progressistas.

Ao saber do livro 
de Sanches Neto, que ele 
assume também como 
um réquiem à máquina de 
escrever, fiquei emocio-
nado porque foi com uma 
Remington herdada de meu 
pai, que datilografei meus 
primeiros trabalhos. A, s, d, 
f, g... Quanta riqueza trazida para o teclado do 
computador.

nnnnnnnnnn

Imediatamente, lembrei também de 
meu amigo inventor paraibano, Reginaldo 
Marinho (foto), que - hoje morando em 
Lençóis, na Bahia - luta contra as velhas 

U tradições para levar à 
frente seu Construcel, 
método de constru-
ção com módulos 
fabricados de resina. 

Que os poderes 
de hoje não repitam 
o feito com o padre 
Azevedo em 1861: 
seu invento não foi le-
vado a uma exposição 
em Londres por “falta 
de espaço”.

Em tempo: a 
rede de educação na 
Paraíba - incluindo 
escolas públicas e 
privadas - mostra 
aos alunos quem foi 
o padre Azevedo?

Não existe 
nenhum programa que apoie de fato o 
inventor independente, pessoa física, com 
recursos para que ele possa realizar um 
estudo de viabilidade técnica e econômica 
de seu projeto e desenvolvimento de um 
protótipo físico.

Na maioria das vezes, os programas de 
apoio são voltados apenas para empresas, 
pessoas jurídicas com CNPJ, como se o foco 

devesse estar em empresas, e não na inovação e 
qualidade do projeto de que se está falando, que 
pode movimentar muito dinheiro.

Mais de 60% de tudo o que foi inventado ou 
aperfeiçoado no mundo até hoje foi a partir de 
inventores autônomos. No Brasil, não há a preo-
cupação com uma boa ideia vinda de anônimos, 
pessoas físicas. Se a pessoa não estiver conve-
niada a um centro de pesquisa, universidade 
ou pessoa jurídica, não receberá um centavo e 
terá de trilhar um caminho solitário, pedregoso 
e normalmente demorado até encontrar um 
parceiro para seu projeto.

O empresário brasileiro tem perfil mais 
conservador, gosta de retorno a curto e médio 
prazo, e está com pouco capital de risco para 
investir. Uma nova ideia requer investimento em 
maquinário, desenvolvimento de modelos do 
produto, planejamento de marketing, etc. Isso 
faz a empresa sair do roteiro que estava plane-
jado, podendo levar alguns anos até que, de fato, 
o produto seja lançado no mercado e traga o 
retorno desejado.

Há empresas cuja política não admite a 
entrada de ideias vindas de fora, por já possuírem 
departamentos de pesquisa e desenvolvimento 
de novos produtos em sua estrutura. Outras, 
porém, estão começando a se adaptar ao que 
vem sendo chamado de “open innovation”, que é 
a possibilidade de a empresa trazer inovação e 
aumentar seus lucros com base em ideias oriun-
das de fora, aceitando que no mundo tem muitas 
cabeças pensantes e que ideias surgem a todo 
momento dentro ou fora dessas organizações.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Bloco L da Esplanada dos Mi-
nistérios - nos dias 7, 12 e 13 
de agosto.

De acordo com o texto 
publicado no Diário Oficial 
da União, o prazo do apoio 
ainda poderá ser prorro-
gado se o MEC considerar 
necessário e apresentar um 
pedido oficial.

Em maio, o mesmo re-
forço de segurança foi ga-
rantido ao ministério para 
evitar prejuízos estruturais 
com os protestos de estu-
dantes pelo fim do contin-
genciamento de verbas de 
universidades públicas. No 
período, a União Nacio-
nal dos Estudantes (UNE) 

anunciou manifestações em 
pelo menos 150 cidades.

Contingenciamento
Durante a coletiva, 

Abraham Weintraub foi 
questionado sobre possíveis 
cortes de recursos para al-
gumas áreas atendidas pela 
pasta. Ele reafirmou que não 

haverá cortes e sim contin-
genciamento de verbas. A 
medida significa bloqueio de 
orçamento por um período 
para assegurar o equilíbrio 
de contas.

“Estamos administrando 
uma situação de crise estabe-
lecida pelo governo passado”, 
afirmou.

Drogas

Rio de Janeiro terá internação involuntária de usuários 

O Rio de Janeiro será a 
primeira capital a adotar a 
internação involuntária de 
usuários de drogas, espe-
cialmente o crack. O assun-
to começou a ser definido 
ontem (8) em reunião entre 
o prefeito, Marcelo Crivella, 
e o ministro da Cidadania, 
Osmar Terra. As primeiras 
ações ainda não têm datas 
ou locais definidos, mas de-
vem ser em breve, segundo 
o prefeito.

Osmar Terra, que é de-
putado federal licenciado, 
foi autor da Lei 13.840/19, 
que trata sobre o tema, san-
cionada em junho deste ano 
pelo presidente Jair Bolso-
naro. “A Lei da Internação 
Involuntária foi aprovada 
há pouco tempo. [O Rio de 
Janeiro] é a primeira capital 
que nos chama e que está 
disposta a enfrentar esta 
questão. A gente tem uma 
epidemia de drogas, uma 
epidemia de violência e, se 
nós não agirmos de forma 

integrada e pensando, sem 
açodamento, em resolver 
isso a médio e a longo pra-
zos, nós não vamos chegar a 
lugar nenhum”, disse o mi-
nistro.

O prefeito do Rio disse 
que o objetivo não é inter-
nar indiscriminadamente 
qualquer usuário de dro-
gas, mas somente os casos 
mais graves, em que a pes-
soa não possui controle 
sobre sua própria vida.

“São aquelas pessoas 
que perderam o controle 
de si. Que oferecem a si 

mesmas e a outras riscos. 
Essas pessoas precisam 
ser submetidas a um exa-
me médico. E o médico vai 
nos dizer o que fazer com 
elas”, disse Crivella, que 
calcula em alguns milhões 
o custo com as operações e 
internações, recursos divi-
didos entre as esferas mu-
nicipal, estadual e federal.

Questionado se a medi-
da poderia ser questionada 
junto ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), o ministro 
respondeu: “Nós estamos 
querendo ajudar a resolver. 

Se alguém nos impedir de 
fazer isso, vai ter respon-
sabilidade sobre o que vai 
acontecer depois”.

Segundo o prefeito do 
Rio, números apurados 
pelas equipes especializa-
das do município haveria 
cerca de 10 mil usuários 
de drogas crônicos na ci-
dade, sendo que destes 
algumas centenas neces-
sitariam de um atendi-
mento médico involuntá-
rio, com internamento em 
vagas do sistema de saúde 
no município.

O ministro Abraham Weintraub disse 
ontem que a pasta tem sofrido ataques 
cibernéticos há algumas semanas

Foto: Antonio Cruz/ Agência Brasil

O prefeito do Rio 
disse que o objetivo 

não é internar 
indiscriminadamente 
qualquer usuário de 
drogas, mas somente 
os casos mais graves, 
em que a pessoa não 
possui controle sobre 

sua própria vida
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Evento, que acontece em São Paulo, tem como objetivo a troca de conhecimento e experiência entre os países da América Latina

A saúde do idoso e o 
caminho para um envelhe-
cimento ativo é o tema do 
Simpósio Estratégias para 
o Envelhecimento Ativo na 
América Latina, organizado 
pelo Centro Internacional 
da Longevidade (ILC), que 
está sendo realizado em São 
Paulo. O objetivo é a troca de 
conhecimento e experiência 
sobre o envelhecimento en-
tre os países da região.

Segundo o presidente 
da International Association 
of Gerontology and Geria-
trics (IAGG), José Ricardo 
Jauregui, o principal pilar é 
a saúde, que tem a ver prin-
cipalmente com a atividade 
física e com a alimentação 
adequada. “O outro pilar é a 
participação social, é ter rela-
cionamento com outras pes-
soas, porque o isolamento é 
muito maléfico para a saúde 
do idoso. Estudos mostram 
que pessoas isoladas têm 
mais doenças cardiovascu-
lares”, disse o geriatra, que 
apresentou no simpósio uma 
perspectiva internacional 
para os próximos 20 anos.

Jauregui ressaltou ainda 
importância da educação ao 
longo da vida. “Há resulta-
dos muito interessantes na 
prevenção de doenças. Por 
exemplo a aprendizagem de 
um idioma novo, ou de algo 
diferente do que se fez ao 
longo da vida, isso previne 
em 5 ou 10 anos o começo do 
deterioramento cognitivo.”

No primeiro dia do en-
contro, os debates foram 
conduzidos por especialistas 
em longevidade da Argen-
tina, do Brasil, do Chile, da 
Costa Rica, do México e do 
Uruguai com o objetivo de 
buscar soluções e trocar ex-

periências sobre os desafios 
do envelhecimento e o papel 
dos setores público, privado, 
acadêmico e da sociedade da 
região.

A doutora em Ciências 
Sociais e investigadora prin-
cipal da Universidade Na-
cional Autónoma do México 
Verónica Oca Monte falou 
da experiência em seu país. 
“Houve uma transformação 
no setor de saúde para pro-
porcionar atenção com enfo-
que comunitário em geron-
tologia, por exemplo.”

Outro painel mostrou 
as políticas públicas do Bra-
sil para os idosos. A ex-pre-
sidente do Conselho Nacio-
nal dos Direitos da Pessoa 
Idosa (CDNI) Lucia Secoti 
destacou que o Estatuto do 
Idoso é uma das conquistas 
da área. Ela considerou po-
sitivo o entendimento des-
ses direitos, advindos da Lei 
10,741, que é o Estatuto do 
Idoso. “Quanto mais você 
entende esses direitos, mais 
você constrói as políticas 
públicas com esse embasa-
mento. Já o viés negativo é a 
desigualdade social, que te-
mos visto intensificar-se na 
sociedade”.

Hoje (9) o simpósio con-
tinua com uma oficina de tra-
balho cujo objetivo é criar um 
debate intersetorial sobre o 
tema. O evento é gratuito.

Segundo o Centro In-
ternacional da Longevidade, 
a América Latina e o Caribe 
atravessam um período de 
transformação demográfi-
ca sem precedentes. “A taxa 
de natalidade em declínio e 
uma vida mais longa, cerca 
de quatro anos a mais por 
década, oferecem desafios 
para promover políticas pú-
blicas que contribuam com 
o envelhecimento saudável e 
ativo”, destaca a entidade.

Ludmilla Souza 
Repórter da Agência Brasil

Fabíola Sinimbú 
Repórter da Agência Brasil

Simpósio discute estratégias 
para envelhecimento ativo

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Fabricantes, importadores e comerciantes devem assumir o compromisso de dar o destino adequado aos resíduos eletroeletrônicos

Foto: Emerson Ferraz/GPE/SECOM

Até o dia 30 deste mês

MMA está recebendo contribuição 
sobre destino do lixo eletroeletrônico 

A Política Nacional 
de Resíduos Sólidos com-
pletou nove anos e o Go-
verno Federal apresentou 
uma proposta para que 
fabricantes, importadores 
e comerciantes assumam 
o compromisso de dar o 
destino adequado aos re-
síduos eletroeletrônicos.

Até o dia 30 de agos-
to, consumidores e todos 
os setores envolvidos na 
produção e comércio de 
bens tecnológicos poderão 
acessar o site do Ministé-
rio do Meio Ambiente e 
opinar sobre o documento.

O acordo setorial de 
política reversa é um pas-
so importante na busca 
por soluções sustentáveis 
para um problema cres-
cente no mundo, mas o 
Brasil ainda está muito 
longe de solucionar a má 
gestão dos materiais des-
cartados diariamente por 
consumidores em busca 
de mais avanços tecnoló-
gicos.

Segundo o secretário 
de Qualidade Ambiental 
do Ministério do Meio 
Ambiente, André França, 
o fechamento do acordo 
será um avanço signifi-
cativo para aumentar um 
sistema de responsabili-

dade compartilhada, que é 
praticamente inexistente 
hoje no país. “Esse acordo 
está inserido no âmbito 
do programa Lixão Zero, 
uma das frentes da agen-
da de qualidade ambien-
tal urbana estabelecida 
como prioridade pelo mi-
nistro Ricardo Sales para 
levar soluções onde vive 
85% da nossa população, 
ou seja, nas cidades, onde 
estão concentrados os 
principais impactos am-
bientais.”

Após a consulta pú-
blica, o acordo deverá ser 
assinado pelas entidades 
que representam os seto-
res envolvidos e entrará 

em vigor em duas etapas. 
Na primeira, será criado 
um grupo de acompanha-
mento de performance 
(Gap), para monitoramen-
to das metas; além de um 
mecanismo financeiro 
para viabilizar as ações.

A segunda fase deverá 
acontecer em no máximo 
um ano após a assinatu-
ra do acordo e envolverá 
a habilitação dos presta-
dores de serviço, a ela-
boração do plano de co-
municação e educação e 
a qualificação dos partici-
pantes diretos e indiretos. 
Nessa etapa também já 
serão instalados os pon-
tos de coleta.

 Alexandre Nardoni, 
40 anos, condenado pela 
morte da filha, em 2008, 
deixou a Penitenciária 2 
de Tremembé (147 km de 
SP), na manhã de ontem 
(8), por conta do benefício 
da saída temporária do Dia 
dos Pais. Esta é a primeira 
vez que o condenado deixa 
a cadeia em uma “saidinha”. 

Desde o fim de abril, 
Nardoni começou a cum-
prir sua pena de 31 anos 
em regime semiaberto. 
A decisão é da juíza Sueli 
Zeraik Oliveira Armani, da 
Vara de Execuções Crimi-
nais de Taubaté (140km 
de SP).

A reportagem apu-
rou que Nardoni deixou a 
unidade prisional em uma 
caminhonete Mitsubishi 
branca. O veículo está re-
gistrado em nome de uma 
empresa da família do pre-
so, que deve voltar para a 
cadeia até a próxima quar-
ta-feira (14).  

Alexandre e Anna Ca-
rolina Jatobá, 35, foram 
condenados pelo homicí-
dio triplamente qualificado 
de Isabella Nardoni, 5. Na 
ocasião, o júri entendeu 
que a criança foi asfixiada 
e jogada do sexto andar do 
prédio onde o casal mora-
va, na Zona Norte da capital 
paulista. Jatobá foi conde-
nada a 26 anos, em regime 
fechado, pelo crime.

Homicídios 
Segundo a SAP (Se-

cretaria da Administração 
Penitenciária), gestão João 
Doria (PSDB), a maioria 
dos detentos que estão na 
P2 de Tremembé, atual-
mente cumpre pena por 
assassinatos. Nardoni é um 
dos 240 presos nesta con-
dição. Os homicídios são 
seguidos pelos crimes con-
tra a dignidade sexual (55); 
tráfico de drogas (40); rou-
bo (33); crimes contra a ad-
ministração pública (28); 
sequestro e cárcere priva-
do (26) e roubo seguido de 
morte (21).   

Nardoni sai de presídio 
para o Dia dos Pais

Os fóruns e prédios de 
30 comarcas do interior 
do Estado terão monitora-
mento por câmeras de se-
gurança, dentro do Projeto 
Comarcas de Fronteiras. A 
medida vai  gerar uma eco-
nomia de R$ 1,5 milhão para 
o Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, por meio da redução 
de gastos com contratação 
de empresa privada de se-
gurança. A verba econo-
mizada será investida na 
priorização do 1º Grau de 
jurisdição, um dos pilares 
da gestão do presidente do 
TJPB, desembargador Már-
cio Murilo da Cunha Ramos. 

O projeto já instalou equi-
pamentos em 19 unidades 
judiciárias: Pedras de Fogo, 
Picuí, Jacaraú, Cuité, Araruna, 
Cacimba de Dentro, Caiçara, 
Paulista, São Bento, Brejo do 
Cruz, Piancó, Conceição, Bo-
nito de Santa Fé, Catolé do 
Rocha, Uiraúna, São Mamede, 

São José de Piranhas, Campi-
na Grande e Cajazeiras.

Segundo o coordena-
dor adjunto da Comissão de 
segurança e juiz auxiliar da 
presidência do TJPB, Rodrigo 
Marques, até o dia 16 des-
te mês, serão contempladas 
mais cinco comarcas, sendo 
elas: Santa Luzia, Juazeiri-
nho, Princesa Isabel, Água 
Branca e Teixeira. As comar-
cas de Caaporã, Prata, Ma-
manguape, Monteiro, Santa 
Luzia e Itabaiana serão bene-
ficiadas posteriormente.

O magistrado informou 
que a iniciativa prevê a presen-
ça de um policial ostensivo du-
rante o horário de expediente. 
“Neste primeiro momento, es-
colhemos algumas unidades 
do interior, levando em consi-
deração a localização geográfi-
ca, por estarem nos limites da 
Paraíba, onde, em algumas, já 
ocorreram incidentes relacio-
nados à segurança”, comentou. 

“Estamos no primeiro 
passo do Projeto Comarcas 
de Fronteiras. A próxima fase, 
realizada em paralelo a esta 
atividade, é a instalação do 
Projeto Acesso Seguro nes-
sas comarcas”, disse Rodrigo 
Marques. Já foram contem-
plados com o Acesso Seguro 
o Anexo Administrativo do 
TJPB, o Fórum Criminal da 
Capital, o Fórum Regional de 
Mangabeira e as comarcas de 
Bananeiras, Mari e Bayeux. 
O controle de acesso segue 
procedimentos de identifica-
ção, inspeção de segurança, 
submissão ao aparelho de-
tector de metais e utilização 
de crachá de identificação. O 
programa tem como gestora 
a juíza Michelini de Oliveira 
Dantas Jatobá. 

Segundo Rodrigo Mar-
ques, tudo isso advém de 
uma política de segurança 
traçada pela presidência do 
Tribunal de Justiça, por meio 

da Comissão e da Assessoria 
Militar, que tem à frente o 
coronel Gilberto Moura San-
tos. Para ele, a instalação do 
sistema de monitoramento 
permitirá a identificação de 
pessoas que adentram nos 
fóruns, bem como, em caso 
de algum ato delituoso nos 
finais de semana e feriados, 
as câmeras detectarão o in-
divíduo e registrarão a ação 
no equipamento de DVR. 

O Comarcas de Fron-
teiras está previsto no 
Sistema Nacional de Segu-
rança do Poder Judiciário, 
estabelecido pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
por meio da Resolução 
nº 176/2013. O sistema é 
constituído por todas as 
Comissões de Segurança 
Permanentes dos Tribu-
nais. No TJPB, a comissão 
de segurança é coordenada 
pelo desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho.

Alfredo Henrique 
Da Folhapress Projeto Comarcas de Fronteiras vai gerar 

economia de R$ 1,5 mi por ano ao TJ
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Caso previsão da Conab se confirme, setor agrícola registrará mais um recorde favorável de produtividade

Estimativas da Compa-
nhia Nacional de Abasteci-
mento (Conab) indicam que 
os agricultores brasileiros de-
vem colher 241,3 milhões de 
toneladas de grãos durante a 
safra 2018/2019. Os núme-
ros do 10º Levantamento da 
Safra de Grãos 2018/2019, 
divulgados ontem (8), em 
Brasília, apontam para uma 
produtividade 6% superior 
aos 227,6 milhões de tonela-
das colhidas na última safra 
de grãos. Caso a previsão se 
confirme, o setor registrará 
mais um recorde favorável de 
produtividade.

O principal destaque é 
o milho. Embora a produ-
ção do cereal primeira safra 
deva atingir 26,2 milhões de 
toneladas - uma redução de 
2,1% -, a produção do milho 
segunda safra deve atingir 
uma produção recorde de 
73,1 milhões de toneladas. 
Resultado que, se confirma-
do, significará um acréscimo 
de 35,6% em comparação à 
safra de 2017/18.

“A colheita já está bastan-
te avançada e, segundo nossos 
levantamentos, já atingiu 84% 
da área plantada. Em com-
paração com o levantamento 
anterior, houve um acréscimo 
de 750 mil toneladas devido 
à boa produtividade. Com a 
soma das duas safras, a previ-
são é que se obtenha a maior 
produção da história, estima-
da em 99,3 milhões de tonela-
das de milho”, disse o diretor 
de Política Agrícola e Infor-
mações da Conab, Guilherme 
Soria Bastos Filho.

No levantamento ante-
rior, os técnicos da Conab es-
timavam que a produção de 
grãos da safra de 2018/2019 
atingiria um total de 240,7 

milhões. De acordo com Bas-
tos Filho, a previsão mais 
otimista, divulgada hoje, de-
ve-se, em grande parte, aos 
resultados do plantio do mi-
lho segunda safra. “Muito des-
te aumento veio em função 
do aumento da produção do 
milho segunda safra. O cresci-
mento total [da produção] em 
relação à safra anterior é de 
13,66 milhões de toneladas”, 
acrescentou o diretor.

O milho foi uma das cul-
turas a ocupar uma área de 
plantio maior que a ocupada 
na safra anterior, cobrindo 
um total de 12,4 milhões de 
hectares na segunda safra. De 
acordo com Filho, a colheita já 
se estende a 84% da área total 
plantada com o produto.

Outros grãos
A área total plantada com 

grãos é estimada em cerca de 
63 milhões de hectares. Ou 
seja, uma área 2% superior 
à ocupada na safra anterior. 
Além do milho segunda safra, 
que ocupou 894 mil hectares 
a mais que em 2017/2018, o 
plantio de soja e de algodão 
foram os que mais se expan-
diram, ocupando, respectiva-
mente, 726,6 mil hectares e 
435,6 mil hectares a mais.

Embora a área de plantio 
da soja tenha crescido 2,1%, 
a estimativa é que a produ-
ção atual seja 3,5% menor 
em comparação ao último 
período, atingindo um total 
de 115,1 milhões de tonela-
das – com as regiões Centro-
-Oeste e Sul respondendo 
por 78% desta produção.

Praticamente fechada, a 
produção nacional de arroz 
deverá atingir 10,4 milhões 
de toneladas, um resultado 
13,6% inferior ao da última 
safra, atribuído às reduções 
da área de plantio nos princi-
pais estados produtores.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

Safra 2018/2019 deve chegar 
a 241,3 milhões de toneladas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Meio ambiente

Petrobras investe R$ 400 milhões 
em pesquisas no litoral brasileiro

A Petrobras assinou 
anteontem (7) um acor-
do com a Marinha do Brasil 
para investir cerca de R$ 400 
milhões em pesquisas no Li-
toral brasileiro, a chamada 
Amazônia Azul, e na Antárti-
da. O termo de cooperação 
assinado renova, por mais 

cinco anos, a colaboração 
da estatal petrolífera com 
a Marinha, que já existe há 
mais de 30 anos, de acordo 
com a empresa.

Segundo a Petrobras, a 
parceria, que conta com o 
suporte da Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natu-
ral e Biocombustíveis, visa 
estimular pesquisas que 
garantam a exploração e o 

aproveitamento sustentá-
vel dos recursos marinhos.

Além do apoio financei-
ro, a estatal também colabo-
ra com apoio técnico e par-
ticipa de algumas missões 
científicas feitas pela Mari-
nha. Os investimentos da Pe-
trobras serão feitos no Plano 
Setorial para os Recursos do 
Mar no Programa Antártico 
Brasileiro.

Vitor Abdala
Da Agência Brasil O termo de cooperação 

assinado renova, por mais 
cinco anos, a colaboração 

da estatal com a 
Marinha, que já existe 
há mais de 30 anos

Foto: José Augusto Alves/Agência Petrobras

Acordo com a Marinha será para 
pesquisas no Litoral brasileiro, a 
chamada Amazônia Azul, e na Antártida

O Índice Geral de Pre-
ços – Disponibilidade In-
terna (IGP-DI) caiu 0,01% 
em julho, após a alta de 
0,63% em junho. Com isso, 
acumula alta de 4,39% no 
ano e de 5,56% em 12 me-
ses. Em julho de 2018, o 
índice havia subido 0,44% 
e acumulava 8,59% em 12 
meses. Os dados foram di-
vulgados ontem (8), no Rio 
de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Economia da 
Fundação Getulio Vargas 
(Ibre/FGV).

IPA
O Índice de Preços ao 

Produtor Amplo (IPA) caiu 
0,22% no mês, após subir 
0,83% em junho. Por es-
tágios de processamento, 
o grupo Bens Finais teve 
queda de 0,53% em julho, 
após taxa de -0,43% em 
junho. O subgrupo alimen-
tos in natura foi o principal 

responsável pelo recuo, 
indo de 2,67% em junho 
para -5,56% em julho.

No índice de Bens Fi-
nais (ex), que exclui com-
bustíveis e lubrificantes 
para a produção, a taxa su-
biu 0,26% em julho, após 
queda de 0,02% em junho. 
A redução foi mais acen-
tuada no grupo Bens Inter-
mediários, que passou de 
-0,52% para -1,10%, tendo 
como principal responsá-
vel o subgrupo materiais e 
componentes para a manu-
fatura, no qual a taxa havia 
subido 1,16% em junho e 
agora caiu 1,10%. No cálcu-
lo de Bens Intermediários 
(ex), a queda foi de 0,86% 
em julho, depois de subir 
0,65% no mês anterior.

As matérias-primas 
brutas subiram 1,14%, 
após alta de 3,92% em ju-
nho. Contribuíram para a 
desaceleração a soja, que 
passou de 5,10% para 
-3,01%; a cana-de-açú-
car, que foi de 3,97% para 

-1,62%; e o leite in natura, 
que havia subido 0,33% e 
agora caiu 6,90%. O acu-
mulado de 12 meses do IPA 
está em 6,48%.

IPC
Também segundo 

o Ibre/FGV, o Índice de 
Preços ao Consumidor – 
Disponibilidade Interna 
(IGP-DI) subiu 0,31% em 
julho, após cair 0,02% 
em junho. O acumulado 
em 12 meses é de 3,87%.  
O grupo Habitação deu 
a principal contribuição 
para a alta, passando de 
-0,10% para 1,02%, com 
a maior alta na taxa da 
eletricidade residencial, 
que passou de -2,21% 
para 5,56%. Alimentação 
também teve alta, indo 
de -0,09% para 0,35%, 
com grande influência 
das frutas (-4,02% para 
3,38%), gasolina (-2,53% 
para -1,93%) e alimentos 
para animais domésticos 
(-1,78% para 2,32%).

IGP-DI acumula inflação de 
5,56% em 12 meses, diz FGV

Governo Federal quer dobrar 
transporte de carga por ferrovia

O ministro da Infraes-
trutura, Tarcísio Freitas, dis-
se ontem (8), em São Paulo, 
que o governo pretende pra-
ticamente dobrar o percen-
tual de cargas transportadas 
por trens nos próximos oito 
anos. “Com o que nós plane-
jamos, a gente tira a partici-
pação do modo de transpor-
te ferroviário de 15% para 
29% em oito anos”, afirmou 
durante palestra.

Ele disse que estão sen-
do buscadas soluções criati-
vas para contornar a falta de 
recursos e tirar os projetos 
do papel. “Nós vamos fazer 
ativos sem depender de or-
çamento”, destacou.

Como exemplo, Freitas 
disse que parte da Ferro-
via de Integração do Centro
-Oeste, que deverá escoar a 
produção de grãos da região, 
deverá ser construída pela 
mineradora Vale como con-
trapartida pela renovação 
do contrato de concessão 
da Estrada de Ferro Vitória-

Minas. “Aquela outorga que 
você ia pagar para o Tesou-
ro, você vai construir uma 
ferrovia, vai me entregar o 
ativo pronto”, enfatizou Frei-
tas sobre o acordo.

Contratos
O ministro comentou 

ainda que vão ser prepara-
dos os modelos de acordo 
para encerrar os contratos 
das concessionárias de estra-
das e aeroportos que enfren-
tam dificuldades financeiras.

“A gente tem que fechar 
com o mercado a metodolo-
gia para indenizar os inves-
timentos não amortizados. A 
gente quer estabelecer acor-
dos, e acordo tem que ser 
bom para todo mundo. Eu 
tenho que criar os incentivos 
para aquele concessionário 
aderir ao acordo”, disse o 
ministro a respeito da estra-
tégia para romper os contra-
tos antes do fim do prazo de 
vigência.

Entre as concessioná-
rias que já demonstraram 
interesse em devolver os ati-
vos está a administradora do 

Aeroporto de Viracopos, em 
Campinas (SP), e da BR 040, 
que passa por Goiás, Distrito 
Federal e Minas Gerais.

Segundo o ministro, 
as empresas apresentaram 
problemas tanto pelo mo-
delo de licitação, como pelo 
envolvimento de alguns em-
preendedores em casos de 
corrupção descobertos pela 
Operação Lava Jato.

“Nós temos um proble-
maço para resolver que são 
aquelas concessões que de-
ram errado. Deram errado 
por problema de modela-
gem. Em algum momento, 
a ideologia substitui a arit-
mética. Quando isso aconte-
ce, as coisas não dão certo”, 
ressaltou.

A ideia é fazer aditivos 
nos contratos para manter 
as rodovias e aeroportos em 
bom estado e funcionando 
até que seja possível passar 
os ativos para outros em-
preendedores. “Manter esses 
ativos operando para que a 
gente consiga estruturar no-
vas concessões, em novos pa-
râmetros”, finalizou.

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

Daniel Mello
Da Agência Brasil
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Por Dandara Costa

Ana Helena Velloso, Ana Lívia Sil-
veira Costa, Ana Maria Farias Viana 
Batista, Ana Moema P. Nóbrega, 
Ana Pereira Araújo, Carmem Lúcia 
Costa Lins, Cecílio Fonseca, Dalman 
de Figueiredo Leitão, Ermano Targi-
no, Francisco Assis de Araújo Guer-
ra, Izabela Mariz, Mônica de Melo 
Jacinto, Nelma Nascimento, Otávio 
Sérgio Lopes e Tatiana Guerra.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Jazz na Borborema
A cantora suíço-brasileira Maíra Zaugg, 

que foi semifinalista do The Voice Kids ale-
mão, vai se apresentar em Campina Gran-
de nesta sexta. Filha de uma campinense, 
Maíra promete um show cheio de emoção. 
A apresentação será às 21h, no Campina 
Grill. O repertório conta com homenagens 
a grandes ícones da música, como Cole 
Porter, Thelonious Monk, Tom Jobim, João 

Gilberto e Lenine. A jovem musicista sobe 
ao palco ao lado da banda Opus Combo 
Jazz, formada por Cris Lima (piano), Sílvio 
Silva (guitarra), Fernando Alves (trompete), 
Rainere Travassos (contrabaixo) e Kamilo 
Lima (bateria). Na ocasião, Maíra ainda vai 
interpretar as canções do seu trabalho de 
estreia, Identity, um EP de cinco faixas auto-
rais, que está disponível no Spotify.

O médico e empresário paraibano Antônio Albuquerque do  Ó e Marlene Rocha do Ó, 
radicados em Recife, passam este final de semana em João Pessoa

Ui!
ESTAREMOS LÁ - Fomos convidados por Fá-

bio Cardoso, em nome da Caderno1 Comuni-
cação e da Cervejaria Alls Blau, para provar 
um menu degustação na próxima semana. O 
diretor da Franquia Davi Zummermann fará 
a apresentação da marca e explicará que 
tipo de cerveja harmoniza com qual prato. 
Será no It Club. 

B-DAY - Foi marcada para o dia 11 de setembro a 
festa de aniversário do jornalista Kubitschek Pinhei-
ro. O cerimonial do almoço, que será realizado no 
Gulliver Mar, será de Ana Karenina e o serviço Vip-
Valet de Heitor Cavalcanti. O aniversariante vai dis-
tribuir livros de arte da Gráfica Santa Marta, bem 
como sorteará brindes entre os presentes.O DJ Bruno 
Martins ficará responsável pela animação musical. 

PALESTRA

ALMOçO DOS PAIS

MELHOR IDADE

Neste domingo (11), como faz todos os anos, Abelardo Coutinho pro-
moverá  o tradicional  almoço em celebração do Dia dos Pais na Blu’nelle da 
Avenida Epitácio. “Com excelente gastronomia esperamos as famílias para 
festejar o pai médico, engenheiro, poeta, jornalista, empresário, arquiteto, 
professor. Enfim, os Papais de todos os segmentos. Venham e tragam o ho-
mem de nossas vidas, nosso Pai”, comentou o empresário.

Acontece hoje a reunião mensal do 
CMI Cidade Verde, no qual serão come-
morados os aniversários das associadas 
do mês de agosto e também o Dia dos 
Pais. Haverá coquetel e música ao vivo.

O aniversariante do dia Erasmo Targino ladeado pelas filhas Ana Carla e Georgiana 

A Praia de Pipa será invadida por muitos turis-
tas paraibanos nos dias 15 a 18 deste mês. O mo-
tivo? Serão comemorados os 10 anos do Fest Bossa 
& Jazz, que carrega em sua história uma impor-
tante contribuição no que se refere à formação de 
um público fiel e apreciador de jazz e blues no Rio 
Grande do Norte. A edição 2019 conta com uma 
programação totalmente gratuita e livre para todas 
as idades. São quatro dias de evento, 22 atrações 
locais, nacionais e internacionais em 48 pocket 
shows, distribuídos em polos diurnos à beira-mar e 
noturnos pela Avenida Baía dos Golfinhos.

Festival

MINNA THOMAS ANTRIM JEAN BAUDRILLARD

 Nunca teria havido ciências humanas nem psicanálise se tivesse sido milagrosamente 
possível reduzir o homem a comportamentos racionais                                                                                                                                           

 As pessoas da cidade conhecem os prazeres, as pessoas do campo as alegrias                                                                                                                                           

Foto: Arquivo

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Reprodução/Facebook

Maíra Zaugg promete encantar 
os campinenses com sua bela voz

Belo registro fotográfico de Antônio Guilherme e seus pais, Gustavo Rabay e Isabella Silveira

O médico Eduardo Rabelo curtindo 
o pôr do sol em Cartagena 

Foto: InstagramFoto: Divulgação

Foto: Deivid Ribeiro

ESTADO LAICO
R$ 530 mil foi o montante que a Agência Nacional de Cinema doou à  pro-

dução do filme “Nem tudo se desfaz: como 20 centavos iniciaram uma revolução 
conservadora”, depois de Bolsonaro recuar na decisão  de acabar com a Anci-
ne. Na última terça-feira, o porta-voz da Presidência, Otávio Rêgo Barros Ancine, 
anunciou que a agência deve estar “alinhada com sentimento cristão da maioria”. 

O CEO da Alliance Hugo Montenegro ministra a palestra “O Jeito Al-
liance de Ser” hoje no IV Congresso Nacional de Construção de Edifícios 
(Conaced). O evento que acontece até amanhã no Centro de Convenções de 
João Pessoa; além de Hugo, importantes nomes da Engenharia e Arquitetura 
do Brasil, como Arthur Casas, Benedito Abbud, Luiz Henrique Ceotto, Paulo 
Helene, participarão do encontro. 

MODA
A empresária Sandra Maria, que 

comanda a SM Store, no Business 
Center, vai ofererer um coquetel às 
16h30 desta sexta para o lançamento 
da coleção de verão “Beach Resort“.
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Arbitragem
Federação Paraibana de Futebol inicia hoje, no Instituto 
Federal da Paraíba, no bairro de Jaguaribe, um novo curso de 
arbitragem para renovação do seu quadro. Página 23 Fo
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Fifa destaca o crescimento da Seleção Brasileira após a conquista da Copa América. Bélgica segue em primeiro

O Brasil superou a Fran-
ça e já aparece em segundo 
lugar no ranking da Fifa com 
1.726. A Bélgica ainda é a pri-
meira. Não havia como fugir 
disso. Os anos 2010 foram a 
pior década da gloriosa histó-
ria do Brasil. Saídas de quar-
tas-de-final na África do Sul 
2010 e Rússia 2018 impren-
sado uma Copa do Mundo 
Fifa  em casa, em que eles so-
freram que 7-1 derrota pela 
Alemanha. Seus três primei-
ros torneios da Copa América 
envolveram saídas consecuti-
vas dos quartas-de-final para 
o Paraguai e a mortificação de 
não ter sequer escapado da 
fase de grupos nos EUA 2016.

A única nação que nunca 
esteve fora dos dez primeiros 
no Ranking Mundial da Fifa/ 
Coca-Cola nas duas primei-
ras décadas - o Brasil estava 
abaixo do sexto em agosto de 
1993, quando eram oitavos 
- caiu para um nível inima-
ginável de 22 em 2013, atrás 
da Bósnia e Herzegovina, 
Equador, Gana e Grécia.

Longe estavam os me-
gastars da década anterior 
em Kaká, Ronaldinho, Ri-
valdo, Adriano e Ronaldo. 
Quando Neymar, o único bra-
sileiro a ameaçar conquistar 
o melhor jogador masculino 
da Fifa nesta década, foi des-
cartado de uma Copa Améri-
ca que seria palco, os ventos 
do pessimismo explodiram 
em um vendaval.

Fifa

Brasil supera a França e está 
em segundo lugar no ranking

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Brasil, no entanto, ven-
ceu os ferozes argentinos por 
2 a 0 no Mineirão - a cena do 
nadir infligido pelos alemães 
- para chegar à final, tendo 
marcado dez gols e sofrido 
zero. A partir daí, uma vitó-
ria por 3 a 1 sobre o Peru no 
Maracanã fez com que Dani 
Alves levasse o troféu para 
a seleção pela primeira vez 
desde que o mesmo jogador 
inspirou uma vitória por 3 x 
0 sobre a Albiceleste na deci-
são de 2007.

Isso garantiu que o recor-
de de cinco vezes campeões 
mundiais terminaria o ano 
de 2010 em alta. A equipe 

também elevou a seleção ao 
segundo lugar no Ranking 
Mundial da Fifa / Coca-Cola, 
na frente da França, campeã 
mundial da Copa do Mundo, 
campeã da Inglaterra e do 
UEFA EURO e da Liga das Na-
ções da UEFA, Portugal.

As vistas de curto pra-
zo do Brasil estão agora em 
um lado da Bélgica apenas 
20 pontos ao norte. Seus de 
longo prazo estão fixados em 
acabar com o que será uma 
espera de 20 anos pela glória 
no Catar 2022.

Finalmente, há a crença 
de que o Brasil tem pessoas 
para realizar esse objetivo. 

Os dribles eletrizantes de 
Everton Cebolinha tiveram 
seu nome cantado incessan-
temente pelos torcedores, 
enquanto ele terminou como 
o melhor marcador da Copa 
América. “É ele, Neymar e 
nove outros”, disse Tite sobre 
seus futuros XIs iniciais.

Arthur atuou como 
Xabi Alonso no meio-cam-
po, ditando ritmo, raramen-
te abandonando a posse. 
Marquinhos, com apenas 25 
anos, e Thiago Silva eram pe-
dregulhos. Alisson era infalí-
vel quando chamado. Gabriel 
Jesus misturou coragem com 
astúcia.

E Dani Alves - parte mons-
tro, parte mágico - foi inequivo-
cadamente o MVP do torneio. 
Juventus, Liverpool, Man-
chester City todos o queriam 
depois. Alves, em vez disso, 
aceitou uma luxuosa cerimô-
nia de boas-vindas - 40.000 
fãs apareceram, enquanto 
uma mensagem de boa sorte 
de Lionel Messi foi mostrada 
na telona - e a camisa nº 10, 
entregue por Kaká, em São 
Paulo.

“Eu sonho em jogar na 
Copa do Mundo de 2022”, ex-
plicou ele na sua jogada. “Eu 
precisava de um clube que 
acreditasse em mim. Perder 

a última Copa do Mundo real-
mente me machucou.

Na era Tite rendeu 33 
vitórias em 42 partidas. A se-
leção sofreu apenas 11 gols 
durante esse período.

Eder Militao, Lucas Pa-
queta, David Neres e Richar-
lison, que estavam na Copa 
América, têm 21 ou 22 anos. 
Ainda tem os jovens prodí-
gios do Real Madrid, Vinicius 
Junior e Rodrygo. Então há 
Neymar para retornar.

“Estou muito orgulho-
so dos caras”, disse Neymar. 
“Eles calaram muitas pessoas. 
Eles mostraram que o Brasil 
está no caminho certo ”.

A defesa de Rosana 
de Sousa, mãe de Rykelmo, 
uma das vítimas fatais do 
incêndio que atingiu o aloja-
mento da base no Ninho do 
Urubu, entrou com ação para 
o indiciamento de Rodolfo 
Landim, presidente do Fla-
mengo, e Rogério Caboclo, 
presidente da CBF (Confede-
ração Brasileira de Futebol).

Esta é a primeira ação 
da qual o Flamengo é alvo 
desde o incêndio, que acon-
teceu no dia 8 de fevereiro.

"Entrei com uma ação 
há cerca de 20 dias. Pedi o 
indiciamento do presidente 
[Rodolfo Landim] e do presi-
dente da CBF [Confederação 
Brasileira de Futebol, Ro-
gério Caboclo]. O Flamengo 
não manteve mais contato, 

ninguém falou mais nada", 
disse a advogada Gislaine 
Nunes.

Rykelmo e outros nove 
jovens morreram em um in-
cêndio no CT do Flamengo 
em fevereiro deste ano. Até o 
momento, o clube entrou em 
acordos com as famílias de 
Athila Paixão e Gedson San-
tos, o Gedinho, e com o pai 
de Rykelmo.

Além disso, o incêndio 
fez com que Cauan Emanuel, 
Francisco Dyogo e Jonathan 
Ventura ficassem internados. 
Cauan e Francisco Dyogo já 
estão reintegrados à base ru-
bro-negra. Já Jonathan Ven-
tura, que teve 30% do cor-
po queimado e recebeu alta 
no dia 13 de abril, ainda se 
recupera. Ele tem apoio mé-
dico do Flamengo, que vem 
acompanhando a situação 
de perto.

Ação contra o Fla pede 
indiciamento de Landim

São Paulo

Daniel Alves e Juanfran só devem
estrear pelo Tricolor contra o Ceará

Daniel Alves e Juanfran 
devem ter condições de es-
trear pelo São Paulo apenas 
contra o Ceará, no dia 18. 
Ainda assim, os dois são 
preocupações do time pau-
lista para o clássico deste 
sábado (10), no Morumbi, 
com o Santos.

Com a chegada da du-
pla, é inegável que a equipe 
mudou o seu status dentro 
do Campeonato Brasilei-
ro. Por isso, a cobrança de 
parte da opinião pública 
será ainda maior para que o 
time de Cuca obtenha bons 
resultados.

Por se tratar de uma 
equipe que conta com um 
lateral direito de renome e 
com o capitão da Seleção 
Brasileira, a pressão pode 
aumentar a partir deste sá-
bado, mesmo que os dois 
não estejam em campo.

Manter a atenção do 
elenco no nacional é outro 
desafio que o técnico Cuca 
vai ter de enfrentar. O no-
ticiário foi dominado pelos 
dois reforços do time nos 

últimos dias. Por isso, todo 
o foco recaiu sobre o time 
do Morumbi. O clima de fes-
ta dos fãs aumentou mais 
na terça (6), quando Daniel 
Alves foi apresentado oficial-
mente em um evento para o 
público, no estádio do clube.

Como não vai contar 
com a dupla, Cuca ainda pre-
cisa pensar como montar a 
equipe para derrotar o Santos 
de Jorge Sampaoli. Justamen-
te a lateral direita é uma das 
questões para se solucionar. 

Sem os reforços, o treinador 
terá apenas Igor Vinícius à 
disposição como jogador de 
origem do setor.

O jovem de 22 anos 
tem bastante qualidade no 
apoio ao ataque, mas às ve-
zes deixa a defesa exposta. 
O Santos, por outro lado, 
costuma dar trabalho para 
os adversários principal-
mente com as investidas 
de Soteldo pelas pontas. Ou 
seja, o treinador são-pau-
lino terá de estudar uma 

maneira para não desguar-
necer a marcação.

Juanfran está descarta-
do. O jogador chegou ao Bra-
sil na quarta-feira (7) e não 
terá condições de ser inscrito 
no BID (Boletim Informativo 
Diário da CBF) até o clássi-
co. O espanhol já começou a 
treinar com os demais com-
panheiros, mas não poderá 
ser nem sequer relacionado 
contra o Santos. Daniel Alves 
também participou da ativi-
dade no CT da Barra Funda.

Jogadores brasileiros comemorando a conquista da Copa América, disputada no Brasil. Aos poucos, a seleção vem recuperando o seu prestígio internacional ao ponto de passar a campeã, França

Daniel Alves passou vários dias parado e agora tenta recuperar a forma física para fazer a sua estreia

Defesa da mãe de Rykelmo, que morreu em incêndio, acusa Rodolfo Landim

Foto: Rubens Chiri/São Paulo

Foto: Getty Images

Foto: Marcio Mercante  

José Eduardo Martins
Folhapress

Alexandre Araújo e 
Léo Burlá
Folhapress
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Modalidade traduz a rivalidade entre os dois países nas competições em Lima, que vão até o próximo domingo

Nenhum esporte dos Jo-
gos Pan-Americanos traduz 
tão bem a rivalidade entre 
Brasil e Cuba quanto o judô. 
Começou ontem e vai até até 
domingo (11), as disputas da 
modalidade em Lima. Brasi-
leiros e cubanos devem ser 
quase onipresentes nos pó-
dios das 14 categorias (sete 
em cada gênero). O Brasil não 
está representado em todas 
elas, já que Leonardo Gon-
çalves (meio-pesado) acabou 
cortado por lesão e não terá 
um substituto. Assim, não será 
possível buscar a inédita mar-
ca de 14 medalhas.

Caso alcance 100% de 
aproveitamento, o país repeti-
rá as 13 que vem conquistan-
do repetidamente desde o Pan 
do Rio, em 2007. Nas últimas 
três edições, Cuba oscilou en-
tre 12 e 14 pódios.

“Sem dúvidas vai ser o 
que sempre foi, uma briga luta 
a luta. Nosso grande objetivo 
é sempre chegar à frente de 

Cuba e ser o primeiro no qua-
dro de medalhas, independen-
temente de quantas a gente 
conquiste”, diz Ney Wilson, 
chefe da delegação brasileira.

Os principais destaques 
da equipe no Peru estão no 
time feminino, com a campeã 
olímpica e mundial Rafaela 
Silva (leve), 27, e a bicampeã 
mundial e duas vezes me-
dalhista de bronze em Jogos 
Olímpicos Mayra Aguiar (meio
-pesado), 28.

Larissa Farias (ligeiro), 
22, Larissa Pimenta (meio
-leve), 20, Alexia Castilhos 
(meio-médio), 24, Ellen Santa-
na (médio), 21, e Beatriz Sou-
za (pesado), 21, completam a 
lista das mulheres.

Os homens chegam com 
uma equipe totalmente reno-
vada em relação à participa-
ção no Pan de Toronto-2015 e 
parecida com a que disputou 
os últimos grandes campeo-
natos internacionais.

Renan Torres (ligeiro), 
20, Daniel Cargnin (meio-le-
ve), 21, Jeferson Santos (leve), 
20, Eduardo Yudi (meio-mé-

dio), 24, Rafael Macedo (mé-
dio), 24, e David Moura (pe-
sado), 31, formam o time, com 
média de idade de 23,3 anos.

Moura, medalhista de 
prata no Mundial de 2017, é o 
mais experiente. Ele substitui 
seu concorrente nacional na 
categoria, Rafael Silva, duas 
vezes medalhista olímpico e 
que foi cortado em junho após 
uma lesão na mão.

Outros desfalques serão 
Maria Portela (médio) e Ma-
ria Suelen Altheman (pesado), 
que pediram dispensa.

Como os judocas seguem 
diretamente do Pan para o 
Campeonato Mundial no Ja-
pão, realizado de 25 de agosto 
a 1º de setembro, a confedera-
ção abriu essa possibilidade 
para quem preferisse se pre-
servar durante o evento con-
tinental.

Assim como ocorre en-
tre os pesados do masculino, 
a substituição de Maria Sue-
len, 30, quarta colocada do 
ranking mundial, por Beatriz, 
não resulta numa queda acen-
tuada de nível técnico.

A mais jovem, que está 
na nona posição, tem como 
grande trunfo o desempenho 
contra uma das maiores es-
trelas dos Jogos Pan-America-
nos, a cubana Idalys Ortiz, 29, 
campeã olímpica e bicampeã 
mundial e do Pan. Em abril, 
Bia a derrotou duas vezes na 
mesma competição.

“Judô é um esporte que 
surpreende. Tem jogo que 
bate e jogo que não bate. Eu 
faço muito bem com a Idalys, 
mas tento cada vez chegar 
de uma forma diferente para 
sempre surpreender. Agora 
me preparei para fazer uma 
tática nova, chegar forte e ga-
nhar dela mais uma vez”, afir-
ma a brasileira.

Apesar da vantagem his-
tórica de Cuba no quadro de 
medalhas do judô em Pans 
(136 a 124), nas últimas edi-
ções do evento a disputa tem 
sido bastante equilibrada. É o 
que pode se esperar também 
para os próximos dias.

“Lutar com os cubanos é 
sempre uma guerra diferente”, 
define Bia.

Daniel E. de Castro
Folhapress

Brasil e Cuba travam duelo
por domínio no judô do Pan

Eu não fazia a menor ideia de onde estava 
me metendo. 

A vontade de correr os 21k de Pipa surgiu 
no início deste ano, logo depois da Corrida de 
São Silvestre. 

Cumprir uma meia maratona era minha meta 
para o ano de 2019 após a recuperação das lesões, 
retomada da rotina de treinos e fortalecimento. 
Restava escolher onde seria. 

Desta vez, minha companheira de vida e de 
corridas de rua não estaria ao meu lado por conta 
do nosso filho, que está a caminho. Assim mesmo, 
Carol e eu resolvemos escolher o destino juntos. E 
numa lista com dezenas de opções possíveis cata-
das num calendário qualquer de corridas de rua, 
saltava aos nossos olhos a meia de Pipa.

A proposta da corrida era, além da distân-
cia da meia maratona, oferecer aos corredores 
um cenário paradisíaco com trilha, praia, asfal-
to e falésia. 

E foi tudo isso. Foi extraordinário, na verdade. 
De longe a corrida mais espetacular da minha vida, 
e também a mais difícil.

A ideia de escolher Pipa para ser a minha pri-
meira meia maratona foi pelo cenário, sim, e tam-
bém pela relação afetiva que temos com a cidade. 
Era uma escolha tão fácil que nem passou pela mi-
nha mente procurar saber como seria o percurso.

É claro que eu sabia que teria trilha, e areia de 
praia. não imaginava que seria tanto. 

Quando chamei os amigos lá no grupo de jor-
nalistas - em sua maioria - que correm do qual faço 
parte, também não sabia que iria meter eles numa 
pedreira. Botei pilha, chamei várias vezes. Na mi-
nha cabeça eu só pensava o quanto seria incrível, e 
queria meus amigos comigo. 

O único disposto a ir foi Cadu, e esta seria a 
nossa segunda corrida juntos.

A frase ficou famosa por Ernest Hemingway: 
“Quem estará nas trincheiras ao teu lado? - E isso 
importa? - Mais do que a própria guerra”. Foi exa-
tamente assim, com Cadu ali, ao lado, nos cenários 
mais sensacionais que já vi enquanto corria, e nas 
dores também. 

Nos trechos mais difíceis eu pensava na minha 
esposa e nos meus dois filhos, os três me esperan-
do chegar, e em momento algum cogitei desistir. 
Ter um amigo por perto tornou o desafio ainda 
mais formidável.

Talvez o que tenha pesado mais foi a variação 
de estímulos. Corremos até pouco antes do km 3, e 
até o km 5 o percurso foi de trilha em mata fecha-
da, praia e duas escadarias. Na parte da mata, mal 
dava para correr. Tinha subida e descida, e fila in-
diana. Era quase uma caminhada rápida, com mui-
to cuidado para não tropeçar nas raízes ou bater 
a cabeça nos galhos das árvores. Passávamos vez 
por outra por mirantes belíssimos, até pausa para 
fotos os corredores faziam. 

Do km 5 até o km 14 teve asfalto, com muitas 
subidas, e do km 15 em diante era praia, terra ba-
tida, areia fofa, mais praia e falésia. Quando as do-
res surgiram, eu lutava para me manter correndo, 
pois andar doía mais que correr. A mente cansada 
mandava o corpo andar, as dores me mandavam 
correr. E quando conseguia correr, cada variação 
de terreno causava uma nova dor no quadril. 

Cenários indescritíveis. Um santuário ecológi-
co com centenas de saguis; a escadaria da praia do 
Madeiro; o Chapadão de Pipa. 

Ter chegado na última colocação nem de lon-
ge apaga a vitória que foi concluir aquela prova. 
Mais valeram o abraço do meu amigo na chegada, 
e o sorriso dos meus três amores - sim, três, pois 
aposto que o da barriga também sorriu.

Uma pedreira 
no paraíso

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Rio de Janeiro

Circuito Mundial tem paraibanos em 
disputa na etapa de Miguel Pereira

A cidade de Miguel Perei-
ra (RJ) respira vôlei de praia 
pelo segundo ano seguido, 
recebendo desde ontem até 
domingo (11) a etapa de uma 
estrela do Circuito Mundial 
2019, da Federação Interna-
cional de Voleibol (FIVB). O 
município já tinha sediado o 
torneio em 2018, com suces-
so de público, e novamente 
tem a arena montada na re-
gião do Lago do Javary, ago-
ra com capacidade ampliada 
para três mil pessoas.

Os torneios do Circuito 
Mundial são classificados em 
importância pelo número 
de estrelas, de uma a cinco 
(máximo), de acordo com a 
premiação e pontuação dis-
tribuídas. Assim, a parada em 
Miguel Pereira não renderá 
pontos na corrida olímpica 
brasileira e tem como princi-
pal objetivo oferecer a opor-
tunidade às duplas que ainda 
buscam crescer no ranking 
internacional, mas não pos-
suem ranking para disputa 
dos eventos principais.

Além dos times brasilei-
ros, estão inscritas duplas de 
10 países: Canadá, Chile, Co-
lômbia, Estados Unidos, Gua-
temala, Japão, Moçambique, 
Noruega, República Tcheca e 
Venezuela. O torneio é com-
posto por 16 times no tor-
neio masculino e outros 16 
no torneio feminino. Os 12 
mais bem colocados no ran-
king de entradas começam 
já da fase de grupos, nesta 
sexta-feira, enquanto outros 
quatro times saem das dis-
putas do classificatório, es-
pécie de pré-torneio que é 
realizado um dia antes para 
definir os donos das últimas 
vagas.

O Brasil possui oito 
duplas inscritas no torneio 
masculino e oito no femini-
no. Entre os homens, Harley/
Luciano (DF/ES), Jô/Léo Viei-
ra (PB/DF), Arthur Lanci/
Adrielson (PR) e Hevaldo/
Vinicius (CE/ES) partem da 
fase de grupos.

No feminino, estão ga-
rantidas na fase de grupos, 
pelo ranking de entradas, as 
duplas Tainá/Victoria (SE/
MS), Juliana/Josi (CE/SC), 

Andressa/Diana (PB/RJ) e 
Izabel/Aline (PA/SC). 

As duplas se enfrentam 
na primeira fase divididas 
em quatro grupos de qua-
tro times, com os primeiros 
de cada chave indo direto às 
quartas de final, enquanto 
segundos e terceiros jogam 
uma rodada eliminatória a 
mais, da repescagem. A etapa 
de Miguel Pereira é a 15ª de 
nível uma estrela na tempo-
rada 2019 do tour, rende 200 
pontos no ranking mundial e 

um prêmio de cerca de R$ 3,5 
mil aos times campeões.

Em 2018, os títulos da 
etapa em Miguel Pereira fica-
ram com as romenas Adria-
na-Maria Matei e Beata Vai-
da que superaram na final 
as brasileiras Aline e Diana 
(SC/PR) por 2 sets a 0. No 
masculino, Vinícius e Lucia-
no (ES) levaram o ouro com 
triunfo por 2 sets a 1 contra 
a dupla Bernat/Harley (RJ/
DF), em decisão totalmente 
verde e amarela.

Judocas brasileiros que estão nas disputas por medalhas nos Jogos Pan-Americanos. Modalidade iniciou, ontem, as lutas, e duelo contra Cuba promete bastante

Foto: COB/Divulgação

Foto: CBV/Divulgação

O paraibano Jô está disputa com o parceiro Léo Vieira, de Brasília

CBV
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Federação Paraibana de Futebol busca a formação de novos árbitros em sete semanas e reciclagem dos atuais

Reformulação da arbitragem 
na Paraíba segue em curso

Iago Sarinho
 iagosarinho@gmail.com

A Federação Paraibana 
de Futebol (FPF) e a Esco-
la de Arbitragem de Futebol 
promovem a partir de hoje 
o I Curso de Formação e Ca-
pacitação para Árbitros de 
Futebol na Paraíba que será 
ministrado no Instituto Fe-
deral de Educação, Ciência e 
Tecnologia da Paraíba (IFPB) 
ao longo de sete semanas. O 
curso tem como foco princi-
pal a formação de novos ár-
bitros para o quadro da FPF, 
além da reciclagem dos que 
já o compõem. As inscrições 
custam R$ 50,00 para a ma-
trícula e mais duas parcelas 
de R$ 150,00.

O curso integra uma série 
de ações desenvolvidas para 
a melhoria da arbitragem 
no estado, em especial após 
a intervenção ocorrida em 
2018 por parte do Superior 
Tribunal de Justiça Despor-
tiva (STJD). A formação será 
dividida em dois módulos, o 
primeiro contará com aulas 
teóricas e práticas divididas 
em sete semanas, iniciando 
hoje e seguindo o dia 22 de 
setembro. As aulas ocorrerão 
em três dias por semana, nas 
sextas das 19h às 22h, aos 
sábados das 8h às 18h e nos 
domingos das 8h às 12h. 

Após a conclusão da 
primeira fase do curso, os 
concluintes receberão a habi-
litação para o estágio super-
visionado que consistirá no 
segundo módulo da formação 
e contará com a arbitragem 
supervisionada de sete par-
tidas nas categorias de base 
para só então os formados 
poderem receber a autoriza-
ção para arbitrar no estado 
e passar a preencher os qua-
dros de arbitragem da FPF.

Além de formar novos 
árbitros, o curso será obriga-
tório para os atuais membros 
do quadro local, que precisa-
ram cumprir uma parte espe-
cífica da formação – reativa as 
regras 5, 6, 11 e 12 do futebol 
– para poderem revalidar suas 
licenças e assim estarem aptos 
para apitar os jogos em 2020. 

Arthur Alves confirma revalidação de diplomas pela 1a vez

De acordo com Arthur Alves 
Júnior, instrutor de arbitragem 
credenciado pela Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) e que 
preside a Comissão de Arbitragem 
da FPF, essa será a primeira vez que 
ocorrera um processo de revalida-
ção dos diplomas e reciclagem no 
estado. Segundo ele, o curso será 
importante para aprimorar o qua-
dro atual e trazer novos membros 
para a FPF.

“Será a primeira vez que ocor-
rerá o processo de revalidação no 
estado, agora os árbitros terão que 
fazer esse curso para revalidar os 
diplomas e assim buscar um ni-
velamento, para que eles possam 
no ano que vem trabalhar nos 
campeonatos organizados pela FPF. 
Além disso, essa será uma oportuni-
dade para que novos membros pos-
sam ser formados e assim consigam 
integrar o quadro da federação, 
hoje estamos com um quantitativo 

reduzido e que precisamos qualifi-
car e ampliar”, explicou.

Arthur Alves assumiu a presi-
dência da Comissão de Arbitragem 
da FPF após a intervenção ocorrida 
em 2018. Segundo ele, na épo-
ca foi encontrada uma situação 
complicada por conta da falta de 
organização, já que não havia 
documentos ou certificados que 
pudessem apontar uma situação 
real do quadro de arbitragem da 
entidade. 

“Quando nós chegamos após 
a intervenção do STJD em meados 
de maio de 2018 começamos a 
reconstruir a arbitragem no estado, 
tivemos um seminário em setem-
bro do ano passado com todos os 
membros de quando começamos 
a catalogar e entrevistar todos os 
nossos árbitros. Em seguida fize-
mos um trabalho de acompanha-
mento in loco de vários jogos para 
compreender qual era o real nível 
que tínhamos aqui no estado”, 
comentou.

Com isso, houve um trabalho 

de atração de novos árbitros, tes-
tes, provas teóricas e práticas para 
definir a arbitragem apta, em espe-
cial para 2019. Contudo, os resul-
tados obtidos foram muito abaixo 
do esperado o que ocasionou uma 
redução elevada nos profissionais 
habilitados para o estadual desse 
ano que teve que contar com pro-
fissionais de outros estados para 
dar conta da demanda de partidas.

“Para esse ano realizamos a 
pré-temporada em janeiro, com 
quatro dias de trabalho intenso de 
físico e teórico, porém, nessa pre-
paração verificamos um resultado 
muito abaixo do esperado e que 
resultou no corte de mais de 60% 
do quadro que tínhamos diante da 
reprovação destes nas avaliações 
obrigatórias. Com isso ficamos com 
um quantitativo muito reduzido 
de árbitros paraibanos o que nos 
fez buscar atrair profissionais que 
estavam em outras federações 
para integrar o quadro da FPF, 
como o Wagner Reway que é do 
quadro FIFA, Marcelo Aparecido 

de Sousa e Rodrigo Batista que são 
árbitros CBF, além de recorrermos 
a membros de outras federações 
para poder garantir a realização 
dos jogos do estadual de 2019”, 
relembrou. 

O objetivo da entidade agora 
é iniciar um ciclo de melhoramen-
to da formação dos profissionais 
do apito no estado, reciclando os 
membros do quadro, trazendo 
novos profissionais para a área e 
também possibilitando o retorno 
daqueles que no começo do ano 
não foram aprovados e que agora 
com o curso poderão obter uma 
nova preparação.

“Agora faremos o trabalho 
planejando o próximo ano para 
que possamos cada vez mais elevar 
a condição do estado e recolocar 
a Paraíba de forma positiva no 
quadro nacional. Acreditamos que 
com esse foco que temos tido na 
qualificação e monitoramento de 
nossa arbitragem vamos atingir ou-
tro patamar já para 2020”, afirmou 
Arthur Alves.

Mano Menezes era o téc-
nico que estava há mais tempo 
em um clube brasileiro. Era. 
Depois de três anos, 1.107 dias 
e quatro títulos conquistados 
pelo Cruzeiro, dentre os quais 
duas Copas do Brasil e dois es-
taduais, Luiz Antônio Venker 
deixou a Toca da Raposa, após 
a derrota para o Internacional 
pela Copa do Brasil. A ironia é 
que o que acabou decretando a 
sua saída foi, de certa forma, a 
ausência de tudo o que esteve 
presente neste seu longo pe-
ríodo em Belo Horizonte: resul-
tado e segurança nas competi-
ções nacionais.

O trabalho mais duradou-
ro de Mano começou em 2016, 
quando voltou ao Cruzeiro após 
breve passagem pelo Shandong 
Luneng, da China. E se não foi 

uma temporada marcada por 
taças levantadas, foi quando 
a força na Copa do Brasil co-
meçou a ser rascunhada para 
servir de argumento: a Raposa 
acabou sendo eliminada nas se-
mifinais para o Grêmio, que vi-
ria a ser o campeão, e finalizou 
o Campeonato Brasileiro sem 
sustos, em 12º.

O ano seguinte, 2017, 
marcou a sua melhor tempo-
rada no clube celeste: termi-
nou a Série A na quinta posi-
ção e bateu o Flamengo, nos 
pênaltis, na final da Copa do 
Brasil. O torneio, que entrega 
a maior premiação em dinhei-
ro do nosso futebol, passou a 
ser a principal sustentação de 
Mano Menezes no comando do 
clube. Foi algo provado espe-
cialmente a partir de um 2018, 
no qual o estilo pragmático do 
time só não era mais criticado 
porque entregava resultados 

no mata-mata nacional. Sem 
dar muita importância ao Bra-
sileirão, cujos resultados até 
ameaçaram a permanência 
de Mano, o Cruzeiro aposta-
va tudo em sua veia copeira: 
caiu nas quartas de final da 
Libertadores para o Boca Ju-
niors, mas novamente voltou 
a comemorar o título da Copa 
do Brasil, desta vez batendo o 
Corinthians na finalíssima: 1 a 
0 na ida, 2 a 1 na volta.

A conquista apaziguou 
as críticas da torcida, mas 
elas não cessaram através dos 
críticos: com um elenco tão 
qualificado, afinal de contas, 
era possível jogar um futebol 
mais envolvente. Mano Mene-
zes respondia às críticas em 
relação ao seu pragmatismo, 
mas começou 2019 disposto, 
aparentemente, a mudar, e o 
seu Cruzeiro engatou a maior 
sequência invicta do início de 

temporada – conquistando 
neste caminho o bicampeona-
to mineiro e fazendo bela cam-
panha na Libertadores.

O Brasileirão, como antes, 
voltava a ser posto de lado. 
A Libertadores e a Copa do 
Brasil, com duelos de quartas 
de final marcados, respecti-
vamente, contra o River Plate 
e Atlético-MG, eram apenas 
o que interessava dentro de 
campo. Fora dele, a crise ins-
titucional vivida pelo clube já 
começava a minar o clima que 
cercava a Toca da Raposa, mas 
a primeira resposta dos joga-
dores foi contundente: 3 a 0 
sobre o Atlético, arquirrival, 
no duelo de ida do mata-mata 
nacional. O que ninguém ima-
ginaria é que aquela seria a úl-
tima resposta dada pela equi-
pe, sob o comando de Mano 
Menezes. E a última vitória... e 
até mesmo o último gol!

Mano Menezes passou 1.107 dias no Cruzeiro
Goal  

Mano Menezes não resistiu à pressão por resultados no Cruzeiro

Foto: Douglas Magno/BP Filmes

Este ano já aconteceu uma Jornada Técnica sob o comando de Arthur Alves que, agora, irá supervisionar todo o curso com os novos árbitros e também o processo de revalidação dos diplomas

Foto: Divulgação/FPF

Iago Sarinho
 iagosarinho@gmail.com
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Esportes

Nos confrontos, o Belo segue invicto com dois empates e uma vitória, ocorrida na primeira fase no Almeidão por 3 a 1

Se depender dos nú-
meros, o Botafogo é favori-
to para o jogo de amanhã, 
às 19h15 no Estádio Barre-
tão em Ceará Mirim, contra 
o Globo, pela 16ª rodada 
do Campeonato Brasileiro 
da Série C. Nos confrontos 
contra o time do Rio Gran-
de do Norte, na terceira 
divisão, o Belo leva uma 
pequena vantagem. O Belo 
nunca perdeu para Globo 
na competição. Foram 3 
partidas, com dois empates 
e uma vitória do tricam-
peão paraibano.

O Globo só subiu para 
a Série C no ano passado. 
Na primeira partida entre 
as duas equipes, houve um 
empate em 1 a 1, no Al-
meidão. No jogo da volta, 
em Ceará Mirim, o placar 
se repetiu no estádio Bar-
retão. Este ano, na sétima 
rodada, o Botafogo venceu 
por 3 a 1. 

Números a parte, o 
jogo de amanhã deverá ser 
bastante disputado, porque 
ambas as equipes, em po-
sições diferentes na tabela 
de classificação, precisam 
vencer para atingir seus ob-
jetivos. O Globo é o oitavo 
colocado, com 16 pontos e 
precisa somar pontos para 
fugir cada vez mais da zona 
de rebaixamento. Já o Belo 
tem 21 pontos e precisa de 
uma vitória para continuar 
na briga por uma das vagas 
do G4.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo leva vantagem
nos jogos contra o Globo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Os jogadores do Botafo-
go estão conscientes das di-
ficuldades que enfrentarão 
em Ceará Mirim, porém es-
tão muito confiantes, após a 
vitória sobre o Confiança.

“O time está crescendo 

no momento certo. Vinha-
mos jogando bem com a 
bola, mesmo nos resultados 
negativos, mas estávamos 
pecando na marcação. Con-
tra o Confiança entramos 
muito focados neste aspec-

to e praticamente não dei-
xamos o adversário jogar 
como queria. Vamos fazer 
a mesma coisa de agora por 
diante, pensando em pontu-
ar a cada jogo, e depois pen-
sar na classificação. A gente 

sabe que não pode mais va-
cilar”, disse o meia Juninho, 
antes do embarque para o 
Rio Grande do Norte, que 
aconteceu ontem.

Mais uma vez, o lateral 
esquerdo Neuton não foi 

relacionado para o jogo. Ele 
continua se recuperando 
de uma contusão. Por ou-
tro lado, o meia Enercino já 
cumpriu suspensão e está à 
disposição do técnico Eva-
risto Piza. 

Celso Teixeira retorna para
evitar rebaixamento do Galo

Mesmo com a probabi-
lidade de 95,6 por cento de 
ser rebaixado, a diretoria do 
Treze demonstrou ontem 
que ainda não jogou a toalha 
e que acredita ainda no mila-
gre de fugir do rebaixamen-
to. O clube mandou buscar 
um velho conhecido do tor-
cedor trezeano, o experiente 
técnico Celso Teixeira, para 
se juntar ao trabalho de Kle-
ber Romero nos três jogos 
que restam a equipe. Os di-
rigentes vêem Celso Teixeira 
como um grande estrategis-
ta e que pode ser muito útil 
na tentativa de tirar o clube 
da lanterna da competição.

O novo técnico do Galo 
tem 58 anos, é de Campinas
-SP, e já teve duas passagens 
pelo Treze, de 2005 a 2007 e 
mais recente, em 2017. Celso 
Teixeira é conhecido por ser 
um técnico disciplinador e 
de um temperamento muito 
explosivo, tendo se envolvi-
do em muitas polêmicas nos 
clubes que passou. Além do 
Galo, ele dirigiu também na 
Paraíba o Campinense e o 
Botafogo. 

Ele já foi apresenta-
do ontem ao elenco, e já 
começou a trabalhar com 
vistas ao jogo decisivo do 
próximo domingo, às 16 
horas, no Presidente Var-
gas, contra o Ferroviário. 
A CBF já confirmou a mu-

dança da partida do Ami-
gão para o PV.

Celso Teixeira já co-
mandou um treino tático 
para começar a definir o 
time para o jogo contra o 
Ferroviário. O Goleiro Mau-
ro Iguatu ainda faz trata-
mento, mas tem chances de 
retornar a equipe. Porém, 
Júlio Pacato e Diego Silva 
estão fora da partida, já que 
levaram o terceiro cartão 
amarelo contra o Sampaio 
Corrêa, e terão de cumprir 
suspensão automática. A 
equipe ainda treina hoje e 
amanhã, quando Teixeira 
vai tirar todas as dúvidas 
e finalmente definir qual a 
equipe que vai começar jo-
gando contra o Ferroviário. 

Paraibano Sub-19

CSP em situação difícil
para voltar à Copa SP

Atual campeão da 
competição, líder absolu-
to na primeira fase, time 
de melhor campanha com 
100% de aproveitamento 
e apenas dois gols sofridos 
em toda a competição. Esse 
foi o retrospecto que o CSP 
apresentou quando entrou 
em campo na última quar-
ta-feira (7), fora de casa, no 
Estádio Amigão, diante da 
Perilima que deixando to-
dos os dados de lado, apli-
cou uma sonora goleada por 
4 a 0 na equipe pessoense 
nas primeiras partidas das 
semifinais do Campeonato 
Paraibano Sub-19, competi-
ção que garante ao vencedor 
uma vaga na Copa São Paulo 
de Futebol Júnior. As equipes 
se enfrentam no segundo 
confronto amanhã às 15h no 
campo do Unipê.

A vitória da Perilima 
não chegou a surpreender, 
já que a equipe também fez 
grande campanha ao longo 
da competição também che-
gando invicta para a disputa 
e agora mantendo-se, ao me-
nos até o próximo confronto, 
na mesma condição. Essa foi 
a segunda goleada consecu-

tiva da equipe de Campina 
Grande que nas quartas de 
final venceu por 5 a 1 o time 
da Picuiense. Agora, com a 
vantagem de 4 gols sobre o 
adversário, a equipe enfren-
tará amanhã mais uma vez o 
CSP, podendo perder o jogo 
por até três gols de diferença.

Enquanto isso, o CSP, 
principal favorito ao título, 
agora percebe essa expecta-
tiva diluída em cada um dos 
gols sofridos no primeiro 
confronto e dentro de casa, 
buscará um verdadeiro mi-
lagre, onde precisará vencer 
por no mínimo quatro gols 
para seguir sonhando com a 
classificação. Josivaldo Alves, 
dirigente e treinador da equi-
pe, creditou a derrota aos 
gols sofridos precocemente 
em falhas do sistema defen-
sivo no primeiro tempo, ain-
da antes dos 20 minutos, ele 
também ficou na bronca ao 
menos com uma das penali-
dades assinaladas por Clizal-
do Maroja, árbitro da partida.

“No nosso entendimen-
to sofremos um gol inespe-
rado muito cedo após uma 
falha da defesa e do nosso 
goleiro antes dos 10 e o 
segundo também veio na 
mesma situação ainda na 
primeira etapa. Depois duas 

penalidades que julgamos 
terem sido duvidosas e uma 
para nós que não foi assina-
lada. Sabemos que na hora 
não é simples, fora de casa, 
mas ocorreu”, relembrou.

No entanto, Josivaldo não 
abordou um tom de relama-
ção para justificar o resultado, 
segundo ele, de fato a Perilima 
foi superior no jogo e mereceu 
a vitória em um dia onde o 
time da capital não esteve em 
sua melhor forma. Por fim, o 
mandatário do CSP não jogou 
a toalha e espera uma reação 
de seus comandados.

“Eles jogaram muito 
bem, foram letais e nós não 
aproveitamos as situações 
que criamos. Nós agora te-
mos que correr atrás do pre-
juízo. Sabemos que será uma 
missão improvável de ser rea-
lizada, mas temos um grande 
time e vamos brigar até o fim 
para seguir no caminho de 
mais um título”, explicou. 

Na outra partida das se-
mifinais, o Confiança de Sapé, 
jogando em seus domínios no 
estádio Tadeuzão, enfrentou o 
Sabugy de Santa Luzia e venceu 
por 2 a 0. O próximo e decisi-
vo confronto entre as equipes 
também será amanhã às 15h 
no estádio Oliveirão, casa da 
equipe sertaneja.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

No jogo de ida, disputado no Almeidão, o Botafogo impôs a sua melhor qualidade e venceu sem maiores problemas. O adversário se reforçou bastante e está com um elenco bem melhor

Apesar de muito polêmico, Celso Teixeira teve um bom retrospecto quando esteve à frente do time alvinegro

Foto: TVTorcedor

Foto: Silas Batista



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 9 de agosto de 2019

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Sharon Marie Tate Polanski 
também era modelo e uma 
das mulheres mais bonitas 
do cinema da década de 
1960; morreu aos 26 anos de 
maneira trágica, brutalmente 
assassinada pelas mãos da 
notória Família Manson, seita 

de jovens seguidores de Charles Manson

Também historiador, era natural 
de Santa Luzia (PB) e iniciou 

sua carreira no serviço público 
como assessor de imprensa 

no governo Pedro Gondim, em 
1961; exerceu o cargo de diretor 

técnico e depois diretor do 
Jornal A União no governo José 

Maranhão. Morreu aos 76 anos

117 — Trajano, imperador romano

1969 — Sharon Tate, 
atriz norte-americana

1997 — Betinho (Herbert José 
de Sousa), sociólogo brasileiro

2018 — Nelson Coelho, 
jornalista e escritor (PB) (Thomas Hobbes)

“Estou para 
realizar a minha 
última viagem, 

um grande salto 
no escuro.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Arquivo
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nar, que foi agravado pela descoberta de um 
câncer. Estava internado há aproximadamente 
duas semanas na Santa Casa de Minas Gerais. 
Velório ocorreu no palco do Teatro Marília e o 
corpo foi cremado no Parque Renascer, na capi-
tal mineira.

José Augusto Hülse
8/8/2019 – Aos 82 anos, 
em Criciúma (SC), por in-
suficiência respiratória. 
Ex-vice-governador de 
Santa Catarina no manda-
to de Paulo Afonso Vieira, 
ambos pelo então PMDB, entre 1995 e 1999. 
Também foi prefeito de Criciúma entre 1983 
e 1989. Natural de Tubarão, era engenheiro 
civil formado pela Universidade Federal do 
Paraná (UFPR).

Antonio de Souza Sobrinho
8/8/2019 - Aos 79 anos, 
em João Pessoa (PB), com 
pneumonia. Ex-reitor da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB). Natural de 
Cajazeiras, completaria 80 
anos no dia 26 de agosto. Era mestre em Fi-
losofia e Teologia pela Pontifícia Universida-
de Gregoriana de Roma, além de Especialista 
em Sociologia pela mesma instituição. Foi um 
dos fundadores do Iesp.

Igor Souza
5/8/2019 – Aos 38 anos, em 
Fortaleza (CE), com um tu-
mor no cérebro. Ex-modelo 
cearense ficou conhecido no 
início dos anos de 2000 tan-
to em outdoors comerciais 
quanto em passarelas de desfiles. Estava em 
situação debilitada. Por causa da doença, teve 
complicações nos olhos e na fala, além de uma 
pneumonia forte.

Adilson José Azevedo
(Adilson do Feijão)
6/8/2019 – Em Campina 
Grande (PB). Empresário e 
ex-prefeito de Baraúnas (PB). 
Entrou na política em 1996 
como vice-prefeito e em 
1998 assumiu a administração da cidade, após a 
cassação do então prefeito Severino Gomes. Em 
2000 foi eleito prefeito. Foi notícia ao matar o 
próprio filho, Alyson Azevedo (na época prefeito 
de Baraúnas), ao confundi-lo com um assaltante.

William Farias
6/8/2019 – Aos 24 anos, em 
Cascavel (PR), por problemas 
respiratórios. Jovem partici-
pava de concursos de beleza 
e, em 2017, recebeu o título 
de ‘Mister Foz do Iguaçu’. Es-
tava internado no Hospital Universitário de Cas-
cavel, após apresentar problemas de saúde.

Tadeu Noronha de Souza
6/8/2019 – Aos 58 anos, em 
Parintins (AM), de parada 
cardiorrespiratória. Jorna-
lista e radialista com passa-
gens pela Rádio Alvorada, 
onde atuou como apresen-
tador de programa jornalístico e musical. Tam-
bém se destacou como apresentador de jornais 
(Jornal da Amazônia e Jornal da Alvorada) e da 
TV Alvorada. Foi um dos fundadores do Jornal 
Parintins Em Tempo, em 2005 que circulou até 
o ano de 2010.

Sushma Swaraj
6/8/2019 – Aos 67 anos, 
de uma parada cardíaca. 
Ex-ministra de Relações Ex-
teriores indiana, uma das 
políticas mais conhecidas do 
país. Mal de saúde, ocupou o 
cargo durante cinco anos antes de ser substituí-
da por Subrahmanyam Jaishankar em maio. Em 
2016, passou por um transplante de rim.

Gerimaldo Nunes da Costa
7/8/2019 – Aos 56 anos, em 
João Pessoa (PB). Jornalista 
estava internado no Hospi-
tal Napoleão Laureano des-
de o dia 11 de julho lutando 
contra um câncer de tireoi-
de. Estudou Jornalismo na Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB) e era servidor do Incra. 
Sepultamento ocorreu em Alagoa Grande (PB), 
onde nasceu.

Felício Alves da Silva
7/8/2019 – Em Belo Hori-
zonte (MG). Um dos cenó-
grafos mais atuantes do tea-
tro em Minas Gerais. Lutava 
contra um enfisema pulmo-

Aproximadamente 150 agentes da 
Autarquia Especial Municipal de Lim-
peza Urbana (Emlur) de João Pessoa es-
tão atuando nos cemitérios públicos de 
João Pessoa durante esta semana para 
preparar os locais para as visitas do Dia 
dos Pais, celebrado neste domingo (11). 
Estão sendo realizados serviços de roço, 
capinação, varrição, coleta, recolhimento 
de entulho e pintura de meio-fio.

Na terça-feira (6), os agentes traba-
lharam nos Cemitérios de Nossa Senho-
ra da Penha (Penha) e Senhor da Boa 
Sentença (Varadouro). Na quarta-feira 
(7), as ações aconteceram nos Cemité-
rios do Cristo Redentor; São José (Cruz 
das Armas); São Sebastião (Muçumago) 
e Santa Catarina (Bairro dos Estados), 
abrangendo as áreas interna e externa e 
ainda o entorno.

Já no que diz respeito aos cemitérios 
particulares da capital, a responsabilida-
de pela limpeza interna é de responsabi-
lidade das próprias administrações dos 
locais, ficando a cargo da Emlur apenas a 
manutenção das vias próximas.

No último mês de maio, a Prefeitu-
ra de João Pessoa (PMJP), por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Urbano 
(Sedurb), também intensificou as ações 
de manutenção e zeladoria nos cemité-
rios da capital para receber os visitantes 
previstos para o Dia das Mães. Na opor-
tunidade, cerca de 70 mil pessoas visi-
taram os cemitérios municipais. Foram 
celebradas missas no Cemitério Senhor 
da Boa Sentença, no Varadouro.

Anualmente, o trabalho de limpeza 
dos cemitérios são realizados em datas 
como Dia das Mães, Dia dos Pais, Dia de 
Finados e Dia de Natal.

Feminicídio

Obituário

Karolina de Oliveira Gomes
6/8/2019 – Aos 16 anos, em 
Capim de Mamanguape (PB). 
Ex-namorado é o principal 
suspeito do assassinato da 
adolescente encontrada mor-
ta em um matagal. De acordo 
com o major-PM Alberto Filho, as investigações 
estão adiantadas e as suspeitas recaem sobre o 
ex-namorado inconformado com o fim do relacio-
namento. A jovem, que residia em Goianinha (RN), 
teria sido ameaçada pelo suspeito. Seu corpo foi 
encontrado às margens da PB-041, com sinais de 
estrangulamento e perfurações a faca.

Sheila de Oliveira
7/8/2019 – Aos 43 anos, em 
Ubatuba (SP). Cabeleireira foi 
morta por estrangulamento 
em sua cama, segundo a po-
lícia, pelo namorado de 19 
anos. Eles namoravam há dois 
anos. Testemunha disse que a vítima teria verba-
lizado a intenção de terminar o namoro, o que po-
deria ter sido a motivação do crime. O apontado 
como autor do assassinato recebeu voz de prisão 
em flagrante por feminicídio.

Henri Belolo
3/8/2019 (divulgada em 
7/8/2019) – Aos 82 anos, 
de causa não revelada. Pro-
dutor francês e co-criador 
da banda Village People. 
Participou da criação da 
disc music e trabalhou em sucessos como ‘Ma-
cho Man’ e ‘Y.M.C.A.’.

Toni Morrison
5/8/2019 – Aos 88 anos, em 
Nova Iorque, Estados Uni-
dos. Escritora norte-ameri-
cana, Nobel de Literatura, 
uma das vozes das letras 
afro-americanas. Nascida 
em 1931 em Lorain, Ohio, formou-se em Lín-
gua Inglesa e lecionou em várias universidades, 
tendo trabalhado também como editora na Ran-
dom House, num papel que lhe permitiu divul-
gar outros nomes da literatura afro-americana.
Estreou como autora pouco antes dos 40 anos, 
em 1970, com o romance ‘The bluesteye’. Em 
1993, foi a primeira escritora negra a ganhar o 
Prêmio Nobel de Literatura.

Diego Tello
5/8/2019 – Aos 44 anos, em 
Valle de Cauca, Colômbia, de 
câncer (leucemia linfoblásti-
ca aguda). Zagueiro que de-
fendeu clubes importantes 
do futebol colombiano nos 
anos de 1990. Maior destaque da carreira como 
jogador foi pelo America de Cali, mas jogou tam-
bém no Millonarios, Independiente Santa Fé, 
Envigado e Lanceros Boyacá. No futebol dos Es-
tados Unidos, atuou pelo New York Metro Stars 
(hoje New York Red Bulls).
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Foto: Arquivo Pessoal
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Foto: de olho no Cariri
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Foto: divulgação

Foto: divulgação
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Foto: divulgação

Foto: Secom-PmJP

Trabalho de conservação também ocorre anualmente em outras três datas comemorativas: Dia das Mães, Finados e Natal

Dia dos Pais: cemitérios públicos 
da capital passam por limpeza

Breves & Curtas
# Crueldade – Um menino de 6 anos mor-
reu em Madhya Pradesh, Índia, após amigos 
colocarem em seu ânus um compressor de ar 
e ligado a máquina. Kanha Yadav estava brin-
cando com um grupo de crianças quando tudo 
ocorreu. Depois de acionarem o equipamento, 
o abdômen do menor ficou inchado. A polícia 
investiga o caso.

# Invasão e morte – Um youtuber de 29 anos 
morreu ao pular de paraquedas de uma fábrica 
de cimento na Espanha. A morte foi causada 
pela não abertura do equipamento. Ele tinha um 
canal dedicado exclusivamente aos esportes de 
risco e tinha a intenção de gravar o salto. Ele e 
mais um amigo invadiram a fábrica da empresa 
Cemex e subiram numa torre de 50 metros.

# Picada de cobra – Uma menina de 12 anos 
morreu quatro dias depois de ter sido picada 
por uma cobra em Camacan, cidade do sul da 
Bahia. Ela foi picada no dia 22 de julho, recebeu 
atendimento médico e foi liberada. Quatro dias 
depois, passou mal novamente, foi internada, 
mas não resistiu. Pamela Costa Gomes foi pi-
cada quando brincava na casa de uma amiga.

# Brinquedo mortal – Uma mulher recém-
-casada acabou morrendo após o marido utilizar 
um brinquedo sexual em uma sessão de 48 horas 
de sexo sadomasoquista. A vítima, de 49 anos, 
não resistiu a danos internos causados no intes-
tino. A morte aconteceu oito dias após Ralph 
Jankus e Christel se casarem, na Alemanha. 
A tragédia foi registrada em 2018, na semana 
seguinte ao casamento. Após um ano do aci-
dente, a justiça alemã decidiu pela absolvição 
do homem, de 52 anos.

Cemitério Senhor da
Boa Sentença, localizado 
no Varadouro, no Centro 

Histórico, é o maior
de João Pessoa
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EDITAL DE INTIMAÇÃO Nº 55
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, nos uso das atribuições que lhe foram 

conferidas por meio da Portaria nº 750 de 24 de maio de 2019, publicada no D.O.E de 04 de junho 

consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, 
nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019.

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato 065.702.804firmado em 23/12/2015, titulado pelo fiducianteITALLO 
JANDSON SILVA SANTOS,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à R PROJETADA E, nº 
072, LOTE 17-B, QUADRA 10, CUITÉ-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula R-3-5.370com 
saldo devedor de responsabilidade de Vossas Senhorias, venho pelo presente intimá-los para que se 
dirijam a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem 
efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data 
desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificadas que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 04 de junho de 2019.

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BAN-
CO DO BRASIL S.A do contrato 065.703.135firmado em 18/12/2017, titulado pelo fiducianteJOSÉ 
RODRIGUES RAMOS NETO,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à R PROJETADA I, 
nº 646, LOTE 7-B, QUADRA 12, CUITÉ-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula R-3-5.370com 
saldo devedor de responsabilidade de Vossas Senhorias, venho pelo presente intimá-los para que se 
dirijam a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem 
efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data 
desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificadas que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 04 de junho de 2019.

ALLIANCE RESERVA DO ATLÂNTICO CONSTRUÇÕES SPE LTDA, CNPJ 22.063.485/0001-03 
torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria do Meio ambiente, Pesca e Aquicultura de 
cabedelo a Licença de Operação para o Reserva do atlântico, situado na Avenida Oceano Atlântico, 
892, Intermares – Cabedelo.

3R ENGENHARIA LTDA – CNPJ nº 10.898.590/0001-75, Torna público que requereu a  SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para o VILLA GAUDÍ RESIDENCE (Edifi-
cação multifamiliar) situado à Rua Florianópolis, s/n, Planalto da Boa Esperança - Município: João 
Pessoa/PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que, REQUEREU ASUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2019-004927/TEC/LI-6898, para 
o Conjunto Residencial Josemir Mendes composto por 128 unidades, no município deBAYEUX- PB.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 1631/2019em João Pessoa, 25 de julho de 2019 – Prazo: 1.825 dias. 
Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular com 25 unidades, no Loteamento São Judas 
Tadeu.Na(o) –Sede do Município: SANTA RITA. UF: PB. Processo: 2019-002682/TEC/LO-9046.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA PRÉVIA Nº 1687/2019, em João Pessoa, 31de julhode 2019 – Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de:Conjunto Habitacional Popular com 60 unidades. Município: INGÁ - UF: PB. Proces-
soSudema: 2018-003183/TEC/LP-3091

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-005116/TEC/LO-9543, parao 
Conjunto Habitacionalcom50 unidades habitacionais. Município:SOLEDADE-PB.

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO 
PRELIMINAR DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA, 
N.º 032/2008, CELEBRADO ENTRE A D’MÓVEIS IN-
DÚSTRIA DE MÓVEIS TUBULARES LTDA E A COMPA-
NHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP.

Aos 02 dias do mês de agosto do ano de 2019, nesta Cidade de João Pessoa, capital do Estado 
da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP, sociedade de econo-
mia mista, com sede nesta capital, na Rua Feliciano Cirne, nº 50, Jaguaribe, inscrita no CNPJ sob 
o n° 09.123.027/0001-46, neste ato representada, por seus Diretores Presidente e de Operações 
Interino, respectivamente, Sr. RÔMULO SOARES POLARI FILHO, brasileiro, casado, engenheiro 
civil, inscrito no CPF nº 024.623.844-56, portador da cédula de identidade nº 2124925 (SSP/PB), 
residente e domiciliado na Cidade de João Pessoa, e Sr. HENRIQUE CANDEIA FORMIGA, brasileiro, 
casado, engenheiro civil, portador do CPF/MF n.º 038.713.654-16 e do RG n.º 2.684.248 SSP/PB, 
residente e domiciliado em João Pessoa/PB, com base na legislação pátria vigente, resolve por 
bem RESCINDIR UNILATERALMENTE o Contrato Preliminar de Compra e Venda, N.º 032/2008, 
firmado em 27 de novembro de 2008, com a D’MÓVEIS INDÚSTRIA DE MÓVEIS TUBULARES 
LTDA, inscrita no CNPJ sob o n° 07.663.817/0001-99, que tem por objeto a alienação de um imóvel 
localizado na Rua Perseu Dantas, nº. 200, na Cidade de Campina Grande, PB, operando-se tal 
rescisão pelos fundamentos seguintes e gerando os efeitos a seguir fixados: CONSIDERANDO que 
a empresa em tela violou disposições contratuais, especialmente as previsões contidas na alínea “c” 
da CLÁUSULA OITAVA do Contrato Preliminar de Promessa de Compra e Venda, que estabelece 
como cláusulas resolutivas o descumprimento a obrigatoriedade de pelo funcionamento das ativi-
dades empresariais que se destina a área adquirida e respectivas benfeitorias; CONSIDERANDO o 
pleno direito de RESCINDIR UNILATERALMENTE o Contrato Preliminar de Promessa de Compra 
e Venda mencionado, a Companhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP o faz por decisão de 
seus Diretores Presidente e de Operações, infra-assinados, conforme Resolução de Diretoria n° 
019/2019, datada de 22 de julho de 2019, razão pela qual cessam todos os direitos e obrigações das 
partes, a partir desta data, excetuando-se as responsabilidades pelos atos já decorridos e oriundos 
do referido instrumento legal; CONSIDERANDO, por fim, todos os fundamentos descritos acima, 
FICA RESCINDIDO DE PLENO DIREITO O CONTRATO PRELIMINAR PROMESSA DE COMPRA 
E VENDA Nº 032/2008, celebrado entre a D’MÓVEIS INDÚSTRIA DE MÓVEIS TUBULARES LTDA 
e a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP.

João Pessoa, 02 de agosto de 2019.

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP
 

 RÔMULO SOARES POLARI FILHO HENRIQUE CANDEIA FORMIGA 
  Diretor Presidente Diretor de Operações Interino

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 085/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 22/08/2019, às 09h (nove horas) para:

AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES (DESKTOP), destinado ao FUNDO ESPECIAL DE DESEN-
VOLVIMENTO DE RECURSOS HUMANOS - FDRH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00505-9
João Pessoa, 08 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 099/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 23/08/2019, às 9h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS, destinado a diversos 
Hospitais da Rede Pública Estadual - PB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-00798-0
João Pessoa, 8 de agosto de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

de 2019, INTIMA o representante legal da Empresa Mayara Sousa Medeiros Lins – ME – CNPJ 
09.021.04/0001-39 a comparecer perante esta Comissão no dia 12 de agosto de 2019, às 13:30h, a 
fim de participar de AUDIÊNCIA na condição de investigada no Processo Administrativo Disciplinar 
n° 0002116-1/2018 Processo de Instrução n° 0013333-4/2019, que objetiva apurar supostas irregu-
laridades referente ao fornecimento de materiais para a Escola Doutor Hortêncio de Sousa Ribeiro.

 Em cumprimento ao que preceitua o art. 144 da Lei Complementar 58/2003, informamos que 
os autos do Processo estão à disposição do servidor e que o mesmo poderá no dia da audiência 
se fazer acompanhado de advogado.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT – PB

CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 126/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 22/08/2019, às 09:00 horas para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE, LIMPEZA E DESCARTÁVEIS, destinado ao  CEN-
TRO ESPECIALIZADO DE DIAGNÓSTICO DO CÂNCER (CEDC) , conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº  19-00792-1                                               
 João Pessoa, 08 de agosto de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

HOSPITAL NAPOLEÃO LAUREANO 
AVISO DE RESULTADO LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

Hospital Napoleão Laureano mantido pela Fundação Laureano, torna público aos interessados 
o RESULTADO DA licitação TOMADA DE PREÇO Nº 001/2019, onde o objeto: REFORMA DE 
UNIDADES DE ATENÇÃO A SAÚDE - Hospital Napoleão Laureano, de acordo com o Edital e seus 
anexos, comunica que: A Empresa F&J SOARES SERVIÇOS CONSTRUÇÃO E ENGENHARIA 
LTDA – ME, foi vencedora do certame com o MENOR PREÇO  de R$ 514.885,24 (Quinhentos e 
quatorze mil oitocentos e oitenta e cinco reais e vinte quatro centavos),  para maiores informações 
e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a CPL no HNL localizado Av. Capitão José Pessoa 
Nº 1140, Jaguaribe, nesta Capital.  

João Pessoa, 06 de Agosto de 2019.
Tadeu Bandeira Arnaud

Presidente da Comissão de Licitação

HOSPITAL NAPOLEÃO LAUREANO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CNPJ 09.112.236/0001-94
EXTRATO DA HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DA LICITAÇÃO

- TOMADA DE PREÇO -001/2019.
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação de referência 

á tomada de preço nº 001-2019, que objetiva: Reforma de Unidade de saúde no Hospital Napoleão 
Laureano, sendo escolhida a empresa com o menor preço, para a execução da obra, onde saiu 
vencedora a empresa FJ SOARES SERVIÇO DE CONSTRUÇÃO E ENGENHARIA LTDA - ME 
(CNPJ: 18.304.045/0001-15) com o valor global de R$ 514.885,24 (Quinhentos e quatorze mil 
oitocentos e oitenta e cinco reais e vinte quatro centavos) O qual tornamos público a Homologação 
e Adjudicação do referido processo licitatório. 

João Pessoa, 08/08/2019.
Tadeu Bandeira Arnaud

Presidente da Comissão de Licitação

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta 

Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato  065.703.152firmado em 29/03/2018, titulado pelo fiducianteBRUNO 
MARCOS DOS SANTOS,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à Rua Mousinho Nonato, 
nº 637, Lote 19-A, Quadra 13, Loteamento Portal da Serra, bairro das Graças – Cuité-PB, registrado 
neste Cartório, sob a matrícula 5310com saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, 
venho pelo presente, intimá-lo para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália 
de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 
(Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de 

Geral
Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Ação de combate ao tráfico realizada pela Polícia Militar da Paraíba aconteceu no bairro de Cruz das Armas

A Polícia Militar apreen-
deu mais de 10 kg de drogas, 
na noite da quarta-feira (7), 
em uma ação de combate ao 
tráfico que resultou na prisão 
de dois suspeitos em flagran-
te. Os acusados, de 23 anos 
cada, estavam com a maco-

nha distribuída em sacolas, 
tabletes e trouxas prontas 
para a venda, dentro de uma 
casa, na Rua Santa Terezinha, 
localizada no bairro de Cruz 
das Armas, em João Pessoa. 

Os policiais da Força 
Tática do 1º Batalhão chega-

ram ao local por indicação 
da Coordenadoria de Inteli-
gência da PM, que vinha le-
vantando informações sobre 
a atuação de traficantes na 
região. Os presos foram apre-
sentados na Central de Fla-
grantes, no Geisel.

Dupla é presa com mais de 10 kg 
de drogas em João Pessoa

Balanço aponta 540 quilos em 6 meses 
As ações da Pm contra o tráfico 

foram responsáveis pela apreensão 
de mais de 540 quilos de drogas, na 
Paraíba, no período de janeiro a julho 
deste ano, conforme aponta a Coor-
denadoria de estatística e Avaliação 
da Pm (em/7). A maconha foi o tipo de 
droga mais apreendida pela corpora-
ção no período, representando mais de 

80% do total de drogas apreendidas.
os outros tipos de drogas apreen-

didos pela Polícia militar da Paraíba, 
nos sete primeiros meses do ano, 
foram cocaína, crack, ecstasy, haxixe, 
LSd e anfetamina. o material apreen-
dido é apresentado em delegacias da 
Polícia Civil ou da Polícia Federal, em 
todo o estado.

Foto: Secom-PB

O juiz Eduardo José 
de Carvalho Soares, coor-
denador do Grupo da 
Meta 6 do Conselho Na-
cional de Justiça no âmbi-
to do Tribunal de Justiça 
da Paraíba (CNJ/TJPB), 
homologou, durante au-
diências realizadas na 
quarta-feira (7), dois acor-
dos firmados nas Ações 
Civis Públicas nº 0800 
503-20.2016.815.0491 
e 0000987-39.2014.815. 
0491, envolvendo, respec-
tivamente, os Municípios 
de Poço Dantas e Uiraúna. 
A iniciativa faz parte do 
Projeto Conciliação e Me-
diação dos Interesses Co-
letivos.

A ação ajuizada pelo 
Ministério Público esta-
dual contra o Município 
de Poço Dantas envolvia 
o interesse sanitário com 
vistas a implementação 
da Estação de Tratamen-
to e Esgoto (ETE). Já a 
ação contra o Município 
de Uiraúna teve como ob-
jeto os criatórios de por-

cos e ovinos soltos ou em 
pocilgas na parte central 
da cidade, em detrimento 
à saúde pública.

Pelos termos do acor-
do, até o dia 30 de agosto 
todas as pocilgas e currais 
e criatórios de animais 
serão cessadas, median-
te multa administrativa a 
cargo da Prefeitura Muni-
cipal, bem como a instau-
ração de processo criminal 
ambiental pelo Ministério 
Público. Haverá, ainda, a 
destruição dos criatórios e 
apreensão com destinação 
específica dos animais em 
caso de descumprimen-
to. Com relação às demais 
áreas e bairros inseridos 
na Zona Urbana de Uiraú-
na, ficou estabelecido o 
prazo até o dia 30 de outu-
bro, para as mesmas pro-
vidências. 

Participaram da au-
diência o promotor de Jus-
tiça Hamilton de Souza Ne-
ves Filho e a Procuradora 
do Município de Uiraúna, 
Elicely Cezário Fernandes.

Homologados acordos 
contra dois municípios

Os acusados, de 23 
anos cada, estavam 
com a maconha 
distribuída em 
sacolas, tabletes 
e trouxas prontas 
para a venda

Os membros do Conse-
lho da Magistratura do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba vão 
se reunir na Sala de Sessões 
do Tribunal Pleno, a partir 
das 9h de hoje, para apreciar 
14 processos da pauta de jul-
gamento, incluindo recursos 
administrativos e pedidos 
de providências. A pauta foi 
divulgada pela assessoria do 
órgão e está disponível no 
site do TJPB, no link Pautas de 
Julgamento, com detalhes dos 
feitos a serem julgados, com 
nomes de partes e assunto.

Com relatoria da Presi-
dência do TJPB, será apreciado, 
também, o Processo Adminis-
trativo nº 335.005-3, que tem 
como requerente o presidente 
do Tribunal, desembargador 
Márcio Murilo e interessado a 
Corregedoria-Geral de Justiça. 
O assunto diz respeito ao pro-
jeto de resolução disciplinando 
o procedimento a ser adotado 
por magistrados em casos de 
afastamentos eventuais, im-
previsíveis e urgentes do expe-
diente forense, dentre outros.

Conselho da 
Magistratura 
vai apreciar 
14 processos
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00025/2019

Espécie: Ata nº 25 - Pregão Presencial nº 00025/2019, Processo Administrativo nº 041/2019. 
Que objetiva o registro de preços para: contratação de empresa especializada em serviços de 
Mecânica, Elétrica e Pintura de veículos e máquinas para atender as necessidades da frota de 
veículos municipal e aos que tenham direito por força contratual, conforme especificações, quan-
tidades e condições constantes no Anexo I - termo de referência. Resolve registrar os Preços nos 
seguintes termos: Empresas vencedoras: GRANPEÇAS COM. E DISTRIBUIÇÃO DE PEÇAS RETÍ. 
E SERVIÇOS LTDA.CNPJ: 04.906.156/0001-97.Item (s): 2-4. Valor: R$ 16.820,00; O CEARENSE 
DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA.CNPJ: 02.044.971/0001-69.Item (s): 1-3-5-6-7-8. Valor: R$ 
36.070,00. Total R$ 52.890,00 Data da Assinatura: 08/08/2019. Validade: 12 meses. Ata disponível 
na integra no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Licitações.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: contratação de empresa 
especializada em serviços de Mecânica, Elétrica e Pintura de veículos e máquinas para atender as 
necessidades da frota de veículos municipal e aos que tenham direito por força contratual, conforme 
especificações, quantidades e condições constantes no Anexo I - termo de referência; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: GRANPEÇAS COM. E DISTRIBUIÇÃO DE 
PEÇAS RETÍ. E SERVIÇOS LTDA - R$ 16.820,00; O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PECAS 
LTDA - R$ 36.070,00.

Assunção - PB, 31 de Julho de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
 RATIFICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 011/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 011/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPE-
CIALIZADOS NA ÁREA CONTÁBIL, ÁREA DE GESTÃO, ÁREA DE PESSOAL E PREVIDENCIÁRIA, 
COM VASTOS CONHECIMENTOS ESPECÍFICOS E GENÉRICOS EM CONTABILIDADE APLICADA 
AO SETOR PÚBLICO – CASP, EM OBEDIÊNCIA AO PLANO DE CONTAS APLICADO AO SETOR 
PÚBLICO – PCASP, DESSA PREFEITURA; RATIFICO o correspondente procedimento, HOMOMO-
GO e ADJUDICO o seu objeto a: CONPLAN SERVIÇO DE CONTABILIDADE E PLANEJAMENTO 
ORÇAMENTÁRIO LTDA portadora do CNPJ nº 17.262.153/0001-00 - R$ 6.500,00 (seis mil  e qui-
nhentos reais) mensal por 12 (doze) meses, totalizando R$ 78.000,00 (setenta e oito mil reais) anual.

Assunção - PB, 06 de agosto de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE ALHANDRA
RESULTADO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇO N.º 003/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DOS 

SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL DE 
ALHANDRA-PB.

A Câmara Municipal de Alhandra-PB. através da Comissão Permanente de Licitação da, torna 
público o resultado de julgamento da habilitação da TOMADA DE PREÇO N° 003/2019: EMPRE-
SAS HABILITADAS: CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS LTDA, COPEME ENGENHARIA 
E CONSTRUÇÕES EIRELI, D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI, JR ANDRADE 
E CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, e PRIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS 
EIRELI. EMPRESAS INABILITADAS: 3M CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA descumprimento do 
subitem 5.5.2 do edital; RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI descumprimento do subitem 
5.5.8; RAYRA RAFAELA DE ALMEIDA OLIVEIRA EIRELI, por descumprimento do subitem 5.4.6 do 
edital, E RETA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, descumprimento do subitem 5.5.1 do edital. 

O relatório de julgamento encontra-se disponível na Comissão Permanente de Licitação, cujo 
endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se 
o prazo recursal na forma da Lei.

Alhandra, 08 de agosto de 2019.
JOSÉ MARIA RODRIGUES DA SILVA

Presidente da CPL
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2019, que objetiva: Aquisições 
parceladas de Gás GLP, Água Mineral, Vasilhame e Garrafão, destinados a atender as necessi-
dades das Secretarias Municipais deste Município; ADJUDICO o seu objeto a: LAURA SOARES 
NASCIMENTO DE MEDEIROS - R$ 247.500,00.

Arara - PB, 06 de Agosto de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA                                                                                                                                          

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Gás GLP, Água Mineral, Vasilhame e Garrafão, destinados a atender as necessidades das 
Secretarias Municipais deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: LAURA SOARES NASCIMENTO DE MEDEIROS - R$ 247.500,00.

Arara - PB, 06 de Agosto de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Aquisições parceladas de Gás GLP, Água Mineral, Vasilhame e Garrafão, destinados a atender 
as necessidades das Secretarias Municipais deste Município; DESIGNO os servidores Antonio 
Marcos Venancio de Alcantara, Secretario, como Gestor; e Ramon Felipe de Oliveira da Costa, 
Surpervisor de Compras, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade Pregão 
Presencial nº 00026/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido 
contrato, respectivamente.

Arara - PB, 06 de Agosto de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00026/2019
 Aos 07 dias do mês de Agosto de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da Pre-

feitura Municipal de Arara, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gama Rosa - Centro - Arara - PB, 
nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 060/2005, de 
13 de Dezembro de 2005, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente 
pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as 
demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Presencial nº 00026/2019 que objetiva o registro de preços para: Aquisições parceladas de 
Gás GLP, Água Mineral, Vasilhame e Garrafão, destinados a atender as necessidades das Secretarias 
Municipais deste Município; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARARA - CNPJ nº 08.778.755/0001-23.

VENCEDOR: LAURA SOARES NASCIMENTO DE MEDEIROS
CNPJ: 24.993.126/0001-72
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 ÁGUA MINERAL EM GARRA-
FÔES DE 20 LTS UND 7000 4,55 31.850,00

2 GARRAFÃO EM PP PARA ÁGUA 
MINERAL DE 20 LTS UND 500 10,00 5.000,00

3 GLP ENVASADO EM BOTIJÃO 
DE 13 KG UND 2500 70,90 177.250,00

4 VASILHAME DE GLP 13 KG UND 200 167,00 33.400,00
TOTAL 247.500,00

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Arara firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00026/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Arara, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00026/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00026/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - LAURA SOARES NASCIMENTO DE MEDEIROS.
CNPJ: 24.993.126/0001-72.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4.
Valor: R$ 247.500,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Arara.
 Arara - PB, 08 de Agosto de 2019

JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisições parceladas de Gás GLP, Água Mineral, Vasilhame e Garrafão, destinados 

a atender as necessidades das Secretarias Municipais deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00026/2019. DOTAÇÃO: PETTI,PROJOVEM, EJA, FUS, PAB FIXO, FMS, 
FNAS, CRAS, IGD, MAIS EDUCAÇÃO, FPM, ICMS, TRIBUTOS, PDDE, MDE, MAC, FUNDEB, PAIF 
e DIVERSOS: 02.00 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.1002.2004 - Manutenção das 
Atividades da Secretaria de Administração 03.00 - SECRETARIA DE FINANÇAS 04.123.1002.2008 
- Manutenção das Atividades da Secretaria de Finanças 05.00 - SECRETARIA EDUCAÇÃO E 
CULTURA 12.361.2008.2012 - Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica - FUNDEB 
12.361.2008.2014 - Manter Ativ. da Educação Básica - MDE 12.361.2008.2015 - Manter Ativ. do 
Ensino - Salário Educação 12.361.2008.2016 - Manter Programa Dinheiro Direto na Escola - PDDE 
12.366.2006.2022 - Manter Ativ. da Educação de Jovens e Adultos 06.00 - SECRETARIA DE SAÚDE 
- S.M.S. VIGÊNCIA: até 08/08/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: 
CT Nº 00062/2019 - 08.08.19 - LAURA SOARES NASCIMENTO DE MEDEIROS - R$ 123.750,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE ALAGOINHA 

TOMADA DE PREÇOS Nº 04.2019.
OBJETO: Construção de ACADEMIA DA SAÚDE, Proposta MINISTÉRIO DA SAÚDE nº 

11757.0320001/18-003, UNIÃO FEDERAL ATRAVÉS DO MINISTÉRIO DA SAÚDE / FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB. EMPRESAS HABILITADAS: J R P CONSTRUÇÕES 
E COMÉRCIO LTDA – ME – CNPJ – 05.157.468/0001-08 - “COM RESTRIÇÃO – Lei 123/06” e 
MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – EPP, CNPJ 18.920.924/0001-71.  EMPRESA INABILITADA: 
CONSTRUTORA F. OLIVEIRA EIRELI – CNPJ 31.615.295/0001-34. Não apresentou as exigências 
contidas nos subitens 6.6.1 / 6.7.1 e 6.7.2 do instrumento convocatório. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de quaisquer recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes de Propostas de Preços das empresas habilitadas será realizada no dia 
20.08.2019, às 09h00min, no local da primeira reunião. Cópia na íntegra da Ata de Julgamento de 
Habilitação e demais informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
no endereço anteriormente informado no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, assim 
como no sitio www.alagoinha.pb.gov.br  PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA:

Alagoinha/PB, 08 de agosto de 2019.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 20.2019

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, no Auditório Central, 

localizado no Prédio Sede da Prefeitura Municipal, Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - 
PB, às 08h30min, do dia 22.08.2019, licitação modalidade PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo 
MENOR PREÇO, para aquisições de Fardamentos destinados a diversas Secretarias Municipais / 
Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 36/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min, 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Os Avisos de Licitação PREGÃO PRESENCIAL 19.2019 no 
DOE e JORNAL A UNIÃO em 07.08.2019, folhas 25 e 27, respectivamente, tornam-se sem efeito. 

Alagoinha/PB, 08 de agosto de 2019.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00059/2019, que objetiva: Aquisição de 
equipamentos para atendimento das entidades educacionais da rede pública infantil e fundamental 
do município de Areia-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
A J P DE SOUZA COMERCIO ATACADISTA - R$ 20.545,00; CARLOS ALBERTO FERNANDES 
DE QUEIROGA - R$ 110.185,00; CRM COMERCIAL LTDA - ME - R$ 28.530,00; ELETROPECAS 
TI COMERCIAL - EIRELI - R$ 23.975,00; GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 24.800,00; 
GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 39.240,00; M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA 
DANTAS - R$ 24.185,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - 
ME - R$ 9.765,00; R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI-ME - R$ 117.600,00; 
THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 18.840,00.

Areia - PB, 09 de Agosto de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

EXTRATO DE 1° TERMO DE APOSTILAMENTO DO CONTRATO N.°00001/2019 – INEXIGIBI-
LIDADE DE LICITAÇÃO Nº 01/2019. A Prefeitura Municipal deBelém/PB, torna público o 1° termo 
de apostilamento, O presente Instrumento contratual tem como objetivo a modificação da razão 
social da empresa contratada, de modo que onde se lerALVES ADVOGADOS ASSOCIADOS, 
leia-se ALVES MOREIRA SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, baseado no art. 65 da Lei 
Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Ratificam-se as demais cláusulas e condições 
anteriormente acordadas no Contrato n.°00001/2019, permanecendo válidas e inalteradas as não 
expressamente modificadas por este instrumento.

Belém, 01 de julho de 2019.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM

EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO
EXTRATO DE 1° TERMO DE APOSTILAMENTO DO CONTRATO N.°00004/2019 – INEXIGI-

BILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 02/2019. OInstituto de Previdência dos Servidores do Município de 
Belém/PB, torna público o 1° termo de apostilamento, O presente Instrumento contratual tem como 
objetivo a modificação da razão social da empresa contratada, de modo que onde se lerALVES AD-
VOGADOS ASSOCIADOS, leia-se ALVES MOREIRA SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, 
baseado no art. 65 da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Ratificam-se as demais 
cláusulas e condições anteriormente acordadas no Contrato n.°00004/2019, permanecendo válidas 
e inalteradas as não expressamente modificadas por este instrumento.

Belém, 01 de julho de 2019.
ROSÂNGELA MARIA BARBOSA DE MELO

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2019.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 12.2019.
REF: TERMO DE CONTRATO 00035/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PAPEL OFÍCIO A4, PARA ATENDER AS NECESSIDA-

DES DE TODAS AS SECRETARIAS E SETORES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
CONTRATADO: JOÃO BATISTA DA SILVA
CNPJ: 32.615.931/0001-90.
OBJETO DO TERMO: Acréscimo de 15,8% (quinze vírgula oito por cento) para a caixa do pa-

pel ofício A4, com 10 resmas de 500 folhas, passando do preço unitário contratado de R$ 149,00 
(cento e quarenta e nove reais) ao valor de R$ 172,54 (cento e setenta e dois reais e cinquenta 
e quatro centavos)

DATA RATIFICAÇÃO: 07.08.2019.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2019: 07.08.2019.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2019.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DA PRESIDÊNCIA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00006/2019
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00021/2019

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria Jurídica, e 
HOMOLOGO o presente processo licitatório que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇO CON-
SIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA 
NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE CONSUMO (EXPEDIENTE, LIMPEZA E GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA, ora licitado 
em favor da empresa: WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP, CNPJ: 19.835.542/0001-
02, ganhadora de todos os itens, pelo valor global de R$ 58.406,96 (CINQUENTA E OITO MIL E 
QUATROCENTOS E SEIS REAIS E NOVENTA E SEIS CENTAVOS). Com base no Art. 4º, Inciso 
XXII, da Lei n° 10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura da 
Ata de Registro de Preços e o consequente Instrumento Contratual, nos termos do art. 64, caput, 
da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas 
no art. 81 desta lei.

Bayeux - PB, 01 de Agosto de 2019.
 JEFFERSON LUIZ DANTAS DA SILVA

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00020/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA CONTÁBIL, SENDO 

ATRIBUIÇÕES: TREINAMENTO NA EQUIPE CONTÁBIL DO CONTRATANTE, AUDITORIA DIÁ-
RIA NOS REGISTROS CONTÁBEIS ELABORADOS PELA EQUIPE DA ENTIDADE, AVALIAÇÃO 
DA NECESSIDADE E ELABORAÇÃO DE PROJETOS DE CRÉDITOS ESPECIAIS; AVALIAÇÃO 
CONTÁBIL DE PROJETOS QUE TRATAM DE LEGISLAÇÃO DE AUMENTO DE REMUNERAÇÃO 
DE ORÇAMENTO; PREPARAÇÃO DE PROJETO DE LEI ORÇAMENTÁRIA ANUAL; PARECER 
SOBRE ASSUNTOS CONTÁBEIS E ECONÔMICOS FINANCEIROS; CONSULTAS SOBRE AS-
SUNTOS CONTÁBEIS E ECONÔMICOS FINANCEIROS; ENCERRAMENTO DE BALANCETES 
MENSAIS E COMPATIBILIZAÇÃO DOS DADOS E ENTREGA ATRAVÉS DO SISTEMA SAGRES; 
ELABORAÇÃO DO RGF E COMPATIBILIZAÇÃO E ENTREGA AO TESOURO NACIONAL. ELA-
BORAÇÃO E ENTREGA DA PRESTAÇÃO DE CONTAS ANUAIS AO TCE, COMPATIBILIZAÇÃO 
E ENTREGA ATRAVÉS DO SISTEMA DO TESOURO NACIONAL.

PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019 
DOTAÇÃO ORÇAMENTARIA: 01.01. – CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, 01.031.2000.2001 – 

MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES LEGISLATIVA, 3390 35 00 001 – SERVIÇOS DE CONSULTORIA
VIGÊNCIA: DE 01/08/2019 A 01/08/2020.
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.606.972/0001-36
CONTRATADO: ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA, CNPJ: 

10.596.370/0001-97. 
VALOR TOTAL: R$ 71.500,00 (SETENTA E UM MIL E QUINHENTOS REAIS)
• REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de Refor-
ma e Ampliação do Clube Municipal Ilha da Fantasia, conforme Termo de Compromisso N°. 
799545/2013MTUR/CAIXA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Borborema/ Termo de Compromisso N°. 799545/2013MTUR/
CAIXA, através da Caixa Econômica Federal: CRÉDITO ESPECIAL - LEI 296/2019, de 23.05.2019 
08.00 - SECRETARIA DE TURISMO E CULTURA 13.392.2012.1064 - Reforma e Ampliação do Clube 
Social Municipal Ilha da Fantasia 4.4.90.51.01 Obras E Instalações. VIGÊNCIA: até 30/11/2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00042/2019 - 02.08.19 - G 
B N CONSTRUCOES EIRELI - R$ 274.666,60.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 09h00min HORAS DO DIA 27 DE AGOSTO DE 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE RIGISTRO 
DE PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E 
LATICINIOS DE FORMA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 012/2019. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.
prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 08 de Agosto de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10h30min HORAS DO DIA 27 DE AGOSTO DE 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE RIGISTRO 
DE PREÇO EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E 
LATICINIOS DE FORMA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 012/2019. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.
prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 08 de Agosto de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATE-
RIAL MEDICO HOSPITALAR, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE BARRA DE SANTANA. O Pregoeiro Oficial convoca o comparecimento dos licitantes já creden-
ciados, para a FASE DE LANCES VERBAIS, que será realizado no dia 14 de Agosto de 2019 às 
10h00min horas no prédio da Prefeitura Municipal de Barra de Santana – PB, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. 

Barra de Santana - PB, 08 de Agosto de 2019. 
ERINALDO ARAUJO SOUSA 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 09h00min HORAS DO DIA 28 DE 
AGOSTO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS EM GERAL, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 012/2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.
barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 08 de Agosto de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ontratação de empresa para o fornecimento de serviço de marcenaria para confec-

ção de móveis especificados em orçamento, para atender o acréscimo das salas, a exemplo das 
Centrais de Monitoramento de Transito e Transporte, a reforma do pátio e a sala da gratuidade. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00044/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
04.122.2001.2092 - Ações de melhoria da STTP 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 99 - Outros 
serviços de terceiors - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 05/10/2019. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00137/2019 - 
05.08.19 - JULIO EMANOEL GARCIA DE FREITAS - R$ 17.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE SOFTWARES CUSTOMIZADOS 
DE GESTÃO PÚBLICA PARA ATENDER A DEMANDA DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA 
GRANDE-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PUBLIC SOF-
TWARE INFORMATICA LTDA - R$ 26.400,00.

Campina Grande - PB, 07 de Agosto de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE LOCAÇÃO 

DE SOFTWARES CUSTOMIZADOS DE GESTÃO PÚBLICA PARA ATENDER A DEMANDA DA 
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00008/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 01.010 - Câmara 
Municipal de Vereadores - 01.031.2001.2002 - Manutenção das atividades administrativas da 
Câmara - 33.90.39 - Serviços de Terceiros Pessoal Jurídica. VIGÊNCIA: até 08/08/2020. PARTES 
CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE e: CT Nº 01601/2019 - 08.08.19 
- PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA - R$ 26.400,00

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO TELEFÔNICO FIXO COMUTADO 
(FIXO-FIXO E FIXO-MÓVEL), A SER EXECUTADO DE FORMA CONTÍNUA; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: TELEMAR NORTE LESTE S/A. - EM RECU-
PERACAO JUDICIAL - R$ 26.300,00.

Campina Grande - PB, 07 de Agosto de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVI-

ÇO TELEFÔNICO FIXO COMUTADO (FIXO-FIXO E FIXO-MÓVEL), A SER EXECUTADO DE 
FORMA CONTÍNUA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 01.010 - Câmara Municipal de Vereadores 
- 01.031.2001.2002 - Manutenção das atividades administrativas da Câmara - 33.90.39 - Serviços 
de Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 08/08/2020. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA 
MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE e: CT Nº 01701/2019 - 08.08.19 - TELEMAR NORTE LESTE 
S/A. - EM RECUPERACAO JUDICIAL - R$ 26.300,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE RESULTADO
Pregão Presencial Nº. 00010/2019

A Comissão Permanente de Licitação da Câmara Municipal de Campina Grande, através do 
Pregoeiro e membros da comissão, devidamente nomeados, TORNA PÚBLICO e comunica aos 
interessados que à licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº 00011/2019, Tipo Menor 
Preço Global, objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA AUTORIZADA/CONCESSIONÁRIA DE SER-
VIÇOS DE TELECOMUNICAÇÕES PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TELEFONIA MÓVEL 
COM FORNECIMENTO DE APARELHOS POR COMODATO. Realizado 31 de Julho de 2019, às 
11h00min (horário local). Foi declarado DESERTO, em virtude do desinteresse de licitantes em 
participar do processo licitatório. 

Campina Grande -PB, 31 de Julho de 2019. 
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS COMPREENDENDO A PREPARA-
ÇÃO E DIGITALIZAÇÃO DE DOCUMENTOS DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE 
- PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ARENA - SERVICOS 
ADMINISTRATIVOS LTDA - R$ 63.000,00.

Campina Grande - PB, 07 de Agosto de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

COMPREENDENDO A PREPARAÇÃO E DIGITALIZAÇÃO DE DOCUMENTOS DA CÂMARA MU-
NICIPAL DE CAMPINA GRANDE - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: RECURSOS PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE: 01.010 - CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES 
- 01.031.2001.2002 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DA CÂMARA - 
33.90.39 - SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOAL JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 08/08/2020. PARTES 
CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE e: CT Nº 01901/2019 - 08.08.19 
- ARENA - SERVICOS ADMINISTRATIVOS LTDA - R$ 63.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 02 AO CONTRATO DE Nº 0085/2017 PARTES: STTP 

/ ANTONIO HÉLIO DIAS VIDAL. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CON-
TRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, 
ORIUNDAS DA ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO 0008/2017/STTP, COM FULCRO NO ART 57, 
INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / ANTONIO HÉLIO DIAS 
VIDAL. ASSINARTURA: 08/08/2019.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 02 AO CONTRATO DE Nº 0088/2017 PARTES: STTP 

/ PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA – ME. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA 
VIGÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, A CONTAR DE 10 AGOSTO DE 2018, 
MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO PRESENCIAL 
0023/2017/STTP,  COM FULCRO NO ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FE-
LIX ARAUO NETO / PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA – ME. ASSINARTURA: 08/08/2019.
FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00098/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Fraldas descartáveis para atender as ne-
cessidades da SEDUC. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 25 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empreza especializada em 
Locação de disciplinadores, para atender as necessidades da Secretaria de Turismo. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 02 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 28 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Suprimentos de Informática, para atender 
as necessidades da Semob. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 01 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2019, que objetiva: Aquisição de fraldas 
geriátricas para suprir a necessidade dos pacientes assistidos pelo Serviço de Atendimento Domi-
ciliar - SAD, do Município de Conde/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 51.040,00; CRM COMERCIAL LTDA - R$ 56.320,00; 
NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - ME - R$ 50.600,00.

Conde - PB, 02 de Agosto de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 INTIMAÇÃO DO ATO DE ANULAÇÃO DA LICITAÇÃO
PROCESSO: Concorrência nº 00002/2019. OBJETO: Contratação de empresa de engenharia 

especializada no segmento de limpeza pública, para a execução simultânea dos serviços de limpeza 
pública em vias e logradouros públicos de toda a área do Município de Conde, conforme especifi-
cações do Projeto Básico anexo 01 a este Termo de Referência. ATO ADMINISTRATIVO: Anulação 
da licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de anulação da licitação em tela caberá recurso 
no prazo de cinco dias úteis, considerado da data desta publicação, nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores informações e vistas 
ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. 

Conde - PB, 08 de Agosto de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão
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Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contabilidade e apoio 
administrativo quanto do lançamento, arrecadação e outros dos Tributos Municipais. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 08 de Agosto de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 07/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de medicamentos, destinados 
a manutenção do programa Farmácia Básica do Município a cargo do Fundo Municipal de Saúde 
de Cajazeirinhas/PB. Data e Local, às 08:30 horas do dia 21/08/2019, na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Admílson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB.  

Cajazeirinhas - PB, 08 de agosto de 2019
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Especial de Licitação, sediada na Rua Antenor 
Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 11h do dia 27 de Agosto de 2019, licitação modalidade 
Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO 
DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE ACADEMIA DE SAÚDE NA LOCALIDADE UMBURANAS, 
MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08h às 12h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.pb.certames@
gmail.com. Edital: www.esperanca.pb.gov.br. Esperança - PB, 08 de Agosto de 2019. Emerson 
David Alves da Costa - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Próteses dentarias, destinadas a pessoas carentes, a medida de suas 

necessidades, atendendo ao Programa inota técnica do Ministério da Saúde, conforme solicitação 
da Secretaria de Saúde do Município de Igaracy-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00038/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 06.000 SECRETARIA 
DE SAÚDE, 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2016 MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE SAÚDE - FUS, 092 3390.30 00 211 MATERIAL DE CONSUMO;. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Igaracy e: CT Nº 00075/2019 - 08.08.19 - ODONTOPROTESE SERVICOS ODONTOLOGICOS 
LTDA - ME - R$ 46.750,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Serviços de roçada e 
capinagem. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.
juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 08 de Agosto de 2019
IZAEL DOS SANTOS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Nº 14/2019

O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 22 de 
agosto de 2019, ás 08h00min, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal De Joca Claudino, Si-
tuada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-000, 
procedimento licitatório na modalidade PregãoPresencialObjeto:aquisiçãoParcelada de Materiais e 
Equipamentos de Informática pra atender as diversas secretarias deste município,conforme termo 
referência do edital, os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente 
das 07:00 ás 13:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo Site: www.
jocaclaudino.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino, 07deagosto de 2019.
Jucelino Andrade Freitas

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS DEMANDAS DESTA MUNICIPALIDADE; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO LUIZ PEREIRA 
CAVALCANTI NETO - ME - R$ 100.376,50.

Lagoa Seca - PB, 26 de Julho de 2019
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO - DESERTA E REPUBLICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que a licitação realizada às 11h00min horas do dia 18 de Julho de 2019, na moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA, 
CONFORME CR 856359/2017, OP 1048322-43 - MAPA - PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA - PB. Foi considerada DESERTA, por não comparecerem interessados ao certame, na primeira 
convocação. Fica marcada para às 11:30 HORAS DO DIA 21 DE AGOSTO DE 2019, a segunda 
chamada do referido pregão presencial acima mencionado.

Lagoa Seca - PB, 08 de Agosto de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS 
DE PAGAMENTO COM EXCLUSIVIDADE, DE SALARIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS, 
APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DOS SERVIDORES MUNICIPAIS ATIVOS, INATI-
VOS, PENSIONISTAS, CONTRATADOS DA ADMINISTRAÇÃO PUBLICA DIRETA E INDIRETA DO 
MUNICIPIO DE LAGOA SECA, POR UM PERIODO DE 60 MESES; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: BANCO BRADESCO S.A. - R$ 830.000,00.

Lagoa Seca - PB, 22 de Julho de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIDADE EM CONSULTORIA TÉCNICA E TRIBUTÁRIA COMPREENDENDO 
A EXECUÇÃO DE TRABALHOS VISANDO À RECUPERAÇÃO DE RECEITAS TRIBUTÁRIAS OU 
NÃO, TFF (TAXA DE FISCALIZAÇÃO E FUNCIONAMENTO), TLA (TAXA DE LICENÇA AMBIEN-
TAL), TLL (TAXA DE LICENÇA DE LOCALIZAÇÃO), ACEITE DE OBRA (HABITE-SE), JUNTO A 
EMPRESAS DE TELEFONIA (TIM, OI, CLARO E VIVO), estabelecidas no âmbito do Município, 
relativamente a débitos no município de LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente procedi-
mento licitatório em favor de: CONTTINOVA CONSULTORIA E CONTABILIDADE EMPRESARIAL 
LTDA - R$ 79.900,00.

Lagoa Seca - PB, 24 de Julho de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE SEGURO VEICULAR PARA VEICULO DO TIPO AMBULAN-
CIA, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: PORTO SEGURO COMPANHIA DE SEGUROS GERAIS - R$ 4.355,02.

Lagoa Seca - PB, 24 de Julho de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00038/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00038/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A ELABORAÇÃO DE PROJETO DE PAVIMEN-
TAÇÃO E DRENAGEM DE DIVERSAS RUAS, NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA - PB; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PB PROJETOS E CONSULTORIA 
LTDA - R$ 16.000,00.

Lagoa Seca - PB, 07 de Agosto de 2019
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A RE-
FORMA DA PRAÇA SEVERINO CABRAL, CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 1055188-
96/2018, NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA - PB. LICITANTES HABILITADOS: TORRES CONS-
TRUÇÕES LTDA-EPP, MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP, T4 ENGENHARIA E SERVICOS 
LTDA. LICITANTES INABILITADOS: TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA por não atender 
corretamente ao disposto nos itens 8.2.3, inciso I e II, 8.2.1, 8.2.10, 8.3.2, 8.2.8, 8.2.15, 8.2.16, 
8.2.17; CONSTRUTORA F. OLIVEIRA EIRELI por não atender corretamente ao disposto nos itens 
8.2.8, 8.2.10, 8.2.15, 8.2.3, 8.3.2; OESP OBRAS ESPECIAIS LTDA por não atender corretamente 
ao disposto nos itens 8.2.3, inciso II, 8.2.3.2, 8.2.8, 8.2.15, 8.2.17 e 8.3.2; SETE CONSTRUCOES 
LTDA por não atender corretamente ao disposto nos itens 8.2.8, 8.2.10, 8.2.15, 8.2.17 e 8.3.2; 
COPEME ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI, por não atender corretamente ao disposto 
nos itens 6.7.3, 8.2.3, inciso II, 8.2.10. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 21/08/2019, ÀS 09:00 HORAS, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, RUA CÍCERO 
FAUSTINO DA SILVA, 647 - CENTRO - LAGOA SECA - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis. Lagoa Seca - PB, 07 de Agosto de 2019. ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - 
Presidente da Comissão. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS DEMANDAS 

DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2019. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO 2019: RECURSOS PRÓPRIOS/FEDERAIS. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 
00153/2019 - 29.07.19 - ANTONIO LUIZ PEREIRA CAVALCANTI NETO - ME - R$ 100.376,50.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS DE PAGAMENTO COM EXCLUSIVIDADE, DE SALARIOS, PRO-
VENTOS E VENCIMENTOS, APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DOS SERVIDORES 
MUNICIPAIS ATIVOS, INATIVOS, PENSIONISTAS, CONTRATADOS DA ADMINISTRAÇÃO PUBLI-
CA DIRETA E INDIRETA DO MUNICIPIO DE LAGOA SECA, POR UM PERIODO DE 60 MESES. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Lagoa Seca: COD 1.3.3.9.99.1.1 – OUTRAS DELEGAÇÕES DE SERVIÇOS PUBLI-
COS – PRINCIPAL. VIGÊNCIA: até 22/07/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00149/2019 - 22.07.19 - BANCO BRADESCO S.A. - R$ 830.000,00.

 Lagoa Seca - PB, 22 de Julho de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especialidade em Consultoria técnica e tributária compreen-

dendo a execução de trabalhos visando à recuperação de receitas tributárias ou não, TFF (TAXA 
DE FISCALIZAÇÃO E FUNCIONAMENTO), TLA (TAXA DE LICENÇA AMBIENTAL), TLL (TAXA DE 
LICENÇA DE LOCALIZAÇÃO), ACEITE DE OBRA (HABITE-SE), junto a empresas de telefonia (TIM, 
OI, CLARO E VIVO), estabelecidas no âmbito do Município, relativamente a débitos no município de 
LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Lagoa Seca: 01.003 Secretaria de Finanças - 04 123 2002 2006 Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Finanças. VIGÊNCIA: até 24/07/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00150/2019 - 24.07.19 - CONTTINOVA CONSULTORIA 
E CONTABILIDADE EMPRESARIAL LTDA - R$ 79.900,00.

 Lagoa Seca - PB, 24 de Julho de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE SEGURO VEICULAR 

PARA VEICULO DO TIPO AMBULANCIA, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Lagoa Seca: 01.008 Secretaria de Saúde - 10 301 2002 2027 Manutenção das Atividades da 
Secretaria de Saúde - 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: até 24/07/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00151/2019 - 24.07.19 
- PORTO SEGURO COMPANHIA DE SEGUROS GERAIS - R$ 4.355,02.

 Lagoa Seca - PB, 24 de Julho de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A ELABORAÇÃO DE PROJETO DE PA-

VIMENTAÇÃO E DRENAGEM DE DIVERSAS RUAS, NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA - PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00038/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Lagoa Seca: 01.005 Secretaria de Infra-Estrutura - 15 122 2002 2018 Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Infra-Estrutura - 3390.39 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até 04/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00154/2019 - 07.08.19 - PB PROJETOS E CONSULTORIA LTDA - R$ 16.000,00.

 Lagoa Seca - PB, 07 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para ampliação da 

Escola Municipal Cônego José Vital Ribeiro Bessa. LICITANTE HABILITADO: COMIPA ENGE-
NHARIA E INCORPORACOES LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 16/08/2019, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Daniel 
Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 08 de Agosto de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para pavimentação 

em blocos intertravados numa área localizada no Sítio Uruba. LICITANTE HABILITADO: SANTA 
CECILIA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes 
Proposta de Preços será realizada no dia 16/08/2019, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 08 de Agosto de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 22 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de uma empresa especializada na prestação continuada de serviços para realizar exames de ultras-
sonografia USG, abdômen superior, abdômen total, aparelho urinário, articulação, bolsa escrotal, 
mamaria bilateral, próstata via abdominal, tireóide, pélvica ginecológica, transvaginal e obstétrica 
aos usuários deste município de Marcação, conforme Termo de Referência e Tabela SUS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 08 de Agosto de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA – PB

EXTRATO TERMO ADITIVO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº00027/2017

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00046/2017
CONTRATO Nº 00081/2017

1º Termo Aditivo ao Contrato Nº: 00081/2017. OBJETO: Contratação de empresa para a Prestação 
de Serviços Técnicos Especializados de Assessoria na Área de Educação no Município de Natuba 
- PB, por período de 12 (doze) meses. MOTIVAÇÃO: Prorrogação da vigência de prazo contratual. 
Adita-se 12 (doze) meses ao contrato primitivo. Desta forma a nova vigência do Primeiro Termo 
Aditivo será de 31/07/2018 a 31/07/2019. CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Natuba/PB - 
CNPJ: 09.072.448/0001-95; CONTRATADO: Futura Consultoria e Serviços Eireli – ME, localizada 
na Rua Pedro Firmino, 107 – Centro – Patos/PB, CNPJ nº 12.359.017/0001-19.  

Natuba (PB), 01 de Agosto, de 2018.
Janete Santos Sousa da Silva 

Prefeita

2º Termo Aditivo ao Contrato Nº: 00081/2017. OBJETO: Contratação de empresa para a Prestação 
de Serviços Técnicos Especializados de Assessoria na Área de Educação no Município de Natuba 
- PB, por período de 12 (doze) meses. MOTIVAÇÃO: Prorrogação da vigência de prazo contratual. 
Adita-se 12 (doze) meses ao contrato primitivo. Desta forma a nova vigência do Primeiro Termo 
Aditivo será de 31/07/2019 a 31/07/2020. CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Natuba/PB - 
CNPJ: 09.072.448/0001-95; CONTRATADO: Futura Consultoria e Serviços Eireli – ME, localizada 
na Rua Pedro Firmino, 107 – Centro – Patos/PB, CNPJ nº 12.359.017/0001-19.

Natuba (PB), 08 de Agosto, de 2019.
Janete Santos Sousa da Silva 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Sétimo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00100/2017, em 21.12.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa COMPASSO EMPREENDIMEN-

TOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Execução de obra para execução dos serviços com a construção de 

quadra poliesportiva, Contrato de Repasse nº 1032572-67/2016. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  08 de Agosto de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00001/2019, em 04.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa INSTITUTO CONSULPAM CON-

SULTORIA PUBLICO-PRIVADA.
OBJETO CONTRATUAL: Para serviços técnico especializados em processo de seleção a fim 

de realizar concurso público para provimento de cargos efetivo. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 31 de Julho de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

 
Prefeitura municipal de Pedra Branca

AVISO DE LICITAÇÃO
Tomada de Preços nº 00005/2019

A Comissão de Licitação informa que não houve interposição de contra-razões, durante prazo 
legal, à impugnação impetrada pela licitante ABILIO FERREIRA DE LIMA NETO EIRELI-EPP, assim 
torna publica a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 00005/2019, tipo menor preço global, 
para Modernização de quadra poliesportiva, contrato de repasse nº 880483/2018/ME/CAIXA, com 
abertura dia 29.08.2019 às 09:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-centro-Pedra Branca-PB.  
O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 08 de Agosto de 2019
Ramoniza da Silva Bezerra – Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00033/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00033/2019, por 

menor preços unitário, com objeto, Aquisição de medicamentos. Abertura dia 22/08/2019 às 
09:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 08 de Agosto de 2019
Ramoniza da Silva Bezerra - Pregoeira

 
Prefeitura municipal de Pedra Branca

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial Nº 00034/2019

Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00034/2019, por menor 
preços unitário, com objeto, Serviços de radiodifusão. Abertura dia 22/08/2019 às 11:00 horas, a rua 
Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 08 de Agosto de 2019
Ramoniza da Silva Bezerra - Pregoeira

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
AVISO DE ERRATA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
A Comissão Permanente de Licitação comunica que no Aviso de Licitação - Tomada de Preços 

nº 00009/2019, onde se lê: “JOSÉ EDVALDO LIMA SILVA PRESIDENTE DA COMISSÃO”; leia-se: 
“KARLA CLACILEIDE DA COSTA BRITO SILVA PRESIDENTE DA COMISSÃO”. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Coronel Demostenes Barbosa, 
314 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 08 de Agosto de 2019
KARLA CLACILEIDE  DA COSTA BRITO SILVA- Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

LICITAÇÃO EXCLUSIVA PARA ME/EPP
PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Agostode 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para:REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DESTIANDOS A DISTRIBUIÇÃO 
PELA FARMÁCIA BÁSICA DO MUNICIPIO.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serra-
redonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 08de Agostode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO RESULTADO DE LICITAÇÃO DESERTA E REABERTURA DE PRAZO PREGÃO 

PRESENCIAL Nº 016/2019
O Pregoeiro Oficial do município de Serra Redonda designada pela Portaria Municipal nº 

002/2019, torna se público para conhecimento dos interessados em participar do referido certame, 
que a licitação Pregão Presencial – SRP 016/2019, tipo Menor Preço, tendo como objeto a REGIS-
TRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS ÉTICOS, SIMILARES, 
E GENÉRICOS, QUE NÃO FAÇAM PARTE DA FARMÁCIA BÁSICA, COM FORNECIMENTO 
PARCELADO, ATRAVÉS DE OFERTA DE MAIOR PORCENTAGEM DE DESCONTO SOBRE A 
TABELA DA ABCFARMA – ÓRGÃO OFICIAL DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DO COMÉRCIO 
FARMACÊUTICO PARA FARMÁCIAS, DROGARIAS E EMPRESAS DO SETOR., com data de 
abertura ocorrida no dia 07/08/2019 ás 10h00min, foi considerada “DESERTA”, face a ausência 
total de interessados. Assim, reabre-se o prazo para realização de novo certame, devendo ocorrer 
a Sessão Pública do Pregão no dia 21 de Agosto de 2019, às 10h00min; Local: sede da Prefeitura 
Municipal de Serra Redonda. PB. Permanecem inalteradas as demais disposições do Edital. O 
Edital completo continuará à disposição dos interessados no Site: www.serraredonda.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br 

Serra Redonda. - PB,  08 de Agosto de 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 03301/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECER LICENÇA PARTICULAR DE 

USO DE SISTEMA DE GESTÃO DE SAÚDE MÓBLIE E DESKTOP, INCLUINDO OS SERVIÇOS 
DE IMPLANTAÇÃO, ADEQUAÇÃO, CAPACITAÇÃO E SUPORTE TÉCNICO, PARA SUPRIR AS 
NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB, de forma par-
celada. FUNDAMENTO LEGAL: Primeiro Termo Aditivo de Prazo. VIGÊNCIA: De 02/08/2019 até 
02/08/2020. Data de Assinatura: 02/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
São João do Tigre e a empresa SYSVALE SOFTGROUP TECNOLOGIA LTDA - ME.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº- 00021/2019

A Prefeitura Municipal de São João do Tigre, Estado da Paraíba, através da Comissão Perma-
nente de Licitação, vem por deste TORNA SEM EFEITO a publicação vinculada no Jornal  a União, 
pagina 28, de 07 de Agosto de 2019, cujo objeto é: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, 
de forma parcelada.

São João do Tigre-PB, 08 de Agosto de 2019.
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de 01 (um) Veículo (carro pipa) para transporte de água potável para 

consumo humano e para abastecimento da população (urbana) do Município de São João do 
Tigre atingido pela seca que assola e região. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00012/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 05.000 - SE-
CRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 17.122.2001.2028 - MANUTENÇÃO DO ABASTECIMENTO 
D´ÁGUA NO MUNICIPIO 33.90.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. 
VIGÊNCIA: até 08/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre 
e: CT Nº 05601/2019 - 08.08.19 - ANDRÉ GONÇALVES BEZERRA - R$ 24.000,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº- 00002/2019

A Prefeitura Municipal de São João do Tigre, Estado da Paraíba, através da Comissão Per-
manente de Licitação, vem por deste TORNA SEM EFEITO a publicação vinculada no Jornal  a 
União, pagina 28, de 07 de Agosto de 2019, cujo objeto é: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
A IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES, COM A CONSTRUÇÃO DE 41 
(QUARENTA E UMA), CONJUNTOS SANITÁRIOS, CONFORME MDS CV 0450/2017 E PROJETO 
EM ANEXO AO EDITA.

São João do Tigre-PB, 08 de Agosto de 2019.
MARCOS SEVERINO BATISTA IBIAPINO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00012/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00012/2019, 
que objetiva: Contratação de 01 (um) Veículo (carro pipa) para transporte de água potável para 
consumo humano e para abastecimento da população (urbana) do Município de São João do Tigre 
atingido pela seca que assola e região; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: ANDRÉ GONÇALVES BEZERRA - R$ 24.000,00.

São João do Tigre - PB, 08 de Agosto de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA A IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES, COM A CONSTRUÇÃO 
DE 41 (QUARENTA E UMA), CONJUNTOS SANITÁRIOS, CONFORME MDS CV 0450/2017 E 
PROJETO EM ANEXO AO EDITAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: sjtigre@hotmail.
com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 07 de Agosto de 2019
MARCOS SEVERINO BATISTA IBIAPINO - Presidente da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE

Pregão Presencial nº 026/2019
Objetivo:Aquisição parcelada de material de informática para atender as necessidades de todas 

as secretarias do município de Serra Grande-PB, conforme especificações no edital.
Data da sessão: dia 21 de agosto de 2019, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 

município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações no site http://serragrande.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes e e-mail: cplserragrande@gmail.com: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 08 de agosto de 2019.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:30 horas do dia 22 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para executar serviços de oficina, parte elétrica, alinhamento e balanceamento, funilaria, 
lanternagem, pintura, concertos de bancos e tapeçaria, manutenção de ar condicionado, concertos 
e troca de peças de motos, destinados á frota de veículos e máquinas a serviço do município de 
São José de Espinharas/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 08 de Agosto de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DE CONTRATO

O Prefeito do Município de São José de Espinharas informa a Retificação do Extrato de Contrato 
Tomada de Preços nº 00010/2018, OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção 
de uma Unidade Básica de Saúde (UBS) - Porte I, no município de São José de Espinharas/PB, 
conforme especificações constantes no Edital e seus anexos, onde se lê:  VIGÊNCIA: Conclusão: 
180 (cento e oitenta) dias. O prazo de vigência do presente contrato será determinado: até o final do 
exercício financeiro, considerado da data de sua assinatura. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São José de Espinharas e: CT Nº 41002/2019 - 10.06.19 - SILVACON CONSTRU-
COES E SERVICOS EIRELI- R$ 550.663,16. São José de Espinharas - PB, 10 de junho de 2019.

Leia-se: 
VIGÊNCIA: Conclusão: 180 (cento e oitenta) dias. O prazo de vigência do presente contrato será 

determinado: 180 (cento e oitenta) dias, considerado da data de sua assinatura.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas e: CT Nº 41002/2019 

- 28.06.19 - SILVACON CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI- R$ 550.663,16. São José de 
Espinharas - PB, 28 de junho de 2019. 

São José de Espinharas - PB, 10 de julho de 2019.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: Aquisição de 
um Veículo 0(zero)km [veículo a motor de propulsão antes de seu registro e licenciamento ] tipo: 
Ambulância, TIPO A - Ambulância de Simples Remoção, destinado ao Fundo municipal de Saúde 
deste Município, conforme discriminação técnica constante no Instrumento Convocatório; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 86.000,00.

Sertãozinho - PB, 08 de Agosto de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Serviço objetivando: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DIAGNÓSTICO DE 
MAMOGRAFIA, ECOCARDIOGRAMA, ULTRASSONOGRAFIA E ENDOSCOPIA DIGESTIVA ALTA 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE SANTA 
RITA/PB. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva 
propositura até as 09:30 horas do dia 29 de Agosto de 2019, na sala da referida comissão, sediada 
na Praça Getúlio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB. Neste mesmo local, data e horário será 
realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e 
normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 988083347. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. 

Santa Rita - PB, 08 de Agosto de 2019
MARIA NEUMA DIAS  - Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para prestação de servidos protéticos, de acordo com a necessidade do Fundo Municipal de Saúde 
de Santa Cecília; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Santa Cecília - PB, 02 de Julho de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito
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